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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

T
erminada la ‘primera’ edición 
de la Feria Internacional del 
Turismo (Fitur) —sin restric-
ciones por la pandemia— su 

balance deja dos realidades encontra-
das: la institucional y la profesional. 
Del escaparate político de su inaugu-
ración a las actuaciones meramente 
profesionales de la segunda jornada. 
Mientras que la primera arrancó de un 
modo caótico y señalada por las voces 
más críticas; la segunda, según la opi-
nión de los propios interesados, ha re-
sultado «exitosa».  

La víspera de este Fitur fue un pal-
mario desastre en clave sevillana, mo-
tivado por las consecutivas averías y re-
trasos en las líneas de Alta Velocidad. 
El AVE falló durante dos jornadas. Y con 
él la agenda política e institucional, lo 
que provocó que las presentaciones y 
figuraciones se fueran solapando du-
rante ese primer día en el que, bajo el 
mismo techo del Pabellón de Andalu-
cía, todos reclamaban su cuota de pro-
tagonismo. Se ponía claramente de ma-
nifiesto que las reivindicaciones de la 
Asociación Sevillana de Empresas Tu-
rísticas (ASET) no eran ajenas a la rea-
lidad de este escaparate internacional. 

La organización turística reclama-
ba un stand para la capital —«como 
ocurre con otras ciudades andaluzas 
como Málaga o Córdoba»— que hubiera 
liberado y facilitado la agenda propia 
de la ciudad. El claro ejemplo estuvo el 
miércoles, cuando el alcalde de Sevilla 
y el presidente de la Academia de Cine 
presentaban la agenda de la inminen-
te gala de los Premios Goya. A la pos-
tre, el gran acto público hispalense de 
esa primera jornada. Una presentación 
que se fue retrasando en el tiempo por 
encontrarse el escenario ocupado por 
otros alcaldes de la provincia, quienes 
promocionaban los atractivos de sus 
municipios ante una platea ocupada 
por regidores de su misma comarca. 

Esa es otra de las grandes realidades 
de Fitur, tal y como lo reconocía a este 
periódico el candidato de Ciudadanos 
a la Alcaldía de Sevilla, Miguel Ángel Au-
mesquet: «Aquí venimos desde Sevilla 
a hablarle de Sevilla a la gente de Sevi-

lla». Una revuelta situación que empa-
ñó la gran puesta de largo de los pre-
mios del cine español, que vuelven a es-
coger a la capital hispalense como sede 
para su celebración. Algo que el propio 
Antonio Muñoz reconocía como un nue-
vo «éxito». «El impacto publicitario de 
2019 superó los 52 millones de euros en 
medios y televisiones, una campaña que 
jamás nos podríamos permitir desde el 
Ayuntamiento de Sevilla». 

Frente a la contraprogramación po-

lítica vivida el pasado miércoles, la in-
cesante actividad de profesionales del 
sector privado y de la oficina munici-
pal de turismo, quienes evidenciaron 
durante toda la jornada del jueves un 
constante desarrollo de reuniones con 
diferentes profesionales de la indus-
tria turística. La opinión de los exper-
tos es bastante similar. 

El presidente de los hoteleros de Se-
villa, Manuel Cornax, ejerció a su vez en 
Ifema como presidente de la Comisión 
de Turismo de CES y Cámara. Su visión 
tiene fundamentos: «He tenido el privi-
legio de estar en todas las ediciones de 
Fitur». Se muestra tajante sobre la po-
sibilidad de que el modelo de esta feria 
esté caduco: «La evolución ha ido a más. 
Este año, con un auténtico aluvión de 
público. Nos hemos ido a los paráme-
tros de 2019, que era el punto más alto 
de la evolución. Después de un largo pe-
riodo en el que no se permitía viajar, se 
ha producido una euforia, que es lo que 
ha motivado que todos los países vayan 

Las dos caras de Fitur: del exceso 
político al éxito profesional 
∑ El sector turístico se desmarca de la 

imagen institucional ofrecida durante 
la jornada inaugural  

∑ Muchos de los que reclaman un stand 
propio para la capital critican la 
«endogamia» del espacio provincial

Q
ue Fitur genera mu-
cho ruido es induda-
ble: el político que no 

haya estado en Ifema es un 
don nadie. Pero la cuestión 
son las nueces. ¿Hasta qué 
punto dinamiza el turismo 
en Sevilla? ¿Vamos allí por-
que hay que estar o porque 
realmente se firman contra-
tos? Llama la atención que 
ninguna institución ofrez-
ca balance a posteriori de la 
cita capitalina. Sospecho 
que más que feria del turis-
mo, aquello es una feria de 
las vanidades.

¿Nueces?

ADRIANO
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a los mercados a buscar clientes. Y ahí 

Fitur es el gran escaparate». 

Cornax reconoce los diferentes em-

pleos de las dos primeras jornadas: «El 

primer día es muy institucional, con la 

inauguración y todas las autoridades. 

El segundo día tiene un componente 

muy profesional. Cuando salgan las ci-

fras nos sorprenderemos. Hablamos de 

un modelo muy útil donde rivalizan to-

dos los competidores en todos los seg-

mentos en los que compite el turismo». 

El «gasto» de un stand propio 
Sobre la polémica sobre la ausencia 

de un stand propio que promocione 

exclusivamente a la capital hispalen-

se, el presidente de la Comisión de Tu-

rismo de CES y Cámara asegura que 

«para contactar con alguien es impor-

tante tener tu sitio, que hace años era 

más amplio». «Esta polémica debe-

mos tratarla en la Comisión de Turis-
mo de la CES y Cámara para ver si es 

procedente o no, porque eso supone 

un importantísimo gasto que habría 

que tener claro si se va a rentabilizar». 

Aun así, Cornax señala que «Sevilla ha 

llevado una oferta potentísima a nivel 

internacional que ha permitido que se 

hagan muchos negocios». «Quizás, 

como somos una potencia turística 

nacional e internacional, deberíamos 

buscar un sistema propio que nos di-

ferencie». 

Una idea muy similar es la que trae 

de vuelta Manuel Macías, director del 

Sevilla Convention Bureau: «Después 

de cuarenta años visitando Fitur, sigo 

creyendo que el resultado para la ciu-

dad es muy positivo porque nos vemos 

con muchos profesionales internacio-

nales». «Yo veo esta feria desde un pris-

ma completamente opuesto al de la ac-

ción institucional. Entiendo a Fitur des-

de un lado más técnico, aunque sé que 

para los políticos tiene mucho bombo. 

Pero el retorno efectivo de esa acción 

institucional es muy reducido porque 

quien asiste a sus presentaciones es un 

público muy endogámico. Por todo eso 

tengo mis dudas de que un stand mu-

nicipal cambie la situación, aunque sí 

creo que el existente está prácticamen-

te monopolizado por la provincia y que 

debería estar mejor coordinado». 

Por su parte, desde Sevilla City Offi-

ce también reconocen un balance «muy 

positivo». «Hablamos de cifras previas 
a la crisis, no a la del coronavirus, sino 

a la del 2008, con una proyección im-

portantísima de crecimiento para el tu-

rismo de la ciudad en 2023». «Aunque 

no hayamos tenido una oficina propia 

dentro de Fitur, nuestra agenda profe-

sional se ha desarrollado con total nor-

malidad. Nosotros visitamos en mu-

chos casos a las empresas, y en otros 

son ellas las que vienen a la sala de re-

uniones que dispone la provincia. Pese 

a ello, si los empresarios apuestan por 

un stand propio, tendremos que anali-

zarlo, puesto que nuestro desarrollo tu-

rístico va de la mano de ellos». 

La actividad profesional 

fue intensa en el 

Pabellón de Andalucía 

durante el jueves   // ABC

La recién concluida edición de 
Fitur ha sido la puesta de largo 
del nuevo canal de informa-
ción de la oficina municipal de 
turismo (Sevilla City Office), 
que ha puesto en funciona-
miento una lista de Spotify en 
la que diariamente han ido 
dando cuenta de las acciones 
que sus técnicos han desarro-
llado durante la Feria Interna-
cional del Turismo. «Es un 
canal de información sobre 
una ciudad que es tan famosa 
como desconocida, donde se 
habla de turismo, de innova-
ción y tecnología, de cine, 
cultura y sostenibilidad. 
Sevilla City Office es el instru-
mento de gestión y gobernanza 
turística de Sevilla», explican 
en su presentación. 

Una lista de Spotify 
de la «desconocida»  
ciudad de Sevilla

La presentación de la gala 
de los Premios Goya se tuvo 
que retrasar por estar el 
espacio ocupado por otros 
alcaldes de la provincia
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Sevilla acude a
Madrid Fusión
como “destino
gastronómico
de excelencia”

R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla, a
través de la Delegación de
Economía, Comercio y Turis-
mo y Sevilla City Office, pre-
senta en Madrid Fusión el
congreso internacional de al-
ta cocina más importante que
se celebra entre hoy y el miér-
coles, la proyección de la ima-
gen de la ciudad como “desti-
no gastronómico de excelen-
cia”. Lo hace de la mano de
tres chefs: Javier Abascal (res-
taurantes LaLola y Plato Jon-
do), Jaime Guardiola (Caña-
bota-Tribeca) y Elías Cabrera
(Sal Gorda y Salvaje).

Los tres chefs participarán
con tres propuestas que son
una reinterpretación de la co-
cina de siempre: solomillo al
whisky, adobo y espinacas.

Javier Abascal lo hará hoy
con un tartar de solomillo ibé-
rico de bellota de jamones Ar-
turo Sánchez, madurado 25
días, aliñado a la andaluza y
con emulsión de salsa al
whisky. Mañana será el turno
de Jaime Guardiola con un
chicharrón de atún en adobo
sevillano con fideos de cala-
mar koji a la carbonara y trufa
de invierno. Y el miércoles co-
cinará Elías Cabrera con espi-
nacas esparragadas con bran-
dada de bacalao.
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Durante la celebración de Fitur, el
presidente de la Diputación de Se-
villa, Fernando Rodríguez Villalo-
bos, ha hecho una invitación para
ver de cerca “cómo en cada una de
nuestras propuestas hay algo dis-
tinto, ya sea en ideas concretas de
los municipios o en propuestas glo-
bales de las comarcas a las que per-
tenecen”, y ha dicho que, eso sí, el
camino es largo “pero tenemos las
ideas muy bien marcadas”, y “de la
misma forma que durante la pan-
demia fuimos referentes en turis-
mo seguro, ahora somos una de las
provincias más destacadas en
cuanto a variedad de su oferta, con
todas las garantías de que lo se bus-
ca se encuentra, y eso hay que po-
nerlo en valor cada día”.

ELSAUCEJO

El Saucejo ha presentado en Ma-
drid su recién estrenado certifica-
do de Destino Turístico Starlight, al
ser ya, oficialmente, un lugar que
goza de excelentes cualidades pa-
ra la contemplación de los cielos
estrellados y que, al estar protegi-
do de la contaminación luminosa,
es especialmente apto para desa-
rrollar actividades turísticas basa-
das en ese recurso natural.

De esta forma, el municipio se-
villano forma parte del grupo de
lugares españoles incluidos en la
Declaración sobre la Defensa del
Cielo Nocturno y el Derecho a la Luz
de las Estrellas , con la premisa ya
oficial de poder recibir a turistas

que quieren disfrutar todo el año
de un cielo estrellado y limpio.

Además, El Saucejo se ha pre-
sentado como una parte muy im-
portante de El Camino de la Fron-
tera, el tramo del Camino de San-
tiago que discurre entre Andalucía
y Extremadura, atravesando varias
provincias de ambas comunida-
des, desde Olvera, en Cádiz, a Los
Santos de Maimona, en Badajoz.

VÍAVERDEDELASIERRA

La Fundación Vía Verde de la Sie-
rra ha presentado en Fitur el pro-
yecto de creación del Distintivo
Con Sabor a Vía Verde de la Sierra,
planteado sobre el eje Identidad,
Cultura y Territorio, valorando la
dimensión cultural e identitaria
de los municipios integrantes de
la Vía Verde de la Sierra y enten-
diendo que es importante que ca-
da territorio sepa mantener defi-
nida su identidad cultural.

En esa identidad, la gastrono-
mía juega un papel fundamental,
ya que saca a la luz lo más autén-
tico de cada destino, por lo que se
desarrolla esta nueva apuesta tu-
rística vinculada al atractivo gas-
tronómico del entorno de la Vía
Verde de la Sierra.

LARODADEANDALUCÍA

La Semana Santa de La Roda de
Andalucía está catalogada como
Fiesta de Interés Turístico Nacio-
nal de Andalucía y es una de las
más prestigiosas de toda la co-

marca. Forma parte de un impor-
tante patrimonio cultural y festi-
vo que esta localidad ha mostrado
en un vídeo en Fitur para presen-
tar al mundo su oferta. En el lista-
do de citas festivas y tradicionales
se encuentran la romería de San
Pancracio en el segundo fin de se-
mana de mayo, las cruces de ma-
yo, con los barrios engalanados, o
la fiesta de María Auxiliadora en
Los Perenos a finales de mayo.

LORADELRÍO

Lora del Río se ha presentado en
Fitur como un Destino 360, donde
se puede disfrutar en un mismo en-
torno de cultura, patrimonio, me-
dio ambiente o comercio, con citas
como Mercaxati y Con Sabor a Lo-
ra, feria comercial y ruta de la tapa
que coinciden en el calendario en-
tre el 16 y el 19 de marzo.

En la presentación en Fitur se
han dado, además, detalles de la
edición de este año de Aquí hay
miga, que reunirá a unas 15.000
personas el 28 de enero para de-
gustar más de 1.600 kilos de este
plato, todo un récord a nivel nacio-
nal. El evento, organizado por la

Hermandad del Santo Entierro
con el Ayuntamiento, regresa tras
dos años, por la pandemia.

MARCHENA

Marchena ha presentado un ví-
deo demostrativo que habla de la
importancia que tiene el munici-
pio en lo referente al legado an-
dalusí, que en el pueblo tiene
huellas por todos sus rincones, al-
gunas de ellas en un perfecto es-
tado de conservación. La locali-
dad es parte importante de la ru-
ta que recorre los pasos que en
1829 siguió el escritor romántico
y diplomático norteamericano
Washington Irving.

MORÓNDELAFRONTERA

En 2022, el Ayuntamiento de Mo-
rón de la Frontera puso en mar-
cha el proyecto turístico denomi-
nado Kakareando, cuyo objetivo
principal es la puesta en valor de
uno de los elementos patrimonia-
les más importantes de Morón: la
figura del Gallo y su Leyenda, a
través de un amplio programa de
eventos y actividades culturales.

Kakareando 2023 se ha presen-
tado en Fitur como un proyecto
que pretende no solo la realización
de una serie de actividades cultu-
rales, sino que La Leyenda del Gallo
se convierta en un elemento de
promoción turística de la ciudad,
con actividades desde el 13 al 29
de octubre; entre otras, el proyec-
to expositivo turístico cultural al

aire libre Sin plumas y Kakareando,
con esculturas de dos metros en la
calle, o visitas teatralizadas, con
una recreación de la leyenda en el
entorno del Paseo del Gallo.

OSUNA

Osuna ha presentado en Fitur el
Nuevo Plan de Sostenibilidad Tu-
rística que se pone en marcha en la
localidad, mediante una subven-
ción de 2,7 millones de euros por
parte del Ministerio de Industria,
Comercio y Turismo procedentes
de los fondos europeos Next Gene-
ration, que va a suponer un avance
en el sector turístico de la locali-
dad, con acciones como la promo-
ción y digitalización de los recur-

sos o la recuperación de infraes-
tructuras turísticas, entre otras.

PALOMARES

Palomares del Río acogerá desde
el 12 de abril el I Festival Flamen-
co Guirijondo, que se ha concebi-
do como el primer evento de su
clase en el que participarán exclu-
sivamente intérpretes del cante,
el baile y el toque flamenco naci-
dos fuera de España. La cita, que
durará tres días, contará, entre
otros, con el guitarrista armenio
Vahan Davtyan, la cantaora china
Zhen Zhao, la francesa Luisa Mu-
ñoz francesa, la venezolana Jafe-
lin Helten, la italiana Irene La sen-
tío o los franceses Jose de la Ne-
greta y Antonio Moya.

SANTIPONCE

La reactivación del turismo de
Santiponce que se inició con las
primeras actuaciones en 2019 ya
es un hecho. Se comienzan a ver
los frutos de su Plan Estratégico
de Turismo, que busca principal-
mente sacar adelante los recursos
a través de la reapertura y redise-
ño de los dos activos municipales
más importantes: el Centro Temá-
tico de la Vida Cotidiana en Roma
Cotidiana Vitae y el Museo Muni-
cipal Fernando Marmolejo.

UMBRETE

El Ayuntamiento de Umbrete a
través de un vídeo, ha lanzado en
Fitur un mensaje inicial: “Cuando
nacemos, nuestro primer impulso
es empezar a vivir”, e invita a vivir
el recorrido por su término muni-
cipal disfrutándolo sin límites.
Así, hace un recorrido por su im-
presionante patrimonio monu-
mental, la producción de mosto,
la aceituna de mesa, la música de
los tamborileros camino de una
romería o su diversa gastronomía.

Miembros de la Diputación y de Prodetur en el stand de la Provincia de Sevilla en Fitur.

Laprovincia, uno de los destinos con
mayor variedad en suoferta turística

Turismo. Durante la celebración de Fitur, el presidente de la Diputación ha hecho una

invitación para ver de cerca “cómo en cada una de nuestras propuestas hay algo distinto”

SanJuan se ha definido
como “ciudad referente
de la danza internacional
contemporánea”

El Saucejo ha presentado
enMadrid su recién
estrenado sello ‘Destino
Turístico Starlight’

3Actualidad provincia Contenido patrocinado
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al residente de la estrategia turís-
tica para activar puntos menos
congestionados”. Esta línea de
trabajo está en consonancia con
las nuevas tendencias a la hora de
viajar. El turista actual quiere sen-
tirse como un vecino más cuando
llega a su destino.

Antonio Jiménez ha asegurado
que si en 2023 “todo transcurre
con normalidad, volveremos a los
grandes años de actividad turísti-
ca”. De hecho, Fitur ha tenido una
máxima ocupación en los días de-
dicados a los profesionales, con
una gran actividad no sólo en las
diferentes presentaciones de pro-
ductos turísticos, sino también en
las reuniones de negocios y en-
cuentros empresariales que se
han producido en estos días. Un
movimiento que sugiere un creci-
miento turístico importante en
2023.

“Las previsiones de los hostele-
ros señalan una primavera excep-
cional en Sevilla”, afirmó el direc-
tor de Sevilla City Office. “Nues-
tra estrategia es proteger nues-
tras señas para hacer un producto
turístico diferenciador fuera de la
línea globalizadora”, aseguró.

Entre las líneas de trabajo está
la oportunidad que brinda ser Ca-
pital Europea del Turismo Inteli-
gente, con proyectos para realzar
la forma de compartir las sensa-
ciones del destino.

“Sevilla es una apuesta sólida
donde cada vez es más importan-
te la conectividad, que se reforza-
rá con nuevas líneas de trabajo
con aerolíneas que ya operan en
Sevilla, sobre todo en las conexio-
nes con Europa y Marruecos, de

modo que Sevilla crezca como ba-
se operativa para estas aerolí-
neas”, ha recalcado Jiménez.
“Además hemos abierto líneas de
cooperación para la actividad tu-
rística con otros destinos tanto
nacionales como internaciona-
les”, ha añadido.

Una planificación que escoge
“un crecimiento estable y equili-
brado” dentro de la sostenibili-
dad con un mensaje de reinter-
pretación actual de las tradicio-
nes donde la proyección de la ciu-
dad “va más allá de los mercados
de siempre”.

“Sevilla siempre ha brillado
cuando ha reinterpretado su pa-
sado”, ha recordado Antonio Ji-
ménez. Un ejemplo fue que en la
presentación de Sevilla a los ope-
radores turísticos en Madrid, una
cena que tuvo un formato dife-
rente y donde se dio una visión
distinta de la ciudad, “hubo mo-
mentos donde se reunieron más
de 400 profesionales no sólo tu-
rísticos, sino también empresa-
rios con los que abrir líneas de in-
versión”, explicó el director ge-
rente de Sevilla City Office.

R. Rocha

La sostenibilidad se ha conver-
tido en uno de los principales
reclamos turísticos. Un estudio
de Mabrian y Mastercard seña-
la que el 53% de los viajeros
perciben Sevilla como un des-
tino sostenible. La investiga-
ción compara Sevilla con París,
Viena y Berlín. De las cuatro
ciudades Europeas, el mayor
porcentaje es el de Sevilla,
puesto que París tiene un 33%,
Viena un 40% y Berlín, un
27%.

Para realizar la investiga-
ción, se han analizado comen-
tarios en diferentes redes so-
ciales y en internet.

Otro de los aspectos anali-
zados ha sido la cuota de gasto
según el origen de los viajeros.
El 24% es de Gran Bretaña, el
14% de Alemania, y el 14% de
Francia. En esta línea, el peso
del comercio local en Sevilla
es del 9% .

Unos datos que avalan la es-
trategia de Sevilla City Office,
cuyo director gerente, Antonio
Jiménez, ha asegurado que va
a seguir trabajando por man-
tener las señas de identidad de
la ciudad “haciendo partícipe

El 53% de los turistas
perciben Sevilla como
un destino sostenible
●Antonio Jiménez:
“El residente será
partícipe de la
estrategia turística
de la ciudad”

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Una turista fotografía la Plaza de España en una imagen de archivo.

La estrategia turística
pasa por potenciar
las señas que
diferencian a la ciudad

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Turistas en bicicleta por el centro de Sevilla.

D. S.

Una turista bajo la sombra de un naranjo.
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TURISMO | CUARTA JORNADA DE LA FERIA INTERNACIONAL DEL TURISMO 2023

Reyes Rocha

Más de 80 acciones de promo-
ción turística donde se han auna-
do cultura, deporte y naturaleza
han pasado durante los tres días
dedicados al público profesional
en Feria Internacional del Turis-
mo (Fitur) en esta edición de
2023. La Diputación de Sevilla, a
través de Prodetur-Turismo de la
Provincia, ha impulsado estas ac-
ciones en Madrid.

Si algo ha quedado patente es
la preocupación por la sostenibi-
lidad de todos los proyectos pre-
sentados. “Esa es la palabra clave
de nuestra apuesta en Fitur. So-
bre la mesa hemos puesto dos
planes de turismo sostenible pa-
ra dos comarcas de máximo
atractivo en la provincia: Doñana
Sevillana y Sierra Morena de Se-
villa, unos seis millones de euros
en total para el impulso y futuro
de estas dos joyas naturales”,
destacó ayer el presidente de la
Diputación, Fernando Rodríguez
Villalobos. En total, han partici-
pado cerca de 50 municipios de

los 106 que forman la provincia,
incluida Sevilla. “A esto se suman
empresas y asociaciones del sec-
tor, lo que indica el interés, tanto
de ayuntamientos, como de enti-
dades y empresas en presentar,
con el apoyo de la Diputación,
sus nuevos proyectos o servicios
turísticos”, dijo. Para Villalobos,
éste ha sido un Fitur “estratégico
en la senda de la recuperación tu-
rística. De esta forma, la provin-
cia de Sevilla quiere lanzar un
mensaje de optimismo y de fuer-
za a la industria turística”.

En esta misma línea, auguró
que la tendencia turística conti-
nuará al alza en viajeros y per-
noctaciones que ha registrado
la provincia en 2022 durante el
año 2023 y, “con toda seguri-
dad, superaremos los niveles
prepandemia”.

Uno de los aspectos que desta-
caron en la propuesta turística de
la provincia fue la gastronomía
“como santo y seña del destino,
que se alimenta de esos produc-
tos de calidad, que son los Sabo-
res de la Provincia de Sevilla”.

El presidente de la Diputación
mira con optimismo al futuro
del turismo, “confiado en la for-
taleza del destino, que se basa
en la diversificación de la oferta,
el nivel de sus profesionales y la
calidad de sus servicios, y en la
enorme cantidad de puntos de
interés repartidos por su exten-
sa geografía”. Además, las em-
presas también fueron protago-
nistas de la última jornada para
profesionales de Fitur, que dio a
conocer edificios históricos del
Aljarafe, nuevos recursos tecno-
lógicos para acceder al turismo,
apuestas por la cultura más tra-
dicional y una cita comercial
que recuerda a los mercados tra-
dicionales de hace siglos.

La innovación esta vez vino de
la mano de Casariche, que ha
modernizado sus atractivos tu-
rísticos con una nueva web y per-
files en redes sociales. Por otro
lado, La Puebla de Cazalla hizo
una detallada exposición de lo
que se podrá visitar este año en el
museo de Arte Contemporáneo
José María Moreno Galván, si-
tuado en un antiguo pósito del si-
glo XVI. Un municipio con tradi-
ciones singulares como el recibi-
miento que hacen los niños a los
Reyes Magos cada 5 de enero,

con una canción especial. Ade-
más, allí los regalos llegan ese
mismo día por la mañana.

La rica seda de Los Molares de-
jó entre los que asistieron a su
presentación un recuerdo de por
qué era conocido este municipio.
Del 29 de septiembre al 1 de se
recordará las ferias de vendedo-
res y compradores de paños y se-
das que hubo en la localidad en-
tre los siglos XV y XVII, que la
convertía en punto de visitas de
personas llegadas desde cual-
quier punto. Por su parte, la ini-
ciativa privada estuvo con Sevi-
lla Pádel Experiencia, Hotel Co-
rral del Rey y Hacienda San Ra-
fael y Timón de Triana.

REUNIONES

PROFESIONALES

Pero Fitur no es solo una oportu-
nidad de dar a conocer al mundo
todo lo que Sevilla y su provincia
pueden ofrecer al visitante. Es,
por encima de todo, un lugar don-
de hacer contactos y formalizar
negocios. Prodetur ha desplega-
do una intensa agenda de trabajo
de encuentros profesionales con
agentes del sector. Los técnicos de
la institución mantuvieron un to-
tal de 66 reuniones con todo tipo
de agentes de la industria turísti-
ca. “Hemos alcanzado acuerdos y
colaboraciones cuyos frutos ire-
mos viendo a lo largo del año”,
destacó Villalobos.

Innovación, cultura y naturaleza
para una apuesta ganadora

M. G.

Foto de familia ayer en Fitur con Fernando Rodríguez Villalobos.

M. G.

El alcalde de Almadén de la Plata, José Carlos Raigada, con Minerva Salas.

●Un escaparate para mostrar lo mejor de

Sevilla al mundo ● Innovación para el

turismo de Sevilla y su provincia ● Pasan

más de 80 presentaciones por el ‘stand’

Éste ha sido un Fitur
estratégico en la senda
de la recuperación
turística”

Fdo. Rodríguez Villalobos
Pte. Diputación de Sevilla
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El stand de la provincia de la pro-
vincia de Sevilla en Fitur ha acogi-
do la presentación los productos y
servicios turísticos de vario muni-
cipios que han mostrado el resul-
tado del intenso trabajo realizado
para atraer a visitantes a sus calles
y entornos durante todo el año.

El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, ha puesto de manifiesto
que “la oferta que nuestros pueblos
plantean es amplísima, muy varia-
da y singular”, recordando que, en
aspectos como el turismo natural,
la provincia de Sevilla tiene pro-
puestas en todos sus rincones, “y
esa misma naturaleza, esa misma
defensa de nuestra biodiversidad y
de lo cercano se puede apreciar en
nuestra mesa, en los platos que
aquí mismo, en Fitur, se pueden
disfrutar con materia prima de
nuestra tierra”.

ALANÍS

Bajo el lema Turismo Alanís, Raíces
Firmes, el municipio sevillano ha
querido unir a todos los sectores lo-
cales en un proyecto para repensar
su oferta turística, y, con la ayuda
del Plan Contigo de la Diputación
de Sevilla, ha desarrollado un
completo programa en el que
cuenta con todos los sectores del
pueblo como colaboradores.

Se busca un modelo de turismo
sólido, sostenible, solidario, inclu-
sivo, innovador y, por supuesto,
rentable, mediante una idea que
ha nacido del pueblo con la colabo-
ración público-privada, aprove-
chando los importantes recursos
con los que cuenta esta joya de la
Sierra Morena de Sevilla.

ALCALÁDEGUADAÍRA

Durante años se ha conocido a Al-
calá de Guadaíra como Alcalá de
los Panaderos, y hoy día el pan que
se disfruta en este rincón de la pro-
vincia ya no es solo un alimento, si-
no también un recurso turístico,
que ha hecho famoso a este lugar
en cualquier sitio donde se aprecia
el buen producto que sale de sus
hornos a diario.

El Ayuntamiento ha puesto de
manifiesto en Fitur la apuesta que
está haciendo la localidad para que

su pan sea una excusa más para vi-
sitar esta localidad.

ALMADÉNDELAPLATA

El mayor observatorio astronó-
mico educacional de España,
construido en 2007 en el Mirador
de La Traviesa de la localidad se-
villana de Almadén de la Plata,
volverá a estar operativo en las
próximas semanas, con lo que se
recupera una referencia nacional
en este sentido.

Para recuperarlo, el Ayunta-
miento ha contado con una sub-
vención de 18.000 euros del Plan
Contigo de la Diputación de Sevi-
lla, con la que ha podido hacer, en-
tre otras cosas, el arreglo del siste-
ma de giro y apertura de la cúpula
principal y la implantación de un
sistema automático motorizado.

ALMENSILLA

Almensilla cuenta con una de las
romerías más originales de Espa-
ña, con hasta tres citas en el calen-
dario marcadas durante el año,
unas fiestas que no solo tienen un
componente religioso, sino que su-
ponen una demostración de folclo-
re y tradiciones de ese municipio.

Son tres días distintos en los que
los vecinos se encuentra con su pa-
trón, San Diego de Alcalá, en el
traslado desde su ermita el primer
domingo de mayo, en el regreso el
primer domingo de octubre, y en el
día de la tostá, el lunes más cerca-
no al 1 de noviembre.

BADOLATOSA

Badolatosa es una parte muy im-
portante de la Fundación para el
desarrollo de los pueblos de Tie-
rras de José María El Tempranillo,
en honor a uno de los bandoleros
andaluces decimonónicos más fa-
mosos de España, José María Hi-
nojosa Cobacho. De la Fundación,
actualmente, también forman par-
te los Ayuntamientos de Alameda,
Badolatosa-Corcoya, Benamejí,
Casariche, Cuevas Bajas, la delega-
ción de la alcaldía de Lucena en
Jauja, y las diputaciones Provincia-
les de Córdoba y Sevilla.

En la Feria se ha destacado que
en este 2023 se conmemora el XXV
aniversario de su creación que, jus-
tamente, se produjo en septiembre
de 1998.

BOLLULLOSDELAMITACIÓN

En varios puntos del término mu-
nicipal de Bollullos de la Mitación
se puede disfrutar de la visión de
una serie de impresionantes ha-
ciendas, que siguen en pie con el
paso de los años y los siglos. Algu-
nas, como la de Torreblanca, tie-
nen su origen en el s. XVIII, con su
portada intacta, y en otras, como la
de Benaijar, se visitan la almazara,
gañanías, nave para almacén, ma-
quinaria, granero y cuadras. En la
lista de esta ruta, atractivo que se
ha puesto en valor en Fitur, se en-
cuentran edificios tan emblemáti-
cos, como Monasterejo, La Juliana,
Torrearcas, Cuatrovitas o Baena.

CARMONA

La tecnología permitirá desde aho-
ra a los visitantes de Carmona ver
cómo eran algunos de sus princi-
pales monumentos en épocas an-
teriores a la actual, e incluso visitar
lugares que no están abiertos al pú-
blico, pero que forman parte de un
conjunto histórico que aspira a ser
Patrimonio de la Humanidad.

De esta forma, una herramienta
presentada en Fitur permite, ade-
más de otras ventajas, disfrutar de
una recreación del Alcázar de la
Puerta de Sevilla en las épocas ro-
mana e islámica, y hasta visitar
una reconstrucción en 3D de luga-
res emblemáticos del pueblo.

CORIPE

Coripe se ha presentado en Fitur
poniendo el foco en los senderos
del municipio, y para ello ha
creado ‘La Coripeña’, un sello que
certifica que se han recorrido los
91 kilómetros de las cinco rutas
diseñadas en torno a su impresio-
nante naturaleza. Poner en mar-
cha esta idea implica culminar el
gran proyecto del Ayuntamiento
en esta legislatura, consistente
en sacar adelante de forma defi-
nitiva la inigualable red de sen-
deros naturales del pueblo.

ÉCIJA

El Ayuntamiento de Écija ha apos-
tado por la emoción en un vídeo en
el que, de forma muy original,
muestra sus impresionantes recur-

sos turísticos y patrimoniales, lle-
gando al corazón tanto de los veci-
nos como de los visitantes de este
municipio sevillano. Es una llama-
tiva apuesta y una nueva forma de
ver el patrimonio del pueblo.

La localidad apuesta también
por las nuevas tecnologías en re-
lación al turismo, con la creación
de una aplicación donde se pue-
den consultar los recursos turís-
ticos del pueblo para acercarlos a
quien los quiera ver de la forma
más sencilla posible.

ELREALDELAJARA

El Real de la Jara ha sabido crear
todo un evento en torno a la ma-
tanza tradicional, y por eso convo-
ca una nueva edición, la XII, del Ri-
to Gastronómico de la Matanza del
Cerdo Ibérico, que tendrá lugar del
10 al 12 de marzo: un evento emi-
nentemente gastronómico, para
dar a conocer el ancestral rito de la
matanza tradicional, coincidiendo
con el fin de la montanera.

ESTEPA

Del 6 al 9 de octubre Estepa acoge-
rá un nueva edición de su Mercado
Barroco, que se ha exhibido en Fi-
tur, con un variado programa de
actividades tanto lúdicas como
culturales y turísticas, todas ellas
relacionadas con los s. XVII y XVIII,
para disfrutar de un atractivo mer-
cado popular, con puestos de ven-
ta de artesanía y productos alimen-
ticios y tabernas ambientadas.

Miembros de la Diputación y de Prodetur en el stand de la Provincia de Sevilla en Fitur, este pasado jueves 19.

Losmunicipios sevillanos, protagonistas en
el ‘stand’ de la Provincia deSevilla enFitur

Turismo. Varias localidades hanmostrado en el ‘stand’ de la Diputación el resultado del
intenso trabajo realizado para atraer a visitantes a sus calles y entornos durante todo el año.

Écija ha presentado una
nueva ‘app’ que permite
consultar los recursos
turísticos delmunicipio

3Actualidad provincia Contenido patrocinado
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R. C. SEVILLA

La Asociación de Escritores y Es-
critoras de Cine de Andalucía
(Asecan) entregó los 35º Pre-
mios del Cine Andaluz en el Pa-
lacio de Exposiciones y Congre-
sos de Sevilla, Fibes y que en po-
cas semanas será también el es-
cenario de la entrega de los Pre-
mios Goya.

Los periodistas Rafael Pontes
y Marta Jiménez fueron los en-
cargados de conducir la entrega
de premios, este año especial-
mente dedicada a la memoria del
desaparecido periodista, poeta y
gestor cultural Juan Antonio
Bermúdez, integrante de la di-
rectiva de Asecan e impulsor de
sus actividades durante años. Por

este motivo, al comenzar la cere-
monia, su familia ha recogido el
Premio Asecan de Honor que
Asecan le ha concedido a título
póstumo.

Coincidiendo con los 25 años
del estreno de Solas, su película
más emblemática, el productor
cordobés Antonio Pérez reco-
gió el Premio Asecan de Honor
que reconoce su labor y trayecto-
ria como una de las piezas clave
en el desarrollo de la industria y
de la cinematografía andaluza.

La película Modelo 77 de Al-
berto Rodríguez, fue la triunfa-
dora de esta edición de los Ase-
can al hacerse con los Premios
Película, Dirección y Guion, que
recogieron el propio Alberto Ro-
dríguez, el productor Alberto
Félez, y el coguionista de la pelí-
cula Rafael Cobos. El drama
ambientado en los años 70, ha lo-
grado también el Premio Aisge
Interpretación Masculina que
se concedió al malagueño Mi-
guel Herrán por su papel prota-

gonista. Por su parte, la actriz jie-
nense Natalia de Molina logró
el Premio Aisge Interpretación
Femenina por su papel prota-
gonista en La maniobra de la tor-
tuga del cineasta jerezano Juan
Miguel del Castillo.

El director Bernabé Bulnes,
por su parte, se hizo en esta edi-
ción con el Premio Asecan Di-
rección Novel por La sal de la vi-
da. El compositor Pablo Cervan-
tes recogió el Premio Música
Original por la partitura del do-
cumental A las mujeres de Espa-
ña. María Lejárraga de Laura Ho-
jman. Con este reconocimiento
Pablo Cervantes acumula un to-
tal de nueve Premios Asecan. La
propia Laura Hojman recogió el
Premio Asecan No Ficción,
mientras que el Premio Corto-
metraje fue para La vida entre
dos noches.

Durante la gala de entrega de
los 35 Premios Asecan del Cine
Andaluz, la Asociación de Em-
presas de Distribución Audiovi-
sual de Andalucía hizo entrega
del Premio Industria-Aedava
2022 a la Confederación de
Empresarios de Andalucía por
su apoyo a la industria cultural, y
en especial al sector cinemato-
gráfico, durante la pandemia.

Alberto Rodríguez y su ‘Modelo 77’ triunfan
en los 35º Premios Asecan del Cine Andaluz
Logra losgalardonesa la

mejorpelícula, dirección,

guióne interpretación

masculinaprotagonista

M. G.

Alberto Rodríguez recoge el premio a mejor dirección por ‘Modelo 77’.
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ABC 

SEVILLA
 

A mediados de septiembre, apenas 

en los primeros compases de la cam-
paña de verdeo y ante las malas pers-

pectivas que ya auguraban una cose-

cha de aceituna muy baja, Asaja Se-

villa ya pedía a los productores que 

defendiesen «un precio razonable» 

para la aceituna. 

Además, la organización agraria 

advertía que había que evitar «irre-

gularidades», siendo obligatorio el 

cumplimiento de la Ley de la Cadena, 

que exige un contrato en el que figu-

re, por escrito, un precio referencia-

do que cubra los costes productivos. 

Unos meses después, las adverten-

cias no han servido para casi nada. Y 

es que desde Asaja Sevilla advierten 

que los industriales más potentes re-

cogieron la aceituna sin fijar precio, 

y que es ahora cuando está habiendo 

conversaciones, y liquidaciones, de 

la aceituna entregada hace semanas. 

«Los industriales no están pagan-

do según las liquidaciones que hubo 

en el periodo correspondiente, están 

intentando liquidar las partidas de 

aceituna hasta un 15% por debajo de 

los precios que se han manejado du-

rante la campaña», denuncia José Pe-

dro Guzmán, técnico de Asaja Sevilla. 

Además, resalta que la ley de la de-

manda y la oferta este año ha sido «fa-

vorable» para los agricultores, por-

que la oferta ha sido muy inferior a 

las estimaciones del propio sector, lo 

que ha hecho que los precios hayan 

subido durante toda la campaña. 

En concreto, Guzmán que la varie-

dad hojiblanca, por ejemplo, a inicio 

de campaña estaba a 0,65 €/kg y a fi-

nal de campaña se ha liquidado a 0.85 

€/kg, es decir ha subido 0,20 €/kg. 

En el caso de las manzanillas, se 

empezó pagando a 0,90 €/kg, y hay 

operaciones cerradas a 1,10 €/kg. In-

cluso otras, de muy buen calibre, se 

han pagado a 1,15-1,20 €/kg.  

Respecto a la gordal, empezó pa-

gándose a 1,10 €/g, y se han cerrado 

operaciones incluso a 1,35-1,40 €/kg. 

«Y, sin embargo, ahora hay industria-

les que intentan pagarla a 1,25 €/kg», 

Se están cerrando liquidaciones 
ilegales de aceituna de mesa

∑ Advierten de que hay 
industriales que 
ofrecen precios por 
debajo de los debidos

lamenta Guzmán. La verdial, por su 

parte, se ha vendido a 1,20 €/kg de 

media. Por tanto, y con estos datos 

sobre la mesa, «no hay motivo justi-

ficado para que industriales quieran 

pagar por debajo de estos precios». 

Desde la organización agraria re-

cuerdan, de otra parte, que la ley de 

morosidad especifica que las com-

pras deben liquidarse antes de 30 días, 

lo que hace que todas las liquidacio-

nes que se prolonguen más de ese 

tiempo «son irregulares». 

«Queremos recordar que están 

prohibidas, para ventas superiores a 

1.000 euros, las transacciones verba-

les y la venta a resultas según la Ley 

de la Cadena, modificada en 2021», 

insisten desde la organización agra-

ria. 

«Todas estas situaciones son san-

cionables por la AICA, por lo que ani-

mamos a los productores que las su-

fran a denunciarlas», dice Guzmán.

Los industriales intentan liquidar la aceituna un 15% por debajo del precio   // ABC

Las ventas a resulta y de 
palabra, sin contrato, 
incumplen la Ley de la 
Cadena, aprobada en 2013 
y modificada en 2021
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FISCALIDAD EN 2023

N.ORTIZ   

SEVILLA 

E
l año 2023 ha llegado carga-

do de novedades fiscales para 

el sector agrario. Muchas no-

vedades, varias todavía ro-

deadas de dudas, otras sin margen 

para estudiarlas antes de tener que 

aplicarlas y algunos beneficios que 

merece la pena conocer a la hora de 

enfrentarse a la carga administrati-

va que conlleva, sin remedio, cual-

quier actividad económica y, por ende, 

la agraria. 

Desde Asaja Sevilla han querido 

desgranar algunas de las medidas cla-

ve para este periodo fiscal, y cómo 

afectará su aplicación al campo an-

daluz. En total, cinco leyes y un real 

decreto que merece la pena analizar 

paso a paso. 

Hay que comenzar con las reduc-

ciones en los tipos de IVA de deter-

minados productos, incluidas en el  

Real Decreto-ley 20/2022 y que pre-
tenden paliar la inflación provocada 

por, entre otros motivos, la guerra de 

Ucrania.  

En concreto, desde el 1 de enero y 

hasta el 30 de junio de 2023, se apli-

carán reducciones en los tipos de IVA 

de ciertos productos, a no ser que la 

tasa de inflación de marzo sea infe-

rior al 5,5%, en cuyo caso, estas reduc-

ciones sólo se aplicarán hasta el 30 

de abril.  Dicha reducción no afecta 

a los agricultores y ganaderos que se 

encuentren en el Régimen Especial 

del IVA de la Agricultura y Ganadería 

(Estimación Objetiva en el IRPF o Mó-

dulos, que no superan los 250.000 de 

volumen de ingresos), pero sí lo hará 

para los que tributen en el Régimen 

General del IVA. Es decir,  afecta a los 

que tributan a través de la estimación 

directa. 

∑ Aquellos que tributen por estimación 
directa no verán la devolución hasta 
pasado más de un año 

∑ Asaja analiza las medidas fiscales 
(negativas y positivas) a las que se 
enfrenta el sector en 2023

Los agricultores 
‘financian’ la 
bajada del IVA del 
Gobierno 

La rebaja de los tipos impositivos del IVA no afecta a los agricultores que tributen po

«La norma se publicó el día 28 de 

diciembre y entró en vigor el 1 de ene-

ro, lo que prácticamente no nos dio 

tiempo a reaccionar», se lamenta Da-

niel Martín, asesor fiscal de Asaja Se-

villa. En concreto, se rebajó del 10 a 

5 por ciento el tipo impositivo del IVA 

para los aceites vegetales y de semi-

llas, por ejemplo, y del 4 al 0 por cien-

to la mayoría de productos agrarios: 

harinas panificables, leche, quesos, 

huevos, frutas, verduras, hortalizas, 

legumbres, cereales... 

Desde la organización agraria re-

prochan que esta bajada solo perju-

dica al agricultor, ya que soporta un 

IVA que no va a poder recuperar al te-

ner que emitir las facturas con un tipo 

0. «Hasta el cuarto trimestre, gene-

ralmente, no se va a poder solicitar 

la devolución, por lo que se da un per-

juicio económico al agricultor, que 

está ‘adelantando’ dinero y no recu-

pera el IVA soportado», detalla Mar-

tín.  

Es decir, mientras el agricultor, o 
ganadero, sigue asumiendo el IVA de 

los insumos que utilice en la produc-

ción, la venta de su producto ha que-

dado exenta del IVA temporalmente, 

lo que implica mayor carga financie-

ra, ya que no recuperará nada hasta 

pasado más de un año. 

Por ello, Asaja, solicitará que, al 

tratarse de una medida excepcional, 

también se articule un mecanismo 

extraordinario para agilizar las de-

voluciones y que sean, al menos tri-

mestrales. «Entendemos la medida, 

muy necesaria para los consumido-

res, pero no tenemos por qué sufrir-
la, económicamente, los producto-

res», aseguran desde la patronal. 

Martín esboza una posible solu-

ción: la inscripción en el Registro de 

Devolución Mensual (Redeme),  pero 

conlleva una fuerte carga adminis-

trativa (declaraciones mensuales e 

inclusión en el Suministro Inmedia-

to de Información, que obliga a emi-

tir las facturas a la Agencia Tributa-

ria en plazos muy cortos), que termi-

na por no compensar al agricultor de 

a pie. 

Dudas sobre su aplicación 
 No obstante, desde Asaja Sevilla quie-

ren hacer hincapié en una cuestión 

que está generando muchas dudas 

estos días: la rebaja de los tipos im-

positivos del IVA no afecta para nada 

a los agricultores que tributen por 

módulos, que seguirán recibiendo la 

compensación del 12% para agricul-

tura y 10,5% para ganadería, cifras 

que no sufren cambio ninguno con 

las últimas medidas. 

El sistema de estimación objetiva 

agraria es el mayoritario entre los 

agricultores y ganaderos de nuestro 

país, al que se acogen voluntariamen-

te cada año unos 850.000 declaran-

tes, según detalla el Ministerio. 
Además, hay otro aspecto que ha 

generado mucha confusión, y sigue 

generando, pues todavía no hay co-

municación oficial, es cómo afecta la 

Desde Asaja Sevilla recuerdan 
que aún se puede solicitar al 
exención de la cuota del Im-
puesto sobre Bienes Inmuebles 
correspondiente al ejercicio 
2022 por sequía. En concreto, se 
podrá solicitar para aquellos 
bienes inmuebles que sean 
propiedad de los titulares de 
explotaciones agrícolas o 
ganaderas y que hayan sufrido 
en el ejercicio inmediato 

anterior al de la aplicación de 
esta exención (es decir en el 
ejercicio 2021) pérdidas de 
ingresos en las mismas de, al 
menos, un 30% con respecto a la 
media de los años 2018, 2019 y 
2020 (para algunos términos 
municipales que se encuentren 
en zonas con limitaciones 
naturales, cuotas específicas 
por Ley, este porcentaje se 
rebajará a un 20%).

Exención del Impuesto sobre Bienes 
Inmuebles por la sequía 
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Las  cotizaciones 
oleícolas apenas varían 

 Las cotizaciones del aceite 
de oliva siguen altas.  El 
lampante baja ligeramente 
a 4.735 €/tn. El aceite 

virgen cotiza en torno a 5.100 €/tn y 
el virgen extra , a partir de 5.500 
€/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Deja de cotizar el trigo 
duro 

El trigo blando grupo 3 ha 
cotizado a 345 €/Tn y el 
trigo duro ha dejado de 
cotizar, igual que el 

triticale. El girasol convencional 
cotiza a 565 €/tn y el alto oleico a 
660€/tn. Fuente: Lonja de Cereales 
de Sevilla.   

Malas prácticas de los 
industriales 

 Los industriales están 
intentando liquidar por 
debajo de los precios (un -
13%) que hubo en el 

periodo en el que se tenía que 
haber liquidado, lo que incumple la 
Ley de la Cadena y se puede 
denunciar por parte del productor. 
 
 
Sube la cotización del 
lechón blanco 
 

En ibérico, el lechón 
cruzado sube a 1,37 €/libra 
y el lechón puro se mantie-
ne a 1,72 €/libra. La 

categoría de cebo sigue a 27,20€/@, 
mientras que el cebo campo 
continúa a 29,15€/@.  La bellota 
cotiza a 39,12 €/@ la categoría 
100%; la bellota 75% a 36,50 €/@ y 
la bellota 50% a 34,50 €/@. El 
lechón blanco sube a 77,50 €/@ 
Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

reducción de los tipos impositivos a 

las cooperativas. Es muy frecuente 

que se liquide la aceituna a los socios, 

por ejemplo, al final de la campaña, 

no en el momento de la entrega, por 

lo que queda la duda de qué  tipo de 

IVA se aplica en ese caso, en el de los 

pagos parciales o cuando se alarga la 

liquidación. 

«No lo tenemos claro, así que, a tra-

vés de Asaja Nacional, hemos solici-

tado a la Dirección General de Tribu-
tos una aclaración para ver cómo se 

imputa el IVA en estos casos», insis-

te Martín. 

Respecto a otras medidas, Asaja 

r módulos       // EDUARDO MANZANO

destaca la exención del pago del IRPF 

para los eco-regímenes, aunque se ha 

dejado fuera la exención en el impues-

to sobre sociedades, algo que la orga-

nización agraria ya ha reclamado y 

que considera que debe haber sido 

«un error», ya que «no tiene justifi-

cación alguna» dejar fuera a las so-

ciedades. 

Por otra parte, en el régimen de es-

timación directa simplificada, el por-

centaje de gasto de difícil justifica-

ción se ha elevado del 5 al 7 por cien-

to, lo que se trata de una «buena 

noticia» si no fuese porque el techo 

de gasto se mantiene en 2.000 euros. 

«No tiene mucho sentido, pedimos 

que no pongan dicho techo y se haga 

una elevación efectiva de ese tope», 

exige el asesor fiscal. 

Módulos 

De otro lado, cabe destacar también 

que los agricultores y ganaderos, al 

igual que el resto de contribuyentes 
que tributen en módulos, se benefi-

ciarán de una reducción del rendi-

miento neto del 15% en 2022 y del 10% 

en 2023, frente al 5% en que se fija ha-

bitualmente esta reducción. 

Entre las medidas excepcionales 

para paliar la subida de costes se in-

cluye la reducción del 35% del precio 

de adquisición del gasóleo agrícola y 

del 15% de la compra de fertilizantes.  

«Cada vez que ha habido una su-

bida importante de costes, se ha rei-

vindicado esta medida y, por fin, se 

ha conseguido», asegura Daniel Mar-

tín. 

Además, se mantienen los índices 

correctores aplicables al rendimien-

to neto minorado que se aplicaron ex-

cepcionalmente en la declaración de 

la renta de 2021 por piensos adquiri-

dos a terceros y por cultivos en tie-

rras de regadío que utilicen energía 

eléctrica. 

Concretamente, se mantiene el ín-

dice aplicable a las actividades gana-

deras que alimenten el ganado con 

piensos y otros productos para la ali-

mentación adquiridos a terceros, 

siempre que representen más del 50 

% del importe de los consumidos. El 

índice único para todos los sectores 

ganaderos será del 0,50. 

También se mantiene en los nive-

les de 2021 el índice por uso de elec-

tricidad para el riego, con una reduc-

ción de un 25 por ciento del rendi-
miento neto extensible a todos los 

regadíos.

Los que tributen por 
módulos no tienen 
cambios, siguen recibiendo 
la compensación del 12 y el 
10,5% para agricultura y 
ganadería 

Se deja fuera de la exención 
de IRPF para los eco-
regímenes a las sociedades, 
algo «que no tiene lógica» 
para el sector, que pide su 
modificación
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
a Unión Europea es el espejo en 

el que mirarse de modernidad, 

avance... o quizás no tanto por-

que mientras en Andalucía el 

Gobierno autonómico trabaja para re-

ducir trámites administrativos, buro-

cracia y visados varios, la UE exige un 

complejo sistema de certificación y acre-

ditación del gasto del dinero que trans-

fiere. Claro que es la manera de garan-

tizar que la ingente cantidad de dinero 

que llega de Europa se gasta correcta-

mente en todas las regiones que se fi-

nancian. Los últimos escándalos que 

han salpicado al Parlamento Europeo 

—como el Qatargate— han encendido 

todavía más las alarmas ante el posible 

uso fraudulento de los fondos europeos. 

En este escenario, también la UE ha ad-

vertido al Gobierno de España sobre la 

reforma del delito de malversación, por 

el que se rebaja la pena a quienes usen 
el dinero público para fines diferentes 

de los establecidos pero no se lo guar-

den directamente en su bolsillo. 

Porque ahí está la clave de la gestión 

de los fondos de la UE que tiene nume-

rosos programas destinados a proyec-

tos muy concretos: desarrollo regional 

(FEDER), para tratar de aumentar la 

convergencia entre las regiones más po-

bres y las más ricas; el Fondo Social Eu-

ropeo (FSE+) para incidir en las políti-

cas sociales a donde no llegan los esta-

dos; el  Fondo de Transición Justa (FTJ), 

que pretende paliar los perjuicios eco-

nómicos de la descarbonización y la 

transición hacia un sistema de protec-

ción menos contaminante, y el Fondo 

Europeo Agrícola de Desarrollo Rural 

(FEADER). Todos programas con fines 

concretos que Europa transfiere a los 

diferentes países para que se gasten 

exactamente en esos fines y esos pro-

gramas. 

En este contexto, Andalucía vuelve 

a ser una de las regiones más beneficia-

da por la financiación con fondos de la 

UE. Porque hasta el año 2027 va a reci-

bir un 11,4% más de dinero de Europa 

de lo que se transfirió en el marco que 

acaba de terminar en comprendido en-

tre los años 2014 y 2020. Eso sin contar, 

claro, la financiación extraordinaria de 

fondos Covid que Europa ha inyectado 

durante la pandemia para poder salvar 

las economías de las empresas y tam-

bién los sistemas sanitarios en una si-

tuación critica y con el mundo parado. 

Así, Andalucia va a recibir más de 

7.333 millones de euros (7.333.421.622 

euros) de Europa hasta el año 2027, mien-

tras que en el marco que acaba de fina-

lizar, ha recibido 6.581.485.903 euros. A 

estas cantidades hay que añadir, ade-

Andalucía recibirá de la UE 7.300 
millones, un 11% más hasta 2027
∑ Europa ha transferido 6.851 millones de 

euros en el marco 14-20, la mayor parte 
de los cuales ya se ha certificado 

∑ A estas cantidades hay que sumar 
otros 650 millones que aporta el 
Estado para los proyectos concretos  

Imagen del Parlamento 

Europeo // ABC
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más, la aportación nacional que supo-

ne un incremento de 650 millones de 

euros más para proyectos concretos.  

El objetivo general es aumentar la 

cohesión territorial y la convergencia 

con la UE de la comunidad autónoma 

pero cada programa tiene su destino 

específico. La consejera de Economía, 

Hacienda y Fondos Europeos, Caroli-

na España, valora que, con la aproba-

ción de la CE de estos programas, «se 

inaugure un nuevo periodo de siete 

años de política regional europea». 

Destaca la importancia de la distribu-

ción y el manejo de estos fondos para 

seguir impulsando a Andalucía, «como 

se está haciendo desde los últimos cua-

tro años» e insiste en que desde el Go-

bierno andaluz «no se escatimarán es-

fuerzos para que los fondos europeos, 

en este caso los estructurales, lleguen 

con fluidez y a donde realmente de-

ben de llegar»

El marco europeo de ayudas 
de la UE prevé varios progra-
mas en Andalucía: 

3.747  
El Programa Andalucía 
FEDER 2021-2027 supone una 
ayuda de la UE que asciende a 
3.747,4 millones de euros, con 
un incremento del 16,2% 
respecto al período 2014-2020 
(sin incluir los fondos Covid). 
En conjunto, incluyendo la 
contribución nacional, la 
inversión total alcanzará los 
4.408,7 millones. Esta 
inversión se organiza en 
torno a cinco grandes 
objetivos políticos: el refuer-
zo de la investigación, la 
digitalización, el apoyo a las 
pymes, la transición energéti-
ca y ecológica, la conectivi-
dad multimodal y la inver-
sión de carácter social.  

1.787 
El Fondo Social Europeo 
asciende a más de 1.787,8 
millones de euros, lo que 
representa un incremento 
del 22,8% respecto a la ayuda 
asignada a la región en el 
periodo 2014-2020. En 
conjunto, incluyendo la 
contribución nacional, la 
inversión total alcanzará los 
2.103,3 millones de euros 
para el periodo 2021-2027. 
Con ello, se persigue alcanzar 
una Europa más social e 
integradora mediante la 
aplicación del pilar europeo 
de Derechos Sociales.  

1.464 
Las actuaciones en desarrollo 
rural de Andalucía, los 
fondos FEADER, persiguen 
alcanzar los objetivos de la 
PAC y la ambición de Pacto 
Verde Europeo a través del 
análisis del medio rural en su 
conjunto. El objetivo es el 
fomento de un sector agríco-
la ‘inteligente’, competitivo y 
diversificado, el refuerzo de 
la protección y el cuidado del 
medio ambiente y la acción 
por el clima, así como el 
fortalecimiento del tejido 
socioeconómico de las zonas 
rurales. El importe total 
programado para Andalucía 
es de más de 1. 464 millones 
de gasto público total, con 
una ambición ambiental y 
climática del 51%.

LAS CIFRAS
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

La firma portuguesa RCP y el fondo 
británico Sinclair presentaron una 
oferta por la totalidad del grupo Aben-
goa. Su representante en España, Ro-
bert Mondéjar, asegura que tienen «sol-
vencia financiera y profesional para 
asumir un negocio de la magnitud de 
Abengoa», en contra de lo alegado por 
el banco Santander. Por otra parte, afir-
ma que, a la espera de que se abra el 
plazo de tres días para mejorar las ofer-
tas, «entendemos que somos la mejor 
opción de las cinco ofertas que se han 
presentado para comprar la totalidad 
del grupo Abengoa». 

«RCP es una compañía creada hace 
diez años y tiene su base en Portugal 
pero pertenece a un ‘trust’ con domi-
cilio en Ginebra (Suiza), que aúna a 40 
socios entre banqueros, científicos, 
economistas, ingenieros y empresa-
rios. Entra en los ámbitos científico, 
humanitario y tecnológico, y está pre-
sente en más de 70 países. Tiene acuer-
dos con las principales academias cien-
tíficas en Europa, fruto de lo cual ha 

adquirido 450 patentes relacionadas 
con la alimentación, la salud, la ener-
gía, el agua y el medioambiente», ex-
plica Mondéjar. 

Tanto Sinclair como RCP pagarían 
18 millones de euros por el grupo y se 
comprometen a destinar 50 millones 
al capital social de la ‘nueva Abengoa’, 
100 millones para una línea de crédi-
to, 25 millones para anticipo a acree-
dores y 300 millones para avales. Por 
otra parte, Mondéjar asegura que la 
firma portuguesa y el fondo británico 
aportarían a Abengoa en los próximos 
tres años proyectos por un total de 
10.000 millones de euros.  

Pago en especie 
Además, en su oferta asumirían el pago 
de 165 millones de euros de deuda del 
grupo Abengoa, ofreciendo a algunos 
titulares de bonos el pago en especie: 
hasta el 6% de la ‘nueva Abengoa’. Asi-
mismo, también se harían cargo de 575 
millones de créditos derivados de ‘pro-
ject finance’. 

La firma RCP, presidida por Joao 
Paulo Videira, y Sinclair mantendrían 
la sede de la multinacional en Sevilla 
y el nombre comercial de Abengoa. En 
cuanto a la plantilla, afirma que ‘man-
tendrían todos los puestos de trabajo’ 
durante al menos tres años. ¿Cuántos? 
«Tenemos datos de todo tipo y los que 
facilita la compañía tampoco son con-
cretos. Unas fuentes hablan de 9.505 
y otras de 4.700. Creemos que están en 
torno a los 5.000», asegura  

Sobre los reparos de Santander, uno 
de los principales acreedores de Aben-
goa, a la oferta de RCP por no presen-
tar garantías suficiente sobre su sol-
vencia financiera para hacerse cargo 
de un negocio de tal magnitud como 
Abengoa contesta Mondéjar que «te-
nemos asignados a través de diferen-
tes fondos de inversión más de 15.000 
millones de euros para proyectos pro-
pios en los que estamos trabajando». 
Recalca que «RCP y el fondo Sinclair 
sí tienen solvencia financiera y profe-
sional para asumir un negocio de la 
magnitud de Abengoa y de los que ya 
estamos en negociación».  

En cuanto a la financiación exprés 

de más de 10 millones que en diciem-
bre Abengoa pidió a las empresas que 
quieren comprarla para poder aguan-
tar hasta febrero, indica que «noso-
tros le dijimos que estábamos dispues-
tos a ayudar pero que nos dijeran en 
qué condiciones. La compañía nos con-
testó que aportáramos el capital sin 
garantías de recuperarlo si no éramos 
la oferta ganadora. Como nos pondría-
mos en la lista de acreedores, lo per-
deríamos porque por delante nuestra 
estarían los privilegiados. Pedimos 
que propusieran algo para que el di-
nero no fuera a fondo perdido porque 
era inasumible, nadie quiere perder 
dinero». 

Lamenta Mondéjar que el Juzgado 
Mercantil esté saturado con Abengoa. 
«Hay notificaciones que llegan cinco 
después de presentarse, cuando debe-
ría ser automático por el sistema 
Lexnet, sobre todo en un procedimien-
to en el que el tiempo es muy impor-
tante, lo cual perjudica al concurso por-
que o se toman decisiones rápidas o 
difícilmente Abengoa podrá aguantar 
por los problemas de tesorería que tie-
ne. Hay un peligro real de colapso».

«RCP y Sinclair tienen 
solvencia para asumir 
el negocio de Abengoa»

∑ La firma portuguesa 
pide celeridad en la 
decisión judicial por  
riesgo real de colapso 
de la multinacional 

Robert Mondéjar 
Director de RCP en España 

«A la espera del plazo 
para mejorar ofertas,  
somos la mejor opción 
de las cinco que se han 

presentado»

√

Robert Mondéjar, director de RCP en España  // MAYA BALANYA
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ABC CÓRDOBA  

La ministra de Hacienda y vicesecre-
taria general del PSOE, María Jesús 
Montero, ha denunciado «con triste-
za» este domingo que Andalucía, «por 
primera vez en su historia», retroce-
dió el pasado año 2022 en «riqueza 
por habitante», algo que ha vincula-
do a la política centrada en la «con-
frontación» contra el Gobierno de Pe-
dro Sánchez por parte de la Junta ges-
tionada por Juanma Moreno (PP). 

La ministra participó ayer en el acto 
de presentación de la candidatura de 
Antonio Hurtado a la Alcaldía de Cór-
doba, al que acudió y el secretario ge-
neral del PSOE de Andalucía, Juan Es-
padas. Montero reivindicó la labor de 
Juan Espadas por «intentar todos los 
días desenmascarar a aquellos que 
van de puntillas por la política» y que 
«solo se dedican a confrontar» con el 
Gobierno de Pedro Sánchez. 

Montero advirtió que «hace falta 

avanzar» y «más rápidamente» en An-
dalucía, que, «en el año 2022, por pri-
mera vez en su historia, ha tenido de 
España la menor riqueza por habitan-
te», de forma que la comunidad autó-
noma «ha retrocedido puestos» en esa 
variable, según señaló antes de sos-
tener que eso es fruto de un Gobierno 
que «en vez de estar todo el día pro-
testando y confrontando para no ren-
dir cuentas» de lo suyo, debería po-
nerse a «trabajar, aportar, sumar». 

«Como ellos no traen nada» y son 
«unos desahogados, me apodero del 
proyecto que trae el Gobierno de Es-
paña», criticó la ministra, quien resal-
tó que Andalucía «nunca tuvo más re-
cursos» como durante la etapa de go-
bierno de Pedro Sánchez.

Montero dice que Andalucía es 
más pobre por atacar a Sánchez

MITIN EN CÓRDOBA
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ÁLVARO CARMONA

La ministra de Hacienda y 
vicesecretaria general del PSOE, 
María Jesús Montero, resaltó ayer 
«con tristeza» que Andalucía 
retrocedió en 2022 en riqueza por 
habitante «por primera vez en su 
historia», algo que vinculó a la 
política de «confrontación» 
contra el Gobierno de Pedro 
Sánchez por parte de la Junta 

gestionada por Juanma Moreno. 
La ministra, que presentó junto  
al secretario general del PSOE de 
Andalucía, Juan Espadas, la 
candidatura de Antonio Hurtado 
a la Alcaldía de Córdoba, advirtió 
que «hace falta avanzar más 
rápidamente» en Andalucía, 
porque en 2022 ha tenido la 
menor riqueza por habitante, 

agregando que la causa de este 
retroceso económico es fruto de 
un gobierno que «en vez de estar 
todo el día protestando y con-
frontando para no rendir cuen-
tas» de lo suyo, debería «ponerse 
a trabajar». Montero reivindicó la 
labor de Juan Espadas por 
«intentar todos los días desen-
mascarar a aquellos que van de 
puntillas por la política» y que 
«solo se dedican a confrontar» 
con Pedro Sánchez.

MITIN DE MONTERO EN CÓRDOBA 

Andalucía, más pobre por atacar a Sánchez 
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El aeropuerto de Sevilla cuenta en estos momentos con 70 rutas  // RAÚL DOBLADO

J. BAYORT 

SEVILLA 

La capital hispalense ha saldado de un 
modo «positivo» su paso por la Feria 
Internacional del Turismo (Fitur), don-
de la Sevilla City Office ha logrado, se-
gún deslizan fuentes de esta agencia 
municipal de turismo, ampliar el trá-
fico del aeropuerto de San Pablo tras 
su reciente ampliación. Una feria a la 
que Sevilla acudía con la clara inten-
ción de refrendar y ampliar su apues-
ta por el mercado africano, en la que 
Marruecos juega un papel fundamen-
tal como gran ‘hub’ del mercado aéreo 
del norte de África.  

El pasado mes de noviembre se es-
trenó la conexión con Casablanca, prin-
cipal aeropuerto marroquí, a través de 
la ruta Sevilla-Tánger-Casablanca. Un 
acuerdo que no sólo facilita esta fre-
cuencia al aeródromo hispalense, sino 
que abre una vía al segmento premium 
africano tras la reciente apertura de 
sus fronteras después del prolongado 
cierre por la pandemia. Los represen-
tantes hispalenses han negociado sus-
tanciales mejoras en las rutas y fre-

cuencias existentes con los responsa-
bles de la  compañía Royal Air Maroc, 
líder en el país vecino. En estos mo-
mentos la capital de Andalucía cuen-
ta con dos frecuencias semanales con 
Casablanca, una conexión que tras este 
Fitur podría verse ampliada antes del 
verano para dar servicio al considera-
ble número de marroquíes residentes 
en España.  

Otro de los grandes logros que ase-
guran traer los técnicos municipales 
de Fitur es la mayor conectividad con 
la aerolínea Vueling, con la que ha-
brían acordado una ampliación de sus 
rutas y frecuencias gracias a su con-
versión como gran «capital europea 
de la descarbonización del transpor-
te aéreo». Circunstancia que  la com-
pañía de bajo coste aprovecharía para 
sus «vuelos verdes y sostenibles».  

Con Ryanair se habría acordado am-
pliar la frecuencia con el aeropuerto 
alemán de Nuremberg, cuya ruta se 
inauguró el pasado verano. También 
se ha acordado con la compañía irlan-
desa recuperar la conexión veraniega 
con Santander, cuya ruta únicamente 
realiza un par de días en semana la 
compañía Volotea. En estos momen-
tos el aeródromo de San Pablo cuen-
ta con 68 rutas de las que casi dos ter-
cios corresponden a destinos interna-
cionales.  

Además, una vez desechada la in-
tención de unir con vuelo directo Se-
villa con Nueva York, los responsables 
municipales han acudido a este esca-
parate internacional para tratar de en-
contrar un próximo acuerdo con otro 
destino norteamericano, así como una 
ruta con Helsinki que facilite la cone-
xión sevillana con los países nórdicos.

El aeropuerto recupera 
frecuencias y refrenda su 
apuesta por Marruecos

∑ Ryanair anunciará en 
verano la conexión con 
Nuremberg (Alemania) 
y Santander

El aeródromo hispalense 
trata de ampliar sus rutas 
y frecuencias con el norte 
de ÁfricaD
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

S
on números, estadísticas, o re-
gistros recordados. Como el del 
Decreto 297/2003, del 21 de oc-
tubre, por el que se creó hace 20 

años el Comisionado para el Polígono 
Sur con el fin de mejorar la integra-
ción de una población agotada y se-
parada de otros mundos con un ma-
yor equilibrio. Son las cifras del terror, 
de una sociedad que vive en la sombra 
entre la luz de Sevilla y sumida en una 
crisis absoluta desde hace décadas. Son 
números. Aceptados e identificados. 
Como la niña Marta, de 14 años, canta-
rina ella en una plaza de Las Letanías. 
Como Esteban, que acaba de cumplir 
los 18, y que presume orgulloso de que 
fue a los 12 cuando cogió el primer co-
che. Como el viejo Paco, que sin decir 
edad, sabe que está ya condenado. Tose 
sin parar, y nos dice que ya está viejo, 
muy viejo. «Pero, Paco, si tú no llegas 
ni a los 50», le dice con descaro una ve-
cina que espera. A la nada. Como él. 

La esperanza de vida en el Polígono 
Sur se difumina. También los rostros 
de una población envejecida. Todo lo 
contrario. Parece, no lo es en una so-
ciedad con alta natalidad. «Vente aquí 
unos años. Con 50 ya eres un viejo de 
los de verdad», habla de nuevo Paco. 
Los datos, otra vez los números, pare-
cen darle la razón: en el Polígono Sur, 
los hombres se mueren diez años an-
tes; y las mujeres, seis, en comparación 
con zonas cercanas como Nervión o 
Heliópolis. «Aquí te mueres antes. Y se 
acabó». La voz de Paco, más débil, es el 
reflejo de una mortalidad prematura. 

Con una población aproximada de 
40.000 personas (nadie lo conoce con 
exactitud), una superficie de 145 hec-
táreas (para que se pueda entender me-
jor, unos 145 campos de fútbol con el 
espacio de sus gradas incluidas), y unas 
7.000 viviendas (construidas, algunas 
derruidas), el Polígono Sur es hoy la his-
toria de un fracaso social, de una heri-
da abierta, del peso del dolor. Nadie hay 
más pobre en España. Mucha pobreza. 
No hay trabajo. Mucha hambre. No hay 
seguridad. Falta de todo. Pero sobran 
datos: por quinto año consecutivo, el 
Polígono Sur ha repetido como barrio 
con menor renta neta media anual por 
habitante de toda España, con 5.666 eu-
ros por persona, según los Indicadores 
Urbanos del Instituto Nacional de Es-
tadística (INE). Otro dato: más del 20% 
de la población está en riesgo severo de 

pobreza.  
Otro: el absentis-
mo escolar en los 
colegios se acerca al 
30%. Y uno más: la 
tasa de fracaso esco-
lar en los institutos as-
ciende al 60%, referen-
cias todas ellas conoci-
das en el Comisionado 
para el Polígono Sur de 
Sevilla. 

Veinte años después, y 
pese a los innumerables es-
fuerzos de la Administración, 
ahora incluso con importan-
tes fondos europeos para dis-
tintos programas, el barrio vive 
los mismos problemas que an-
taño y las mismas decepciones. 
Como entonces, resulta hoy ha-
bitual ver a niños y jóvenes por las 
calles en horario escolar y en acti-
vidades impropias en las zonas más 
complejas del Polígono, y, como en-
tonces, resulta fácil encontrar fami-
lias enteras hartas de esperar. ¿A qué? 
¿Por qué? 

 El desequilibrio es mayor hacia aba-
jo. De norte a sur también en el Polígo-
no. También en materia educativa. El 
Polígono, como conjunto de barrios, 
engloba al de Paz y Amistad, que se ex-
tiende desde Su Eminencia hasta la 
Ronda del Tamarguillo. La Asociación 
de Vecinos «El Sur», instalada junto al 
Colegio Paz y Amistad, es uno de esos 
lugares que atrae el desarrollo. Nece-
sario para Paz y Amistad. De hecho, y 
junto al barrio de La Oliva, resulta la 
zona más normalizada. En La Oliva me-
rece especial referencia el colegio Zur-
barán, sin olvidar al instituto Ramón 
Carande, muy cerca del barrio. Entre 

ambos, entre La Oliva y Paz y Amistad, 
está Las Letanías, barrio con la mayor 
dotación educativa del Polígono, al 
menos en cuanto a centros escolares 
se refiere, caso del Colegio Nuestra 
Señora de La Paz y el de Manuel Al-
tolaguirre, o los institutos Antonio 
Domínguez Ortiz y Polígono Sur. Los 
otros tres barrios, Murillo, Antonio 

Machado y Martínez Montañés, y  ca-
talogados como «zonas necesitadas 
de transformación social»,  cuentan 
con los colegios Fray Bartolomé de 
las Casas, Giménez Fernández, An-
dalucía y el instituto Joaquín Rome-
ro Murube. Mención especial tiene el 
centro Ceper Polígono Sur, que tiene 
como objetivo disminuir la tasa de 

Vida y condena del  
Polígono Sur
∑ Pese a la creación hace 20 años del Comisionado, del 

esfuerzo e importantes inversiones y de la ayuda de 
numerosos colectivos, el barrio sigue sin mejorar en una 
crisis continuada y sin aparente solución 

Barriada

Nuestra Señora

de la Oliva

Barriada

Antonio Machado

Barriada

Murillo
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analfabetismo en adul-
tos y que llegó a ser distingui-

do por la Unesco.  
De la formación a la sanidad, dos 

son los centros de salud que hay en el 
barrio, el de Las Letanías, y el que lleva 
el nombre del Polígono Sur, cada uno 
con usuarios de diferente perfil por la 
zona de ubicación de los mismos. La si-
tuación en el Centro de Salud del Polí-
gono Sur, que corresponde a las zonas 
de Martínez Montañés, Murillo y Anto-
nio Machado, es delicada por un dete-
rioro humano en las calles que lo hacen 
todo muy complicado de gestionar. Por 
un lado están los vecinos que llegan con 

enfermedades de Declaración Obliga-
toria (EDO), entre las que se encuentra 
la tuberculosis, y, por otro, el problema 
mayúsculo de las adicciones de una par-
te importante de la zona sur del Polígo-
no Sur. En este sentido, el Centro de Tra-
tamiento Ambulatorio, que depende del 
Centro Provincial de Drogodependen-
cias, se encarga de atender a muchísi-
mas personas con diferentes patologías. 

El miedo y la desesperación en el Po-
lígono Sur contrasta, por contra, con el 
gran número de personas que ayudan 
a buscar soluciones. Con el propio Co-
misionado como nexo, y con mucha im-
plicación también de fondos privados, 
la situación del barrio ha llegado a des-
pertar un arraigo de solidaridad que ha 
permitido que bastantes vecinos hayan 
encontrado algo de esperanza. Algunos 
colectivos, como la Asociación Entre 
Amigos, la Asociación Familiar La Oli-
va, la Fundación San Juan Bosco, y la 
Fundación Alalá, entre otros, llevan mu-
chos años repartiendo ilusión entre los 

más desfavorecidos. Con cuatro ideas 
de trabajo muy identificadas (proyec-
tos con menores, intervención con fa-
milias, formación y empleo, e interven-
ción comunitaria), en la Asociación En-
tre Amigos llevan haciendo una labor 
sumamente importante para el barrio 
desde el año 1985. Nació con el objetivo 
de paliar el desempleo juvenil de la épo-
ca. y hoy trabaja en la mejora de las con-
diciones de la población del barrio. 

También la Asociación Familiar La 
Oliva cuenta con una historia amplia 
en su forma de ayuda, concretamente 
desde 1972, año en el que surgió como 
necesidad de dar respuestas a la falta 
de recursos e infraestructuras públicas 
en educación y servicios sociales de la 
zona. En el caso de la Fundación Don 
Bosco, su lucha pasa por el desarrollo 
integral de menores y jóvenes en situa-
ción de riesgo o exclusión social, un ob-
jetivo común con la Fundación Alalá, 
implicada en la ayuda con el arte y la 
cultura como registros para integración. 

El presente dibuja una sociedad muy 
particular en el Polígono Sur con per-
sonas que viven en la pobreza, y con 
otras que quieren ayudar; con personas 
que ahogan sus penas en las calles, y 
con otras, las menos, que suman la for-
mación y el esfuerzo para tratar de te-
ner una vida mejor. Ellos son los refe-
rentes reales, estigmatizados muchas 
veces, dolidos en otras ocasiones cuan-
do comprueban que a su barrio no ha 
llegado la luz por distintas circunstan-
cias, muchas de ellas objeto de análisis 
en ABC en próximas publicaciones. El 
presente es oscuro. Como el pasado. ¿El 
futuro? Toca trabajar. Para que las he-
ridas se cicatricen en algún momento. 

EDIFICIOS DERRUIDOS; ROPA TENDIDA EN LA CALLE 
La situación no mejora en Las 3.000 Viviendas. Las imágenes de las calles, 

sucias y con evidente inseguridad, acentúan la problemática del 

Polígono Sur.  // FOTOS: MANUEL GÓMEZ

El 21 de octubre de este año se 
cumplirán 20 de la creación 
del Comisionado para el 
Polígono Sur de Sevilla, un 
órgano creado por la Junta de 
Andalucía para tratar de 
paliar de alguna manera la 
problemática de marginali-
dad social, seguridad, 
empleo, asuntos sociales y 
viviendas, entre otras, que 
azotaban ya entonces al 
Polígono Sur. ABC abre hoy 
una ventana desde sus 
páginas y web con un serial 
sobre el barrio hispalense 
desde distintos ámbitos con 
la intención de vislumbrar la 
realidad de una población 
que vive en unas condiciones 
muy negativas para su buen 
desarrollo. Con entrevistas, 
reportajes y vídeos, los 
lectores de este periódico 
podrán conocer qué es lo que 
está pasando en el barrio más 
pobre de España en una serie 
de documentos durante los 
próximos meses. Conocere-
mos la opinión de los repre-
sentantes de la Administra-
ción, y las experiencias de 
voluntarios y responsables 
de las distintas organizacio-
nes que trabajan en el 
terreno. Conoceremos la 
valoración de los profesores 
de los centros escolares y el 
recorrido de sus alumnos en 
el Polígono Sur. Conoceremos 
igualmente la opinión de los 
trabajadores de los comer-
cios del barrio, así como la de 
los referentes que supieron 
encontrar en el arte una vía 
de escape. Valoraremos a los 
deportistas del barrio, a los 
que brillan en la formación 
académica, y a los empresa-
rios que apostaron por su 
gente. Conoceremos la noche 
y sus peligros, nos acercare-
mos a la cruda realidad de 
una inseguridad manifiesta. 
En ABC, escucharemos y 
miraremos a su gente. 

ABC ‘DISECCIONARÁ’ 
EL BARRIO CON  
UN SERIAL

Barriada
Paz y Amistad

Barriada
Las Letanías

Barriada
Martínez Montañés
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R. S.

La Asociación Unitaria de Intér-
pretes de Turismo de Sevilla
(Auits) ha criticado los continuos
casos de intrusismo laboral que
sufre el sector de los guías turís-
ticos por la presencia a diario en
la ciudad de los denominados
free tours, “personas que a veces
no están ni siquiera habilitadas
para esa función, que no cobran
por ello y que suponen una com-

petencia desleal total” hacia
quienes sí cuentan con titulación
universitaria y tienen acredita-
dos dos idiomas extranjeros.

El colectivo, que agrupa a unos

80 autónomos, lamenta que los
free tours sigan ejerciendo una
actividad sin cumplir los requisi-
tos exigidos para tal fin, por lo
que instan a las administraciones
públicas a que “tomen cartas en
el asunto” e impidan esa práctica,
como indica a Europa Press la
presidenta de Auits, Clotilde Pa-
lomino.

Desde la citada asociación se
lanzan duras críticas por el hecho
de que sus competidores “no de-
claren las cantidades percibidas”
que reciben de los turistas a mo-
do de gratificación. Ante esta si-
tuación, los guías reclaman la
creación de un colegio profesio-
nal, “como tiene Baleares”, para
paliar esa anomalía en el sector.

Los guías turísticos piden la colegiación
frente al “intrusismo” de los ‘free tours’
Adviertendeunaactividad

quemuevemuchodinero

yqueescapadelcontrol

de lasadministraciones

JULIO MUÑOZ / EFE

Turistas en el Patio de Banderas.
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R. A. CORDOBA

El secretario general del PSOE-A,
Juan Espadas, defendió la ges-
tión del Gobierno socialista co-
mo ejemplo de “cómo se deben
hacer las cosas cuando vienen
crudas y duras”, y ha instado al
Ejecutivo andaluz del PP-A que
preside Juanma Moreno a “tra-
bajar un poquito” en beneficio de
Andalucía. Así lo reclamó Juan
Espadas durante su intervención
en el acto de presentación de la
candidatura de Antonio Hurtado
a la Alcaldía de Córdoba, que ce-
rró la vicesecretaria general del
PSOE y ministra de Hacienda,
María Jesús Montero, y que ha
contado también con las inter-
venciones de la secretaria pro-
vincial del PSOE cordobés, Rafi
Crespín, y del propio alcaldable
socialista.

El secretario general del PSOE-
A ha reivindicado la labor del Go-
bierno de Pedro Sánchez durante
esta legislatura marcada por difi-
cultades como la pandemia de
Covid-19, y proclamó que “este
ciclo político en nuestro país se
estudiará en las facultades de
Economía, y durante muchos
años será referencia en la historia
del país sobre cómo se deben ha-
cer las cosas cuando vienen cru-
das y duras”, y pidió a la militan-
cia socialista “capacidad de expli-
cación y pedagogía suficiente pa-

ra que no se minusvalore” el tra-
bajo realizado por el Ejecutivo.

En esa línea, Espadas defendió
la “unidad y la fuerza” de los so-
cialistas para construir proyectos
de futuro y desde la justicia so-
cial, contraponiéndolo a lo de-
mostrado, en su opinión, por
Juanma Moreno al frente de la
Junta de Andalucía, que “ni está
ni se le espera nunca para hacer
políticas de transformación so-

cial, de vivienda, de igualdad o de
salud”, según ha denunciado.

El líder socialista andaluz ad-
virtió de que Moreno “no puede
estar sólo encantado de que pa-
sen cosas buenas”, y debe “empu-
jar y no sólo apuntarse lo que ocu-
rre como algo propio”. “Que tra-
baje un poquito y ponga de su
parte, porque tiene recursos y
fondos europeos para convertir
Andalucía en motor económico,
algo que no debería ser un proble-
ma” si no es alguien “indolente
que prefiere su book de fotos y

quedar bien, pero que tiene un
balance de gestión muy pobre”.

Juan Espadas incidió en que
han sido cuatro años difíciles y
hay que poner en valor “dónde ha
estado cada cual en cada momen-
to”. “Desde el PSOE, se ha pelea-
do con coherencia y lealtad por la
unidad para salir de la crisis sani-
taria, económica y de la situación
actual. La lealtad que distingue a
los socialistas de la derecha, la di-
ferencia entre tener un Gobierno
socialista al frente y del PP, que
gestionó la anterior crisis”. Al hi-
lo de ello, lamentó que la derecha
se crea “con derecho propio a
ejercer el poder que, cuando lo
tiene el PSOE, es ilegítimo”. Para
Espadas, en estos cuatro años el
PSOE “no solo ganó en las urnas,
sino que se lo ha ganado, porque
ha estado con la gente, ha toma-
do las decisiones que tenía que to-
mar”.

El líder socialista defendió que
las señas de identidad de este go-
bierno “estaban claras al princi-
pio, y se han consolidado duran-
te la legislatura”, y ha aseverado
que “el PSOE es avance y progre-
so y compromiso social y justicia
en redistribución de la riqueza,
que ha impregnado todas las ac-
ciones de gobierno durante estos
años”. Espadas reivindicó la labor
del Gobierno de Sánchez duran-
te la crisis como “el mayor capital
político que tienen los socialistas,
pudiendo mostrarse a cualquier
vecino”, y valoró que se ha esta-
do “con la mayoría, con los ciuda-
danos, y no con los poderes fácti-
cos, los que creen que el poder es
suyo mientras que los demás so-
mos inquilinos temporales”.

● El secretario general del PSOE, junto a
la ministra de Hacienda, defiende los logros
económicos y sanitarios del Ejecutivo

Juan Espadas enarbola la gestión del
Gobierno al inicio de la precampaña

MIGUEL ÁNGEL SALAS

María Jesús Montero, Juan Espadas, la secretaria general del PSOE cordobés Rafi Crespín yel candidato a la Alcaldía de Córdoba, Antonio Hurtado.

Montero advierte
de un “retroceso”
económico

La ministra de Hacienda y vi-
cesecretaria general del
PSOE, María Jesús Montero,
denunció “con tristeza” que
Andalucía, “por primera vez
en su historia”, retrocedió el
pasado año 2022 en “riqueza
por habitante”, algo que vincu-
ló a la política centrada en la
“confrontación” contra el Go-
bierno de Pedro Sánchez por
parte de la Junta gestionada
por Juanma Moreno, a la que
también acusó de “apoderar-
se” de proyectos del Ejecutivo
central como el de la base lo-
gística del Ejército de Tierra
que se va a instalar en Córdo-
ba. Montero reivindicó la labor
de Juan Espadas por “intentar
todos los días desenmascarar
a aquellos que van de punti-
llas por la política” y que “solo
se dedican a confrontar” con
el Gobierno de Pedro Sán-
chez, porque “no tienen nin-
gún proyecto que presentar”,
y “por eso se apoderan de
nuestros proyectos”, como el
de la citada base logística del
Ejército de Tierra. “Como
ellos no traen nada” y son
“unos desahogados, me apo-
dero del proyecto que trae el
Gobierno de España”, criticó
que también reprochó que
aprovechen que desde el Eje-
cutivo central se están
“creando condiciones para el
empleo”.

La derecha se cree con
derecho a ejercer el
poder; cuando lo tiene
el PSOE, es ilegítimo”

Juan Espadas
Secretario general PSOE-A
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El Consejo Rector del OPAEF, pre-
sidido por Fernando Rodríguez
Villalobos, ha aprobado, entre
otros asuntos, la nómina de anti-
cipos ordinarios de recaudación a
los ayuntamientos para el ejerci-
cio 2023, que asciende a 280 mi-
llones de euros y supone un incre-
mento del 1,33 % en relación a
2022.

Para ejecutar estos anticipos
ordinarios, el OPAEF realizará un
desembolso mensual de casi 25,5
millones de euros, con el fin de
responder al derecho reconocido
en la Ordenanza reguladora de
las relaciones interadministrati-
vas consecuencia de la delega-
ción de competencias o enco-
mienda de funciones a la Diputa-
ción de Sevilla para su ejercicio
por el OPAEF, a las entidades de-
legantes y así hacer posible que
reciban once entregas mensuales
e iguales, entre los meses de ene-
ro a noviembre, en concepto de
anticipos de recaudación.

Estas entregas suponen el 90%
de la recaudación voluntaria lí-
quida del ejercicio anterior de los
tributos recaudados mediante
padrón, y son un mecanismo de
apoyo financiero a los municipios
que les permite disponer de ma-
nera anticipada, regular y sin cos-
te alguno, de los ingresos previs-
tos de su recaudación voluntaria.

Para Villalobos “la nómina de
anticipos que aprobamos cada
ejercicio permite a los ayunta-

mientos realizar una planifica-
ción de sus servicios con la tran-
quilidad de contar con la financia-
ción suficiente para dar el respal-
do económico que necesita cual-
quier actuación que se realiza des-
de lo público”. En su opinión, “es
una herramienta esencial con la
que los alcaldes y alcaldesas pue-
den hacer uso de sus propios re-
cursos pero de forma anticipada,

ya que lo que hacemos es hacerles
un adelanto sobre la recaudación
que nutre a las arcas municipales,
eso sí, sin coste económico ni inte-
rés financiero alguno”.

Para financiar estos anticipos,
la normativa vigente faculta al
OPAEF a suscribir operaciones fi-
nancieras por importe de hasta
181,5 millones de euros, opera-
ciones de las que, tal como se hizo

en 2020, 2021 y 2022, no se reali-
zarán en este ejercicio, ya que la
Diputación pone al servicio del
Organismo para estos fines hasta
60 millones de euros, cantidad
que, de ser insuficiente, está pre-
visto incrementar hasta los 100
millones. Se ha aprobado asimis-
mo la delegación en la Vicepresi-
dencia del OPAEF de la competen-
cia para modificar estos anticipos

en los casos previstos en la Orde-
nanza citada.

De igual modo, el Consejo Rec-
tor ha aprobado los períodos ge-
nerales de cobro en voluntaria de
todos los tributos delegados en el
OPAEF que se recaudan mediante
recibos periódicos, fijando para el
primer semestre el período com-
prendido entre los días 3 de abril
y 6 de junio de 2023, ambos inclu-
sive, y para el segundo semestre el
período comprendido entre los dí-
as 1 de septiembre y 7 de noviem-
bre de 2023, ambos inclusive.

En este ejercicio el Consejo Rec-
tor ha acordado homogeneizar
también los períodos de cobro de
aquellas figuras con periodifica-
ción trimestral o cuatrimestral,
estableciendo así cuatro perío-
dos, del 3 de abril al 6 de junio de
2023 (coincidente con el del pri-
mer semestre); del 5 de julio al 5
de septiembre de 2023; y del 5 de
octubre al 5 de diciembre de
2023. Los cargos que se reciban
con posterioridad al 1 de octubre
de 2023 se pondrán al cobro ya en
2024, en el período comprendido
entre el 5 de enero y el 6 de mar-
zo. Con esta medida se pretende
dar más seguridad jurídica a los
ciudadanos, que podrán hacer sus
previsiones con más antelación
que en ejercicios anteriores, y me-
jorar la eficacia en el Organismo,
al facilitar también la programa-
ción de las actuaciones y la meca-
nización de los procedimientos.

Economía.Supone un 1,33%más que en 2022. Los períodos de cobro en voluntaria serán entre

el 3 de abril y el 6 de junio, el primero, y entre el 1 de septiembre y el 7 de noviembre, el segundo

M. G.

Villalobos ha recordado que estos anticipos son unmecanismo de apoyo financiero a los municipios.

En2023, elOPAEF adelantará
280millones a los ayuntamientos
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Vecinos de Alcalá de Guadaíra, Carmona, El Viso y Mairena 
del Alcor muestran sus quejas por el servicio que prestan 
los autocares que cogen para llegar cada día a la capital

La odisea de llegar desde 
los Alcores en bus a Sevilla

Vecinas de Alcalá de Guadaíra esperan la llegada del autobús y detalle del interior de uno de estos vehículos  // C.G.

CARMEN GONZÁLEZ ALCALÁ DE GDRA. 

L
os usuarios de la empresa que 
realiza el transporte público 
(Casal) de Alcalá de Guadaíra 
y la comarca de los Alcores a 

Sevilla viven cada día una odisea para 
llegar al trabajo o la universidad. Sa-
len con un mínimo de hora y media de 
antelación, a pesar de que el trayecto 
de más distancia, 25,8 kilómetros, que 
corresponde a Carmona, se recorre en 
poco más de 20 minutos en coche. Re-
trasos en la llegada de los autobuses, 
eliminación de vehículos por distin-
tos tipos de incidencias (averías o en-
fermedad del conductor), continuas 
deficiencias en los coches (goteras 
cuando llueve) quedan recogidas en 
reclamaciones que no reciben respues-
ta ni por parte de las administracio-
nes correspondientes ni el Consorcio 
de Transporte Metropolitano.  

Dos líneas de autobuses de la em-
presa Casal atiende Alcalá de Guadaí-
ra, M122 y M121. La primera es direc-
ta a Sevilla, la segunda pasa por los po-
lígonos industriales. Pero hay horas 

puntas en las que el autobús corres-
pondiente se llena en las primeras pa-
radas y pasa de largo en las siguien-
tes, aunque haya más de 30 usuarios 
que tienen que esperar otro autobús 
media hora o más. 

María Hidalgo vive en Alcalá de Gua-
daíra y trabaja en Mercasevilla, es de-
cir, a menos de un cuarto de hora en 
coche (14,6 km.). Coge el primer auto-
bús de la mañana que debe salir a las 
5.25 horas para entrar a trabajar a las 
7 horas. «Hay muchos días que llegan 
con retrasos de media hora o se elimi-
nan tramos horarios, sin avisar, y hay 
que esperar al siguiente. Y esto no lo 
vigila nadie, ni el Ayuntamiento de Al-
calá ni el Consorcio».  

Hace unos días, volvió a faltar el 

autobús de primera hora y puso una 
reclamación en la web de su Ayunta-
miento que nadie ha respondido; tam-
bién lo intentó con la del Consorcio, 
pero le daba error continuamente. 
Para María, las campañas que invi-
tan a usar el transporte público por 
ser más sostenible, sólo son propa-
ganda política. «Hacen una licitación 
pública y se olvidan. Llevamos años 
sufriendo este problema. Y en Alca-
lá no hay otro tipo de transporte pú-
blico para llegar a Sevilla, ni metro, 
ni tranvía ni cercanías». 

Ana Belén Romero trabaja en el Pra-
do de San Sebastián. Cuando entra a 
las 6.30 horas coge el primer autobús, 
y ha llegado tarde muchas veces, al 
igual que el resto de usuarios porque 
rara vez cumplen los horarios, ocurre 
algún tipo de incidencia o va lleno. 
«Hay días que he llegado justo a tiem-
po, si ese día no se ha quedado dormi-
do el conductor, si no se calienta el au-
tobús, no funcionan las puertas o se 
estropea por otro motivo. No son vehí-
culos nuevos, se lo compran a Tussam 

y les dan un lavado de cara». Esta 
usuaria apunta que en Alcalá hay un 
problema añadido. «Es una ciudad de 
80.000 habitantes, con un autobús 
cada media hora y con pocas paradas. 
Hay muchos trabajadores que, para 
llegar a la parada, tienen que coger un 
interurbano, lo que supone más tiem-
po de trayecto», explica. Y dice que en 
ocasiones han pasado hasta tres au-
tobuses llenos o «vamos de pie, como 
sardinas en latas con tal de llegar a 
tiempo». 

La línea M126 sale de El Viso del Al-
cor y realiza paradas hasta en Alcalá, 
pasando por Mairena del Alcor. Diego 
López es un estudiante visueño que va 
cada día al Rectorado de la Universi-
dad de Sevilla. A él lo que más le ha 
perjudicado es «la tardanza, llevan re-
trasos de un mínimo de 20 minutos». 
A su vez denuncia las malas condicio-
nes de los vehículos «los días de lluvia 
hay goteras y un olor insoportable». 

Rodeo de una hora 
Para Jesús Guerra vivir en Mairena del 
Alcor supone que el autobús llegue lle-
no a su parada, sobre todo en horas 
puntas. Estudia en la Pablo Olavide, 
un trayecto que en coche supone unos 
20 minutos y cuando se va en autobús 
tiene que salir hora y media antes para 
llegar a Sevilla y coger un metro que 
lo lleve hasta la Universidad. Es decir, 
un rodeo de más de una hora. Lo mis-
mo les pasa a los cientos de estudian-
tes alcalareños que van cada día a esta 
misma Universidad, situada apenas a 
12 kilómetros de la localidad y en su 
término municipal. El trayecto, si hu-
biera una línea directa, no llegaría al 
cuarto de hora. 

Jesús reclama líneas directas y bo-
nificaciones como en Madrid donde 
«solo pagan 20 euros al mes» porque 
«siempre están anunciándolas pero 
nunca llegan» 

Los ayuntamientos de El Viso y Car-
mona han presentado reclamaciones 
sobre este déficit en la comunicación 
con la capital. En El Viso han solicita-
do el refuerzo en las principales fran-
jas horarias, ya que los usuarios de-
nuncian que la mayoría de los días van 
de pie. Y Carmona pide por medio de 
una moción aprobada por unanimi-
dad en el pleno de octubre dos cone-
xiones ferroviarias, una directa a la 
ciudad y otra que pase por los Alcores.

Los usuarios se quejan por 
la eliminación de 
autobuses, los continuos 
retrasos o las deficiencias 
en los vehículos
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MANUEL LUNA SEVILLA 

E
l mantenimiento del pa-
trimonio histórico y ar-
tístico de la ciudad de 
Sevilla es una labor ti-
tánica y que se ha incre-
mentado en los últimos 

años gracias a la conciencia social y 
al esfuerzo de parroquias, herman-
dades, entidades, Ayuntamiento Jun-
ta y Arzobispado. Sin embargo, siem-
pre se tiene que cuidar unos templos 
con varios siglos de historia.  

Esta semana, ABC de Sevilla visitó 
la iglesia del Hospital de la Caridad y 
pudo observar las grietas surgidas en 
el techo de la nave del templo desde el 
coro hasta el presbiterio. Los técnicos 
de la consejería de Cultura de la Jun-
ta de Andalucía ya están estudiando 
estas fisuras para determinar si tie-
nen relación con las obras contiguas 
de las Atarazanas donde se están ex-
cavando hasta la cota original.   

Hay muchos factores que engloban 
la conservación del patrimonio de la 
ciudad en cuanto a sus iglesias y con-
ventos. Por un lado, están las nume-
rosas parroquias y templos que se en-
cuentran en el centro y barrios histó-
ricos. Llegó a haber hasta 24 
collaciones pero, con el paso de las 
centurias, se perdieron San Miguel o 
Santa Lucía. Además, en las últimas 
décadas, la Junta de Andalucía hizo 
actuaciones en San Vicente, San Isi-
doro, San Julián, Ómnium Sanctorum 
o San Andrés.  

Hace pocos años, se actuó en San 
Gil, los Terceros, San Roque y, sobre 
todo, en Santa Catalina, un templo que 
estuvo cerrado desde 2004 hasta 2018 
y que necesitó de una intervención in-
tegral para que reabriera tras nume-
rosas polémicas porque no se resolvía 
la situación en un edificio con unas ca-
racterísticas muy singulares por ser 

de estilo gótico y mudéjar y tener, al 
mismo tiempo, una capilla sacramen-
tal de Leonardo de Figueroa, una obra 
cumbre del barroco sevillano.  

Las circunstancias que rodea-
ron la restauración de la igle-
sia de Santa Catalina propi-
ciaron que las administra-
ciones comenzaran a 
preparar planes referidos 
al patrimonio y a aumen-
tar partidas en los presu-
puestos tras los años con 
problemas económicos 
debido a la crisis de 2008.  

Monseñor Juan José 
Asenjo, durante su época 
como arzobispo de la ciu-
dad, trabajó en varios conve-
nios con el Ayuntamiento  para 
poder afrontar los costes de la 
restauración de estos bienes reli-
giosos. Sin embargo, la pandemia del 
coronavirus congeló diversas actua-

ciones que se esperaban en la pa-
rroquia de Ómnium Sanctorum, 
San Esteban o Santiago. Ésta úl-
tima iglesia sí se está rehabili-
tando tras haber invertido la 
hermandad de la Redención 
casi 300.000 euros para obras  
en este templo.  

Conventos 

Los cenobios sevillanos tienen 
más problemas aún porque se 

tratan de grandes espacios donde 
viven comunidades religiosas cada 

vez más pequeñas y el mantenimien-
to de lugares como los claustros, las 
iglesias u otros edificios adyacentes 
necesitan de una inversión importan-
te. 

Por ejemplo, se recuperó a finales 
del año pasado la iglesia del convento 
de Madre de Dios, sin embargo, hay es-
tancias del cenobio dominico que si-
guen necesitando una restauración. 
También, en Santa Inés, se está traba-
jando en la que fue la conocida como 
‘casa del portero’ y en las pinturas mu-
rales de las galerías altas del patio prin-
cipal del monasterio de franciscanas. 
En este lugar, el Ayuntamiento está in-
virtiendo 40.000 euros para acometer 
medidas urgentes de seguridad y con-
servación.  

También, el Consistorio ha destina-
do 75.000 euros para la intervención 
de las pinturas murales de la capilla 
de San José, cuya primera fase ya fina-
lizó gracias también a una subvención 
municipal, y que consistió en la con-
solidación de estos frescos entre otras 
obras de mantenimiento del templo. 

Más de una veintena de templos y 
conventos se han restaurado en los 
últimos años gracias al esfuerzo del 
Arzobispado y el Ayuntamiento, aunque 
otros tienen que afrontar ya una 
rehabilitación que evite su deterioro

La cara y la 
cruz del 
patrimonio 
sevillano

La cantidad de edificios religio-
sos que existen en la ciudad 
complican su mantenimiento y 
conservación debido a las 
costosas restauraciones que se 
necesitan para recuperar 
iglesias y conventos en una urbe 
donde llegó a haber hasta 24 
parroquias y numerosos ceno-
bios, de los cuales siguen siendo 
de clausura 14 tras el cierre del 
Socorro hace cuatro años.  

Por ejemplo, durante el 
mandato de Juan José Asenjo 
como arzobispo de Sevilla, se 
consiguió restaurar la iglesia de 
Santa Catalina y se reabrió en 

noviembre de 2018 tras 14 años 
de cierre y con una inversión de 
la Archidiócesis y el Consistorio 
de tres millones de euros. La 
misma cantidad se ha destinado 
para recuperar la iglesia del 
convento de Santa Clara, que se 
abrirá el próximo 10 de febrero, 
tras 25 años cerrada al culto y a 
las visitas. Estas inversiones son 
sólo en la ciudad ya que el 
arzibspiado tiene que atender 
también las demandas en las 
localidades de la provincia, 
donde hay decenas de edificios 
religiosos que necesitan de una 
intervención. 

Una ingente cantidad de edificios 
religiosos por mantener
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Se trata de una joya del barroco del si-
glo XVIII, declarado monumento na-
cional desde 1912, y que está en un alar-
mante estado de conservación. Este 
lugar fue afectado en los disturbios de 
mayo de 1931 tras haberse proclama-
do la II República y el incendio afectó 
a los techos.  

Por su parte, se aprobó una ayuda 
de 70.000 para la rehabilitación de la 
Puerta de Córdoba, junto a San Her-
menegildo. El Ayuntamiento va a co-

laborar con la hermandad para reha-
bilitar una parte de la muralla de la 
Macarena que forma unidad estructu-
ral con este edificio de la corporación. 
En concreto, esta ayuda sirve para la 
rehabilitación de la parte exterior de 
la Puerta de Córdoba y darle una uni-
dad estética con la muralla. 

Otro lugar en el que se ha interve-
nido es el convento de San Leandro, 
donde se actuó en las obras previstas 
en la Inspección Técnica de Edifica-

ciones. El Consistorio sigue actuan-
do en el patrimonio sevillano porque 
ha firmado en diciembre convenios 
para la restauración de las fachadas 
de la capilla del Carmen de Calatra-
va y la portada y la solería del con-
vento de Santa Isabel, detrás de San 
Marcos. 

Asimismo, aunque ya no tengan cul-
to, hay que tener en cuenta a la hora 
de su rehabilitación y posibles usos 
futuros a templos desacralizados como 
son San Hermenegildo, al lado de la 
plaza del Duque; San Laureano, en el 
barrio de los Humeros, o la antigua 
iglesia del convento Casa Grande del 
Carmen, la cual visitó este periódico 
y vio cómo se encontraba en un defi-
ciente estado tras años de abandono. 
Pertenecen al Ayuntamiento o la Jun-
ta de Andalucía pero son antiguos bie-
nes religiosos que esperan un proyec-
to integral para recuperarlos.    

Todas estas situaciones son sólo al-
gunas de las que viven decenas de edi-
ficios religiosos de Sevilla, los cuales 
necesitan un mantenimiento conti-
nuo para que el patrimonio histórico 
y artístico no se venga abajo. 

Mantenimiento continuo 

Los templos y cenobios 
necesitan una 
conservación permanente 
para tenerlos abiertos

A la izquierda, la iglesia de la Caridad, donde han aparecido grietas 

coincidiendo con las obras de las Atarazanas. Arriba, estado de dependencias 

del convento de Santa Inés  // FOTOS: RAÚL DOBLADO / VANESSA GÓMEZ / ABC
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Candidaturas de los dos 

grandes partidos para las 

próximas municipales

Candidaturas por definir
Óscar
Torres
PSOE

Antonio
Hurtado
PSOE

Marifrán
Carazo
PP

STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
as elecciones municipales son 

las de verdad. O eso dicen to-

dos los políticos a los que se 

pregunta. Porque los ciudada-

nos votan con un conocimiento ma-

yor de la gestión que examinan, de la 

capacidad de los candidatos y de los 

proyectos que les ofrecen, incluso en 

las capitales y las grandes ciudades. 

Eso con carácter general. Pero en los 

comicios que se celebrarán dentro de 

cuatro meses en los 785 municipios 

andaluces (como en los del resto de 

España) hay mucho más en juego. Por-

que no se trata sólo de gobernar ayun-

tamientos y diputaciones sino tam-

bién de ver qué partido, PP o PSOE, 

gana poder político.  

Los datos son claros. El PSOE go-

bierna ahora en el 70% de los munici-

pios andaluces mientras que el PP man-

tiene las alcaldías del 20%; el resto es 

para IU (que tiene unos 80 alcaldes) e 

independientes. Eso se traduce en que 

los socialistas gobiernan en seis dipu-

taciones provinciales mientras que los 

populares sólo lo hacen en dos, Mála-

ga y Almería. En las capitales de pro-

vincia la situación es diferente. El PSOE 

gobierna en cuatro, Sevilla, Granada, 

Jaén  y Huelva; el PP en tres (Málaga, 

Córdoba y Almería) , mientras que Cá-

diz ha estado en manos de un partido 

de la órbita de Podemos con José Ma-

ría González Santos, Kichi. 

En este escenario político, los dos 

principales partidos se disputan el po-

der local con mucho en juego. Desde 

el PP afirman que están en condicio-
nes de gobernar los ocho ayuntamien-

tos y las ocho diputaciones provincia-

les, un objetivo que los socialistas con-

sideran que no se creen ni ellos. El 

PSOE apuesta por «tomar» Málaga y 

gobernar en Cádiz, además de mante-

ner sus alcaldías, claro.  

El objetivo político de ambas fuer-

zas es evidente: el PSOE quiere con-

vertir los ayuntamientos y diputacio-

nes en un contrapoder a la Junta, en 

una plataforma para volver a reconec-

tar con la sociedad y mover los cimien-

tos de la mayoría absoluta de Moreno. 

El PP interpreta que una victoria en 

las municipales allanará el camino de 

Feijóo a la Moncloa. Lo ha dicho el pro-

pio Juanma Moreno, «queremos go-

bernar al menos el 50% de los munici-

pios». Y con esos datos, los partidos 

han elegido a los mejores candidatos 

que tenían disponibles. 

Sevilla y Málaga 
Los alcaldes de las dos capitales anda-

luzas —Antonio Muñoz, PSOE, en Se-

villa y Francisco de la Torre, PP, en Má-

laga— tienen menos consolidada su 

posición de lo que quieren hacer ver. 

Es cierto que la «tradición» de ambas 

ciudades está ligada a las siglas de los 

partidos que ahora las gobiernan pero 

también que la desaparición de Ciuda-

danos y la debilidad de los partidos a 

la izquierda del PSOE hace que en am-

bos casos la batalla se plantee dura. 

En el caso sevillano, el PP ha de-

signado a José Luis Sanz, una apues-
ta del ‘casadismo’ que Juanma More-

no ha mantenido para tratar de re-

solver los problemas del PP en esa 

provincia. Sanz ha sido alcalde de To-

mares, la localidad con la renta per 

cápita más alta de la provincia y tie-

ne escaño en el Senado. Esos son sus 

mimbres para conquistar una plaza 

muy preciada. Claro que enfrente tie-

ne a un alcalde que «ha heredado» el 

sillón de Juan Espadas y que se ha 

adaptado más rápido de lo que todos 

soñaban: Muñoz ha caído de pie en 

las cofradías, en la Sevilla más tradi-

cional sin abandonar su punto cultu-
reta y alternativo. 

En Málaga la situación es diferen-

te. Francisco de la Torre sigue ade-

lante a pesar de sus 80 años de edad. 

Ha logrado convertir a la ciudad en 

un referente cultural y económico de 

primer orden, unos avales difíciles de 

batir en las urnas. El PSOE apuesta 

por Dani Pérez, el portavoz en el Ayun-

tamiento que se está moviendo entre 

todas las asociaciones y entidades y 

tiene una estrategia para llegar direc-

tamente hasta los vecinos. Su baza es 

que De la Torre tiene mejor cartel fue-

ra que dentro de Málaga donde hay 

Las alcaldías de las 
capitales dirimen el 
poder real de PP y PSOE
∑ Los socialistas gobiernan en cuatro 

plazas y los populares en tres; Cádiz 
está en manos de Podemos 

∑ El PSOE quiere convertir diputaciones y 
ayuntamientos en un contrapoder a la 
Junta; el PP allanar el camino a Feijóo

Cada voto cuenta 

Muñoz (Sevilla) y De la 
Torre (Málaga) no están tan 
consolidados como parece; 
en ambas ciudades hay 
disputa política 

Incertidumbre 

En Almería, Córdoba, Jaén 
y Huelva se presenta más 
difícil el cambio político 
pero Granada y Cádiz son 
una incógnita
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Huelva Jaén Málaga Sevilla

Gabriel Cruz
PSOE

Pilar Miranda
PP

Julio Millán
PSOE

José Agustín 
González
PP

Dani Pérez
PSOE

Francisco 
de la Torre
PP

Antonio 
Muñoz
PSOE

José Luis 
Sanz
PP

Paco
Rodríguez
PSOE

José Bernal
PSOE

Ángeles 
Muñoz
PP

Dos Hermanas

Huelva Jaén
Málaga

Sevilla

Marbella

En el PP de Dos 

Hermanas, por 

decidir
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Fuente: Elaboración propia / Gráfico: A. Montes / ABC SEVILLA

un grave problema de vivienda, sobre 
todo para los más jóvenes. 

Granada 
La mayoría que sostiene al socialista 
Paco Cuenca es débil ya que salió de 
una moción de censura y de la ruptu-
ra del pacto que firmó el PP con Ciu-
dadanos hace cuatro años. El fiasco 
que ha supuesto la elección de La Co-
ruña como sede de la Agencia Espa-
ñola de Inteligencia Artificial en de-
trimento de Granada perjudica grave-
mente las opciones del socialista por 
más que haya gestionado este asunto 
de manera inteligente. El PP tiene en-
cuestas que le dan opciones de gober-
nar en la capital nazarí y por eso Juan-
ma Moreno ha sacrificado a una de sus 
consejeras más solventes, Marifrán 
Carazo (Fomento), para tratar de abor-
dar la Alcaldía. Carazo seguirá en el 
Gobierno andaluz hasta el último mo-
mento posible (la proclamación ofi-
cial de las candidaturas es el plazo que 
marca la ley) pero su marcha obliga-
rá a una crisis de Gobierno. Además,  
el punto de partida es complicado ya 
que los populares tienen ahora 7 con-
cejales y deberían doblar esa cifra para 
poder gobernar.  

Quedan muchas cuentas por hacer, 
además de sopesar qué va a pasar con 
Vox que podría ser decisivo en Grana-
da. O no, si Marifrán Carazo logra aglu-
tinar todos los votos del espectro de 
la izquierda. 

Novedades en Cádiz 
En la capital gaditana todo es una in-
cógnita en las elecciones postKichi, 
que ya anunció que no se presenta, 
probablemente porque las encuestas 
eran poco alentadoras. Los dos parti-
dos con más opciones de gobernar, el 

PP y el PSOE, han apostado por caras 
nuevas ya que ambos hacen cuentas 
que los llevan hasta la Alcaldía. Bru-
no García, ahora diputado en el Par-
lamento pero que ha sido concejal du-
rante doce años, ocho en los gobier-
nos de Teófila Martínez, tiene un perfil 
similar a Juanma Moreno: moderado, 
centrado y de talante conciliador. Esa 
será su baza.  

Enfrente, Óscar Torres, también una 
cara nueva pero con experiencia en el 
Ayuntamiento. El PSOE considera que 
puede captar muchos votos de la iz-
quierda ante el desencanto del proyec-
to del todavía alcalde. Torres ha gana-
do las primarias en un PSOE dividido 
y con ruido de fondo pero confía en re-
cuperar parte de los votos perdidos.  

Almería y Huelva 
Las dos capitales en los extremos de 
Andalucía presentan varios paralelis-
mos de cara a las próximas elecciones 
municipales del 28 de mayo. En Alme-
ría, el PP disfruta de una holgada ma-
yoría y la sensación de que nada pue-
de tambalear el Gobierno de María del 
Mar Vázquez, la alcaldesa que ha sus-
tituido a Ramón Fernández-Pacheco, 
el consejero portavoz y de Sostenibi-
lidad del Gobierno de Juanma More-
no. El PSOE almeriense pasa por mo-
mentos complicados y Adriana Val-
verde ha ganado las primarias en un 
partido que está muy bajo de moral y 
sin tensión política, como reconocen 
a ABC algunos de sus principales mi-
litantes.  

Los populares confían en  mantener 
la Alcaldía aunque es una incógnita co-
nocer qué va a pasar con Vox. Aunque los 
almerienses tendrán la última palabra, 
la necesidad o no de llegar a pac-
tos copa el interés político. 
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En Huelva, el alcalde socia-
lista Gabriel Cruz tiene una 

mayoría absoluta que ofrece tranquili-
dad a sus compañeros del PSOE. Aun-
que todavía no ha dicho públicamente 
que volverá a presentarse, en el parti-
do lo dan por sentado y en el PP, tam-
bién. Por eso han presentado a Pilar Mi-
randa, la presidenta del Puerto de Huel-
va, que tiene conocimiento y proyección 
en la ciudad por su buena imagen. 

Jaén y Córdoba 
Y si Jaén es una plaza a disputar, pare-
ce que en Córdoba el actual alcalde, José 
María Bellido, tiene cierto crédito. Go-
bierna gracias a un pacto con Ciudada-
nos que funciona bastante bien y por 
eso el PP aspira a absorber a la forma-
ción naranja, o, al menos, a sus votos 
para mantener el sillón. Las primarias 
del PSOE las ha ganado el diputado na-
cional Antonio Hurtado, un veterano 
de la política que tiene ante sí una difí-
cil tarea, aunque no imposible. 

El alcalde socialista de Jaén, Julio 
Millán, se va a enfrentar al actual di-
rector general de Consumo de la Jun-
ta, José Agustín González, quien pre-
tende arrebatar la Alcaldía de Jaén al 
PSOE manteniendo así la alternancia 
de los partidos cada cuatro años. El 
PSOE tiene en la provincia de Jaén uno 
de sus principales bastiones —junto 
con Sevilla— por lo que la Alcaldía de 
la capital es clave para mantener la di-
putación provincial. 

Grandes ciudades 
La batalla política no se juega sólo en 
las capitales. Hay grandes ciudades 
andaluzas con mucha población que 
también marcan el termómetro polí-
tico de la comunidad autónoma. Dos 
Hermanas, en Sevilla, vive una curio-
sa situación porque el actual alcalde, 
Francisco Rodríguez, tiene el reto de 
revalidar la mayoría absoluta de su an-
tecesor, Francisco Toscano. El PP to-
davía no tiene candidato aunque se 
perfila Ana Chocano, diputada y em-
presaria.  

En Marbella la alcaldesa popular, 
Ángeles Muñoz, opta a la reelección a 
pesar de las acusaciones sobre blan-
queo de capitales del narcotráfico de 
su marido y el hijo de éste; el PSOE 
presenta a José Bernal, exalcalde y a 
quien sus compañeros de partido ven  
con muchas opciones. 

En Jerez habrá duelo de alcaldesas. 
A la socialista Mamen Sánchez se en-
frentará la exregidora María José Gar-
cía Pelayo, senadora autonómica por 
el PP y que quiere volver al sillón mu-
nicipal. En la capital del Campo de Gi-
braltar, Algeciras, la socialista Rocío 
Arrabal —secretaria general del PSOE 
en la ciudad— se presentará contra el 
alcalde popular José Ignacio Landalu-
ce, tratando de recuperar el pulso de 
su partido en una plaza que es clave 
para determinar el color político de la 
Diputación Provincial. 

Y no se trata de una batalla menor 
porque las diputaciones son donde de 
verdad se gestionan presupuestos y 
poder político. Ahora hay seis en ma-
nos del PSOE, el PP hace sus cuentas 
para tratar de arrebatarselas. 
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MANUEL CONTRERAS SEVILLA 

E
l pasado mes de diciembre el 

vicesecretario de Organización 

Territorial del PP, Miguel Te-

llado, visitó Sevilla para acom-

pañar a José Luis Sanz, candidato po-

pular a la Alcaldía, en la presentación 

de su oficina de campaña. Tellado, uno 

de los hombres más próximos a Feijóo 

y persona clave en la fontanería de la 

calle Génova, se reunió con la dirección 

del partido en Sevilla y utilizó una me-

táfora para referirse a la renovación que 

debe afrontar el PP. «En muchos pue-

blos tenemos a Manolo, que lleva mu-

chos años desviviéndose por el partido 

y presentándose a la Alcaldía. Pero Ma-

nolo nunca ha ganado las elecciones, ni 

mejora notablemente los resultados. Es 

el momento de buscar a otra persona; 

pero no se trata de echar a Manolo, sino 

de hacerle ver que su ayuda es impor-

tante, pero que debe prestarla desde una 

posición diferente». El relato de Tella-

do (el entrecomillado no es literal) pre-
tendía ilustrar la necesidad de una re-

novación no traumática para las próxi-

mas elecciones municipales, en las que 

el PP tiene el reto de trasladar a la polí-

tica local y provincial el éxito de las au-

tonómicas de junio. 

Contrarreloj 
La nueva dirección, con el presidente 

Ricardo Sánchez al frente, se ha pues-

to manos a la obra en un ‘plan reno-

ve’ que pretende alinear el partido 

en Sevilla con la línea de modera-

ción que impone Juanma Moreno. 

Pero el reto no es fácil porque la 

nueva dirección sólo lleva desde 

octubre. Poco tiempo para ‘co-

ser’ voluntades en un partido 

que ha estado años profunda-

mente dividido. Así, al PP le está 

pillando el toro: a cuatro meses de las 

elecciones hay candidatos aún sin de-

finir y queda mucho trabajo por hacer. 

No porque no se esté trabajando a toda 

máquina, sino porque el trabajo de de-

salojo de los ‘manolos’ y el cierre de 

sus sustitutos es arduo. 

Cada día que pasa es clave en este 

proceso. La renovación es amplia, 

superior al 40 por ciento, y se han 

abierto las listas a perfiles que has-

ta ahora eran muy reticentes a en-

grosar las listas del partido, como em-

presarios o jóvenes profesionales. El 

viento de cola que sopla desde el pala-

cio de San Telmo ha permitido también 

incorporar a muchos nombres de Ciu-

dadanos, algunos de los cuales irá 

incluso encabezando alguna lista.  

También aparecerá algún nom-

bre que en su tiempo estuvo en 

la órbita del PSOE y «alguna 

sopresa más», según aventu-

ran en el PP sevillano. 

Pero el tiempo apremia: 

aún queda una decena y 

media de municipios 

con los candidatos por 

definir. Se intensifi-

can los contactos para 

perfilar listas con op-

ciones de ganar en lo-

calidades en las que el PP 

nunca ha gobernado. Porque ese 

es el objetivo final de la ‘Operación 

Manolo’: abrir nuevos horizontes 

políticos con nuevos perfiles sin 

renegar de los cuadros existentes. 

La semana próxima será funda-

mental para desatascar un proce-

so en el que el partido ya va tar-

de. Y una vez que se culmine el 

trabajo, habrá que lograr que par-

tido funcione con la unidad de la 

que ha carecido los últimos años.

El PP se estanca    
en la ‘Operación 

Manolo’

La nueva dirección hila fino para acometer una 
 importante renovación en las listas electorales 

 sin crear división en los aparatos locales

Ricardo 

Sánchez  

 // JUAN FLORES

La renovación de la confluen-
cia de IU y Podemos en una 
lista conjunta para las munici-
pales está cerca después de que 
ambas formaciones hayan 
anunciado ayer un preacuerdo 
a pesar de haber designado 
ambas formaciones a sus 
candidatos. La de Podemos, 
Susana Hornillos abogó por 
una «candidatura confluyente 
que trascienda la suma de 
partidos». Por su parte, Ismael 
Sánchez, candidato de IU,  
aseguró que el nombre de la 
confluencia «no puede ser el 
problema» para llegar al 
acuerdo que no se pudo 
alcanzar para las autonómicas.

IU y Podemos 
preacuerdan una 
lista conjunta

Miguel 

Tellado  

 // JUAN FLORES
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Juanma Moreno presentó ayer en Cádiz a los ocho candidatos del PP a las alcaldías de las capitales andaluzas  // ABC

MANUEL LÓPEZ SAMPALO 

CÁDIZ 

El Palacio de Congresos de Cádiz aco-
gió ayer la presentación de los ocho 
candidatos del PP en las capitales de 
provincias andaluzas a las elecciones 
municipales del próximo 28 de mayo, 
acto que coincidió con el inicio del con-
curso de agrupaciones del Carnaval de 
Cádiz  en el Gran Teatro Falla . El pre-
sidente de la Junta, Juan Manuel Mo-
reno Bonilla, fue el maestro de cere-
monias de la puesta de largo de los ‘al-
caldables capitalinos’: tres alcaldes y 
cinco aspirantes, quienes, a su vez, hoy 
serán presentados en Madrid junto al 
resto de candidatos provinciales en un 
acto nacional. 

Moreno Bonilla mostró sus alaban-
zas de los candidatos populares dicien-
do que «nos hemos roto la cabeza vien-
do qué personas pueden representar 
mejor a esos vecinos. Hemos decidido 
que estas ocho personas que están hoy 
aquí son quienes tienen las ganas, la 
capacidad y la garra suficiente para pe-
lear por sus vecinos». 

Puso en valor dos atributos: «Sin ilu-
sión ni pasión no se cambia las ciuda-
des ni las comunidades ni los países», 
para, a renglón seguido, poner el foco 
en Cádiz, ciudad anfitriona, de la que 

recordó que «este gobierno invierte 572 
millones de euros en Cádiz, el doble del 
presupuesto anterior que estaba pro-
rrogado» sin olvidar la enumeración 
de los proyectos que la Junta tiene pen-
dientes en la capital. 

El presidente no se olvidó de su con-
trincante político dejando un ‘recadi-
to’ para el PSOE y su presidente, Pedro 
Sánchez, recordando a los ciudadanos 
que «votar cuando toque a una opción 
del Partido Socialista es consolidar las 
políticas que estamos sufriendo por 
parte del señor Sánchez. Es votar a fa-
vor de la modificación del Código Pe-
nal, votar a favor de los que pactan con 
quienes quieren romper la Constitu-
ción».  

Fue poniendo punto final a su inter-
vención elevando el tono y el espíritu 
al recordar su cometido a los ocho un-
gidos: «Todo el que quiera ser candi-
dato del PP tiene una obligación, pa-
searse todas las calles de su pueblo y 
escuchar a cada vecino». Y remachó: 
«Estas elecciones se ganan si uno pone 
cabeza y corazón, si uno es auténtico 
ante sus vecinos y se compromete de 
verdad con ellos».  

Se despidió el presidente andaluz 
con un augurio optimista: «Estoy con-
vencido de que las cosas van a ir bien 
el próximo 28 de mayo, porque los co-
nozco y confío en ellos». «Tenemos que 
empujar todos en la misma dirección, 
toca transformar esa fuerza en con-
fianza», comentó también, para poner 
la guinda parafraseando a Lola Flores 
el día de su centenario: «¡Si me queréis, 
votadles!».

Juanma sobre los alcaldables del 
PP: «Si me queréis, votadles»

∑ El presidente se 
acordó de Lola Flores 
al presentar a los 
candidatos en Cádiz

Málaga y Granada 

Sobre Francisco de la Torre, 
Moreno dijo que «es un referente en 
el municipalismo y siempre tiene 
las luces largas». Confesó su pesar 
por ‘perder’ a Marifrán Carazo en la 
Junta, «pero —argumentó— Grana-
da necesita un cambio». 

Sevilla y Huelva 

El presidente autonómico se 
mostró aseguró qu eJosé Luis Sanz 
viene de hacer una de las gestiones 
municipales más brillantes. De 
Pilar Miranda, manifestó que «ha 
hecho del Puerto de Huelva un 
referencia a nivel nacional». 

Almería y Jaén 

En cuanto a Mar Vázquez, candida-
ta en Almería, señaló que «es un 
ciclón, empeñada en hacer mejor 
esa ciudad». Alabó de José Agustín 
González que «sabe gestionar y 
optimizar los recursos». 

Córdoba y Cádiz 

«José María Bellido ha conseguido 
proyectos que parecían imposibles 
gracias a su perseverancia», dijo 
Bonilla. Bruno García, candidato en 
Cádiz, anunció en el acto que hará 
el presupuesto más social de la 
historia de la ciudad.

MÉRITOS
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S.BENOT 

SEVILLA 

La estrategia electoral de PP y PSOE 
para las elecciones municipales va 
a ser diametralmente opuesta. Mien-
tras que el PP busca un «Juanma» 
en cada candidato, el PSOE deja todo 
el campo libre a sus alcaldables para 
que sean ellos los que ilusionen a 
los vecinos. 

Nada nuevo por otra parte. La 
marca de los partidos siempre es 
clave en todas las elecciones por 
más que los ayuntamientos tienen 
unos componentes específicos y el 
factor personal de los aspirantes al 
bastón de mando sea determinan-
te. Y el PP sabe que su marca está 
fuerte y que el modelo «Juanma Mo-
reno» le está funcionando. Por eso, 
al presidente andaluz le esperan 
cuatro meses de muchos viajes a 
todo tipo de municipios, sobre todo 
a los que el secretario general del 
PP andaluz, Antonio Repullo, ha se-
ñalado en rojo porque las encues-
tas marcan que un puñado de vo-
tos puede inclinar la balanza. 

El líder nacional de los popula-
res, Alberto Núñez Feijóo, también 
suma ante los votantes aunque no 
tanto como Moreno. Habrá que ver 
cuál es su presencia en la campaña. 
Atrás quedan esas en las que tanto 
Moreno como Feijóo ponían el logo 

del PP en una esquinita de los car-
teles, tan pequeño, tan pequeño que 
pasaba desapercibido. O eso preten-
dían. 

El PSOE está ahora en un mo-
mento diferente. Pedro Sánchez 
ahuyenta los votos de una parte de 
los electores que son necesarios para 
ganar las alcaldías. Ferraz ya ha de-
cidido que el presidente se dedica-
rá sólo a las grandes ciudades y ya 
ha estado en Sevilla. ¿Volverá antes 
de las elecciones? Es probable, pero 
no es lo más deseado por el equipo 
de campaña del alcalde Antonio Mu-
ñoz. Juan Espadas, por su parte se 
va a dedicar a hostigar a Moreno 
por todos los pueblos. Será el «poli 
malo» para que sus candidatos sean 
«el poli bueno». 

 

Estrategias, encuestas y 
presencia de los líderes 
nacionales... ¿o no?

∑ Moreno y Espadas se 
batirán el cobre en 
unos comicios con 
claves personales

Juan 

Espadas   

// R. DOBLADO
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

Los bomberos de Sevilla llevan cuatro 

años esperando el cumplimiento de 

una promesa: la renovación de los par-

ques de la capital que presentan un 

deficiente estado. Los esfuerzos del 

Gobierno local en vender la mejora de 
los recursos de estos efectivos con la 

adquisición de nuevos vehículos, no 

mandan al olvido que las sedes don-

de trabajan estos profesionales pre-

sentan un estado bastante precario. 

Son parques que acumulan años y en 

los que no se han hecho grandes re-

formas. El primero de todos, el edifi-

cio central situado en San Bernardo, 

cumplió el año pasado nada más y 

nada menos que un siglo. 

Fue en febrero de 2019 cuando el 

entonces alcalde de la ciudad, Juan 

Espadas, anunció una inversión de 4,6 

millones de euros para la reforma de 

los edificios situados en Polígono Sur, 

el parque central y la construcción de 

una sede nueva para el que está en la 

Carretera Amarilla. Pero desde enton-

ces esos tres proyectos no han avan-

zado nada.  

La decepción entre los integrantes 

de la plantilla del servicio contrain-

cendios es palpable, sobre todo entre 

aquellos que formaron parte de una 

iniciativa pionera que se desarrolló 

durante la etapa del anterior jefe de 

Seguridad y Emergencias de la ciudad, 

Rafael Pérez. En aquellos años se pro-

movió que los propios bomberos se 

implicaran en los proyectos que les 

afectaban directamente. Se creó un 

grupo de trabajo para la redacción del 

proyecto básico del parque de Carre-

tera Amarilla. Los implicados fueron 

bomberos licenciados en arquitectu-

ra e ingenieros que compatibilizaron 

su trabajo apagando fuegos con la la-

bor de gabinete.  

El resultado de su trabajo fue pre-

sentado en 2019 por Espadas con el 

anuncio de la inversión global en los 

parques capitalinos. El exregidor ase-

guró entonces que en el primer trimes-

tre del año se iba a licitar la asistencia 

técnica para completar el anteproyec-

to diseñado por los propios bomberos 

y ya en 2020, se iban a iniciar la prime-

ra fase de la obra. Sin embargo, cuatro 

años después de aquello, los profesio-

nales siguen lidiando con las deficien-

cias de un parque, el de la Carretera 

Amarilla, en el que literalmente llovió 

en 2021. Un vídeo difundido en redes 

sociales mostraba cómo durante una 

jornada de lluvias, el agua se colaba en 

la centralita del parque y el agua caída 

cerca de los aparatos eléctricos. 

ABC ha preguntado al Ayuntamien-

to por el estado de estos proyectos que 

acumulan un importante retraso. Fuen-

tes municipales explican que las obras 

de reforma en los parques de San Ber-

nardo y el del Polígono Sur se han vis-

to afectadas por el encarecimiento de 

los materiales y justifican así la para-

lización de estas reformas. El aumen-

to de los precios han suspendido nu-

merosos proyectos de obra pública por 

todo el país, provocando que en el caso 

de Andalucía la Junta reclamara du-

rante el primer trimestre del año pa-

sado medidas al Gobierno central para 

paliar esta situación. Pero este incre-

mento del coste de materias primas 

es algo reciente y posterior al anuncio 

de las actuaciones en los parques que 

se produjo en 2019.  

Las mismas fuentes señalan que se 

ha tenido que actualizar el precio de 
licitación de estas dos obras para ele-

varlo a 1,4 millones de euros y situar-

lo a los precios que hay ahora en el 

mercado para que esos contratos re-

sulten atractivos y los concursos no 

se queden desiertos. 

Sobre el proyecto de la Carretera 

Amarilla, que lleva un ritmo distinto, 

el Consistorio justifica la demora en 

la pandemia, que paralizó muchos de 

los procesos administrativos. En es-

tos momentos se está pendiente de la 

redacción del proyecto de ejecución.  

El compromiso del Consistorio es 

que antes de que acabe el presente año, 

los parques de San Bernardo y del Po-

lígono Sur «estén en obras» y que esté 

adjudicado el contrato de construc-

ción del edificio de la Carretera Ama-

rilla para que los trabajos se inicien lo 

más pronto posible. En el seno de la 

plantilla, estos nuevos plazos no tran-

quilizan debido a los incumplimien-

tos de los últimos años.Desde el sin-

dicato CSIF recuerdan que además se 

anunció la construcción de un edifi-

cio nuevo que sustituya al parque de 

Pino Montano, del que tampoco se ha 

avanzado nada. A través de redes so-

ciales, el sindicato ha difundido la foto 

de la puerta de entrada del citado par-

que que permanece cerrada con un 

palo y una cadena. 

Exterior del parque de bomberos de la Carretera Amarilla  // JUAN FLORES

Las promesas 
incumplidas a los 
bomberos de Sevilla 
desde hace años

∑ El Ayuntamiento 
anunció en 2019 obras 
en los parques Sur y 
Central y un edificio en 
la Carretera Amarilla

En el Consistorio justifican 
los retrasos en la pandemia 
y en el encarecimiento de 
las materias
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H
AN pasado muchas cosas raras esta se-
mana: las grietas de la Caridad que en 
la Junta estudian sigilosamente por si 
los martillos eléctricos de las obras de 

las Atarazanas tuvieran algo que ver, la gala de 
presentación de Andalucía en Fitur dirigida por 
el gran andaluz Boris Izaguirre —menuda cate-
tada típica de acomplejados—, la primera huel-
ga de médicos fallida en Sevilla, la durísima rue-
da de prensa del abuelo de Marta del Castillo... 
Pero sin duda la más extraña ha sido el caos del 
AVE, no sólo porque delata el desastre del Gobier-
no con los servicios públicos que hasta ahora ha-
bían funcionado bien, 
sino por el contexto en 
el que se ha producido 
la supuesta avería en 
Toledo que ha paraliza-
do los trenes durante 
horas con los pasajeros 
dentro. El mal funcio-
namiento del AVE no 
es nuevo. Los dichosos 
fallos en las catenarias 
que denuncia Renfe y 
suele negar Adif se vie-
nen produciendo des-
de hace muchos meses. 
El pasado verano, por 
ejemplo, fueron habi-
tuales los parones en 
los llanos de la Mancha 
a pleno sol. Podría na-
rrar en primera perso-
na algunas escenas la-
mentables: todos con 
mascarillas, el sistema 
eléctrico apagado, va-
gones a 40 grados, ni-
ños llorando desespe-
rados y embadurnados 
en sudor... En fin, his-
torias de los tiempos 
del subdesarrollo. El 
caso es que, además de 
estas estampas tercermundistas, el AVE ha con-
seguido también fulminar el prestigio de su pun-
tualidad. Subirse a un tren de alta velocidad en 
estos momentos para cuestiones de trabajo es 
una aventura. Es muy probable que no se llegue 
a la reunión concertada en Madrid a tiempo. Pero 
el caos de esta semana tiene un ingrediente más: 
la Feria Internacional del Turismo. 

Resulta que hasta el presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, se perdió la gala de Andalucía por el 
retraso del AVE. No hay mal que 
por bien no venga porque así 
pudo ahorrarse a Boris Izagui-
rre, pero si Andalucía tiene su 
principal motor económico en 
el turismo, ¿cómo convencemos 
a los viajeros de que estamos 

muy bien comunicados y es fácil llegar a nuestra 
tierra en estas condiciones? La paradoja es letal. 
El presidente ha ido a Fitur a venderle a los tou-
roperadores el paraíso andaluz y ha llegado tarde 
porque el tren es tercermundista. 

Esta coyuntura es vergonzante, pero el asunto 
tiene derivadas aún más graves. Andalucía lleva 
40 años sin recibir grandes inversiones desde Ma-
drid porque, en teoría, ya tuvimos bastante con el 
tren de alta velocidad y la Expo’92. Y tan cara es 
la deuda que supuestamente tenemos con el Go-
bierno, que no ha vuelto a invertir ni en el propio 
AVE. Dejemos a un lado los clásicos sevillanos: el 

metro, la SE-40, la co-
nexión ferroviaria con 
el aeropuerto... Lo real-
mente impresentable de 
todo esto es que ya tam-
poco funciona lo único 
que funcionaba. En cua-
tro décadas no se ha he-
cho ni el mantenimien-
to de una infraestructu-
ra crucial para los 
andaluces. Las nuevas 
conexiones del AVE con 
otros puntos de España 
concentran hoy todas 
las máquinas nuevas de 
Renfe. A Sevilla y Mála-
ga siguen viniendo las 
mismas que se pusieron 
en servicio a comienzos 
de los noventa del pasa-
do siglo. Las averías en 
la línea son el pan nues-
tro de cada día, a lo que 
además hay que sumar 
una subasta de precios 
bochornosa tratándose 
de un servicio público. 
Renfe no tiene tarifas fi-
jas para los trenes de 
alta velocidad, sino que 
todo depende de la de-

manda, del número de plazas disponibles... Un dis-
parate. 

Por lo tanto, el AVE es actualmente una preci-
sa alegoría del desprecio del Gobierno a Andalu-
cía. Lo que hace cuarenta años fue un icono del 
progreso que conectaba el Sur con la capital con 
el objetivo de vertebrar España, ahora es un cas-
cajo permanentemente descacharrado. El tren de 
alta velocidad es el símbolo de las inversiones que 
llevamos media vida esperando. Ninguna prome-

sa ha sido jamás puntual con 
Sevilla, que cansada de tanta en-
gañifa se toma estas cosas con 
humor. Ya por aquí no se le dice 
AVE, se le dice AVEriado. Como 
estamos hartos de llorar, vamos 
a reírnos.

El tren de alta velocidad fue la gran inversión del Gobierno para 
Sevilla junto con la Expo hace 40 años, pero desde entonces no se 
ha vuelto a invertir un euro ni en el propio AVE

Alegoría del AVE averiado

ROCÍO RUZ

POR ALBERTO GARCÍA REYES

LA MADEJA

Hasta el presidente llegó 
tarde a la gala de Fitur, 
aunque al menos así se 

ahorró ver  a Boris Izaguirre
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

La iglesia de Santa María la Blanca 
busca recuperar el esplendor de su re-
tablo mayor del siglo XVII, un altar en 
el que se encuentran las primeras co-
lumnas salomónicas que se ejecuta-
ron en la ciudad por parte del maes-
tro ensamblador Martín Moreno en-
tre 1658 y 1660. Asimismo, como 
curiosidad, esta zona es la única que 
no se ha investigado en las diversas 
rehabilitaciones que ha tenido un tem-
plo que fue sinagoga y mezquita.  

Observando de cerca el altar mayor, 
presidido por la Virgen de las Nieves, 
se puede ver cómo el mismo está leve-
mente vencido hacia el presbiterio y 
los espacios que se encuentran detrás 
no se han modificado en varios siglos. 
Además, se contempla un arco que se 
corta y que, según señaló el párroco, 
Miguel Ángel Núñez, continúa en la 
pensión de la calle Archeros que tie-
ne una cota menor que el templo.   

En este proyecto, participan los ar-
quitectos José María Rincón y Javier 
Perales, de J2 Edificación y Desarro-
llo, y los restauradores José Joaquín 
Fijo y Almudena Fernández.  

Durante estos meses, se ha prepa-
rado todo el proyecto de restauración 
integral y se acaba de presentar ante 
la delegación de Cultura de la Junta de 
Andalucía. La intervención incluye no 
solo la parte mueble del retablo, sino 
también la zona interior del presbite-
rio donde se ancla su estructura. 

El pasado mes de mayo, con moti-
vo de la veneración anual de la titular 
del templo, la Virgen de las Nieves, sal-
taron todas las alarmas. Al ingresar al 
retablo para bajar la imagen, se des-
cubrió que un pequeño lienzo de mam-
postería de acceso al camarín se ha-
bía caído.  

Ante este hecho, la parroquia comu-
nicó el hecho al arzobispado y se dispu-
so un equipo de trabajo para compro-
bar el alcance de la lesión y asegurar el 
bien. Una vez limpiada la zona, el arqui-
tecto responsable de la conservación de 

Santa María la Blanca, José María Rin-
cón, junto a su estudio J2edificaciónyde-
sarrollo y los restauradores valoraron 
el estado global del retablo y su necesi-
dad de intervención. Se descartó el co-
lapso súbito del mismo, pero sí se seña-
ló que la estructura y, sobre todo, los an-
clajes al muro y la estructura auxiliar 
de mampostería requieren de una in-
tervención urgentemente. 

Los responsables del proyecto apun-
tan que se trata de una actuación com-
pleja porque requiere del trabajo con-
junto de arquitectos y restauradores 
ya que la rehabilitación debe garanti-
zar la conservación del patrimonio 
mueble del altar y su estabilidad en el 
conjunto constructivo del presbiterio.  

Además, se trata de una zona don-
de nunca se ha intervenido y por tan-
to especialmente sensible a la apari-
ción de nuevos vestigios de su pasado 
como sinagoga.  

De hecho, durante los estudios pre-
vios se han podido constatar en la zona 
inferior elementos de una estructura 
retablistica anterior a la actual, así 
como elementos del camarín original 
de 1658 que han sido reaprovechados 
como listones de refuerzo en restau-
raciones que se han realizado en todo 
este tiempo.  

Columnas salomónicas 

Una de las principales curiosidades de 
este altar son sus columnas salomóni-
cas, las cuales son las primeras de la 
ciudad. El retablo mayor fue construi-
do por Martín Moreno, quien contó con 
la colaboración del escultor Alonso Mar-
tínez y de los hermanos Borja Macha-
do: Pedro, Pablo y Felipe, como dora-
dores y estofadores. Consta, de abajo 
arriba, de un banco, en el que se ubica 
el sagrario de plata, flanqueado por las 
tallas de San Pedro y San Pablo. 

Le sigue un cuerpo, decorado por 
las mencionadad columnas de cinco 
espiras, que apean sobre querubines. 
Sus capiteles son de orden compues-
to. Tiene un camarín, donde se halla 
la Virgen de las Nieves y ese espacio 
se cubre con una cúpula gallonada de 

Santa María la 
Blanca proyecta 
restaurar su 
retablo mayor
∑ Los arquitectos José María Rincón y 

Javier Perales, los restauradores José 
Joaquín Fijo y Almudena Fernández y 
el párroco Miguel Ángel Núñez buscan 
recuperar el esplendor de este altar 
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EL PRIMER 
ALTAR CON 
COLUMNAS 
SALOMÓNICAS 
Vista general del 

retablo mayor de 

Santa María la Blanca 

y detalles de la 

situación actual del 

mismo, así como del 

camarín donde se 

venera a la Virgen de 

las Nieves. También, 

el estado de los 

materiales que 

componen el bien 

mueble del siglo XVII, 

ejecutado por el 

maestro ensamblador 

Martín Moreno  // FOTOS: 

VANESSA GÓMEZ

media naranja, apoyada sobre pechi-
nas. En el ático, sobre el frontón roto, 
hay una hornacina, prevista inicial-
mente para el manifestador del San-
tísimo en los días festivos.  

Albergó durante buena parte del si-
glo XX una imagen de candelero de 
San Emigdio, un obispo cristiano ve-
nerado como santo y mártir y que, se-
gún la tradición, fue asesinado duran-
te las persecuciones de Diocleciano. 
Anteriormente, se situó en este pun-
to un relieve de la Natividad que se 
conserva actualmente en la Sacristía 
de Santa María la Blanca.  

En la actualidad, alberga una cruz 
de la que no se tiene más datos. Com-

plementa la decoración escultórica de 
este retablo, en los laterales, las tallas 
estofadas y policromadas de la Fe y de 
la Esperanza. Debe relacionarse este 
retablo con el de la Concepción Gran-
de de la catedral, ubicado a la derecha 
de la Capilla Real. 

El proyecto de intervención preten-
de devolver a esta zona del inmueble 
unas condiciones de seguridad, habi-
tabilidad y funcionalidad compatibles 
con las necesidades de uso del mismo, 
el uso religioso y devocional como las 
celebraciones litúrgicas que se reali-
zan en el presbiterio, ante el retablo, 
los accesos puntuales para las labores 
de priostía y el acceso para los traba-
jos de mantenimiento y conservación. 

Además, se acometerá la reparación 
de los efectos provocados por los da-
ños y lesiones que presenta esta zona 
del templo, particularmente en la in-
tegridad y seguridad de sus elemen-
tos constructivos.  

La intervención trata de detener el 
proceso de deterioro del retablo, fun-
damentalmente provocado por la fal-
ta de un mantenimiento y de unas la-
bores de conservación sistemáticas y 
especializadas, además del propio ago-
tamiento de unos sistemas construc-
tivos ya precarios en sus planteamien-
tos y en su materialidad desde su ini-
cio. También, se ha diseñado pensando 
en facilitar las futuras labores de con-
servación del propio bien en esta zona, 
de manera programada en el tiempo 
y tratando de minimizar la intensidad 
y especialización de estos trabajos. 

Además, se busca aumentar el co-
nocimiento sobre este punto de San-
ta María la Blanca, el cual ha tenido 
transformaciones durante la amplia 
historia del mismo y cuya interven-
ción puede ayudar a aportar datos his-
tóricos y materiales sobre los diferen-
tes períodos o edificaciones sucedidas 
en este área de la cabecera de una igle-
sia que resume gran parte de la histo-
ria de la ciudad de Sevilla.

Santa María la Blanca no ha 
parado de recuperar espacios 
en los últimos años. El más 
reciente, ha sido la inaugura-
ción de unas salas expositivas 
que albergan gran parte del 
tesoro patrimonial que posee 
este histórico templo de la 
Judería. En este lugar, llegan a 
verse restos de la sinagoga.   

También, se volvió a reabrir 
en la Cuaresma de 2022 la 
puerta lateral de la iglesia en 
la calle Archeros, tras más de 
medio siglo cerrada. El Cristo 
del Mandato, que se conserva 
en la capilla sacramental, fue 
la imagen que atravesó el 
portón el año pasado. 

Otras actuaciones 
en el templo de la 
Judería

Las actuaciones durarían 
aproximadamente unos 
seis meses y habría labores 
arquitectónicas y de 
restauración en el bien
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—Con los niveles de conocimiento 
que usted posee ¿se acerca o se dis-
tancia del concepto de la divinidad? 
—Bueno, no creo que ni mi educación 
ni mi carrera científica me esté llevan-
do ni a lo uno ni a lo otro. Al fin y al 
cabo, la idea de Dios no es cognosciti-
va, como ya nos decía Kant, y no es su-
jeto de conocimiento de la Astrofísi-
ca.  
 —Stephen Hawking no sólo se dis-
tanció, negó la existencia de ese ser 
divino… 
— Creo que Stephen Hawking nos pue-
de recordar a ese concepto nietzschea-
no de «la muerte de Dios» que la cien-
cia ha traído al ser humano.  
—Usted es un astrofísico teórico. Y 
su principal campo de investigación 
es la formación de galaxias. ¿Es ca-
paz de explicarlo en pocas palabras? 
—La formación de galaxias puede que 
sea una de las ramas más intrincadas 
y complejas de la astrofísica. Para su 
descripción se requiere comprensión 
de muchas otras ramas de la astrofí-
sica, la química, la cuántica, la relati-
vidad general… ¡Sin galaxias el Uni-
verso sería muy aburrido! 
—El caso es que en su proyecto de fin 
de máster en Cambridge tuvo la osa-
día de plantear serias dudas sobre 
teorías científicas muy asentadas. 
¿Qué dudas eran esas? 
— En mi trabajo de máster estudié un 
nuevo tipo de Física que no había es-
tado al alcance de modelos anteriores: 
en las impresionantes velocidades de 
una explosión de supernova, partícu-
las subatómicas son aceleradas a casi 
la velocidad de la luz. Estos «rayos cós-
micos» pueden escapar de la región 
inmediata donde se forman sin per-
der prácticamente energía, así afec-
tando mucho más profundamente el 
estado del gas galáctico y su capaci-
dad de formar estrellas. ¡Tienen tan-
ta energía que nos llegan a la Tierra 
desde los otros confines de la Vía Lác-
tea! 
—¿Por qué optó por Oxford para ha-
cer su doctorado? 
— Porque el grupo de simuladores que 
hay en Oxford existe una larga tradi-

ción de exploración de problemas com-
plejos en sistemas galácticos desde el 
rigor y el cuidado. Mis supervisores 
Adrianne Slyz y Julien Devriendt lle-
van décadas buscando qué procesos 
físicos pueden explicar la compleja va-
riedad de galaxias que observamos en 
los 13.800 millones de años del Uni-
verso. 
—La pregunta del millón es ¿por qué 
usted no estudia, investiga y trabaja 
en España? 
—Salí de España por primera vez por-
que estaba convencido de que mi ca-
rrera la quería hacer en Astrofísica, y 
la carrera como tal no existe aquí. Des-
de entonces, he visto más y más el gran 
salto de recursos, conexiones y rele-
vancia internacional que la investiga-
ción astrofísica en el Reino Unido po-
nía a mi alcance comparado con un 
país como España. Solo te digo, sin 
exageraciones, que la capacidad de 
computación (más de 60 millones de 
horas de CPU) que se me concedió a 

mí, un doctorando, para mi investiga-
ción teórica es algo por lo que se pe-
learían departamentos enteros en Es-
paña. 
—¿Se ha cruzado con otros españo-
les en similares circunstancias a las 
suyas? 
— Sin dudarlo, y con ellos he compar-
tido muchas veces las razones por las 
que nos hemos ido lejos de casa. Yo lo 
tengo claro: se nos valora muchísimo 
ahí fuera, aunque aquí no lo hagamos 
tanto… 
—¿Nunca recibió una beca de la Jun-
ta o del Ministerio? 
— En los casi 7 años que llevo estudian-
do e investigando en el extranjero, nun-
ca. 
—Cuando algún amigo ajeno a su 
mundo le pregunta en qué trabaja 
¿cómo le explica lo que hace? 
— Normalmente tengo que explicar 
que no todos los astrofísicos se dedi-
can a mirar por un telescopio, es más, 
ya nadie mira por un telescopio, todo 

lo manejamos por ordenador desde la 
otra punta del mundo, y que algunos 
como yo nos dedicamos a crear o es-
tudiar nuevas ideas de forma teórica.  
—¿Dónde nacen sus intuiciones cien-
tíficas más ventajosas? 
—En mi joven carrera, han nacido mu-
chas veces de la calma: de los paseos 
al final de la tarde o mientras cocina-
ba con música de fondo. También, mu-
chas de las nuevas ideas las he tenido 
en apasionadas charlas con compañe-
ros y colaboradores: no hay nada me-
jor que tener un jurado frente a ti de-
volviéndote ideas constantemente 
como si se tratase de un partido de te-
nis intelectual. 
—Permítame la frivolidad: ¿lo de los 
hombrecillos verdes es un gran ca-
melo o no? 
—Si con hombrecillos verdes se refie-
re a los que salen en Expediente X o 
en esas pixeladas imágenes de los pro-
gramas estadounidenses, le diría con 
bastante seguridad que sí, son un gran 
camelo. Dudo mucho que llevemos casi 
60 años buscando muestras de vida 
extraterrestre con proyectos como 
SETI y que se nos haya escapado una 
evidencia tan clara como un hombre-
cillo verde en un disco volante… 

«Se nos valora muchísimo ahí fuera, 
aunque aquí no lo hagan tanto»

∑ Astrofísico, cultivado en  
Edimburgo, Cambridge 
y Oxford, cuenta con un 
estimulante futuro en la 
investigación de la 
formación de galaxias. 
Es de Triana y tiene 
veinticuatro años

Curro Rodríguez Montero

ABC

Hace un millón de años, el 
astrofísico onubense, Pérez 
Mercader me confesaba que la 
gamba blanca de Huelva era un 
misterio indescifrable. Para 
Curro Rodríguez lo es, igual-
mente, las espinacas con 
garbanzos del Rinconcillo. 
Visionar su expediente 
universitario es acceder a un 
abrumador itinerario de 
premios extraordinarios, 
reconocimientos y sorprenden-
tes trabajos sobre las superno-
vas. Dice que el centro de 
nuestra galaxia tiene la misma 
molécula que el roble o el 
güisqui. Y que, si pidiéramos 
olerla, nos llegaría el aroma de 
la frambuesa. Ha pasado por 
Sevilla y ha dado una charla 
sobre el arte y las galaxias. Su 
departamento en Oxford 
maneja setecientos millones de 
libras y tiene compañeros 
como Roger Penrose, Premio 
Nobel de Física 2020. No 
descarta con el tiempo trabajar 
en la Agencia Espacial Españo-
la en Sevilla.

El arte de la 
galaxia
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El Consejo Andaluz de Relaciones
Laborales y su Sistema Extrajudi-
cial de Resolución de Conflictos
Laborales, junto con la Universi-
dad Internacional Menéndez Pe-
layo, han celebrado en la Casa de
la Provincia el Encuentro de orga-
nismos autónomos de mediación
laboral, con ocasión del Día Euro-
peo de la Mediación.

El evento está dirigido a los
equipos responsables de dirección
y gerencia de los Organismos, las
personas mediadoras, así como
profesionales y usuarios y en el
mismo colaboran diferentes insti-
tuciones y entidades, como el De-
fensor del Pueblo Andaluz, el Co-

legio Oficial de Graduados Socia-
les de Sevilla o la Unidad de Trans-
ferencia, Integración de la Pers-
pectiva de Género en la Preven-
ción de la Salud y la Seguridad So-
cial de la Universidad de Sevilla.

La sesión inaugural ha corrido
a cargo de la consejera de Empleo,
Empresas y Trabajo Autónomo de
la Junta de Andalucía, Rocío
Blanco, acompañada del presi-
dente del Consejo Andaluz de Re-
laciones Laborales, José Manuel
Gómez Muñoz; el presidente del
Colegio Oficial de Graduados So-
ciales de Sevilla, José Ramón Ba-
rrera; el coordinador de la Casa
de la Provincia, Miguel Ángel Me-

lero, y el rector de la UIMP, Carlos
Andradas, que ha participado a
través de videoconferencia.

A lo largo de la jornada, se han
presentado iniciativas como el
programa formativo de la UIMP
en mediación laboral; el progra-
ma de mediación de la Oficina del
Defensor del Pueblo Andaluz; o
las conclusiones de los encuentros
de Santander y Madrid en 2022 de
Organismos Autónomos de me-
diación laboral. Además, se ha en-
tregado la distinción de los Orga-
nismos Autónomos de mediación
laboral a la trayectoria profesio-
nal, con ocasión del Día Europeo
de la Mediación 2023, al magistra-
do de la Sala Cuarta del Tribunal
Supremo Ricardo Bodas.

Por último, se han desarrollado
dos mesas redondas: La colabora-
ción de los colegios profesionales en
la mediación laboral, y una segun-
da, de clausura del evento.

LaCasade laProvincia acogeelEncuentro de
organismosautónomosdemediación laboral

M. G.

Foto de grupo de la inauguración del Encuentro en la Casa de la Provincia.
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Coria del Río inaugura una nueva sede de la  
Asociación Española Contra el Cáncer (AECC)

Coria del Río inauguró la nueva sede de la Asociación Española Contra 
el Cáncer (AECC) en un acto que contó con la cantante coriana Pastora 
Soler como madrina. Acompañada por diferentes representantes de 
las instituciones corianas, la cantante dedicó unas palabras a las 
personas enfermas de cáncer, con las que compartió su testimonio 
desde su propia experiencia al haber pasado por este trance de un 
familiar. No dejó pasar la oportunidad para interpretar un fragmento 
de su canción ‘La mala costumbre’. Tampoco faltaron las poesías que 
de la mano de Juan Carlos Bohórquez, vocal de la junta local, emocio-
naron a los asistentes. Jesús Maza, presidente de la Asociación Españo-
la Contra el Cáncer Sevilla, también pronunció unas palabras de 
aliento a los enfermos de cáncer.

El vistazo
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ELÍAS BENDODO. COORDINADOR GENERAL DEL PP

Juan M. Marqués Perales

Elías Bendodo tiene despacho
en la sede nacional del PP, es el
coordinador general del partido
y el hombre al que Alberto Nú-
ñez Feijóo le ha encargado la or-
ganización de la campaña de las
elecciones municipales y auto-
nómicas. La historia indica, con
sonoros ejemplos, que estos co-
micios locales anticipan los
grandes cambios políticos en
España. Y ahora le tocaría al PP.
Ésta es la tesis de este malague-
ño que fue el compañero de ca-
mino de Juanma Moreno hasta
que optó por hacer carrera a ni-
vel nacional.
–Usted nunca ha estado en una
oposición hasta ahora. ¿Esto es
másdifícil?
–Yo no he conocido la oposición
hasta hace ocho meses. Yo esta-
ba en el despacho de abogados
con mi padre, ETA mató a Mar-
tín Carpena en el año 2000 y me
tocó ser concejal con 24 años;
directamente, paso a formar
parte del equipo de Paco de la
Torre en el Ayuntamiento de
Málaga. Estuve con Paco hasta
2011; de 2011 a 2019, presiden-
te de la Diputación, y del 2019
al 2022, consejero de la Junta.
La dedicación en la oposición y
en los gobiernos es la misma,
pero en la oposición tienes más
tiempo para pensar, y eso viene
muy bien. Para pensar y para
planificar.
–En el PP nacional usted tam-
bién ejerce un poco el papel de
malo, como hizo en el Gobierno
andaluz.
–Yo no era el malo del Gobierno
andaluz, yo ejecutaba las órdenes
del presidente. Aquí, el papel que
me corresponde es dirigir una
campaña electoral decisiva para
el cambio de Gobierno en España.
Las elecciones municipales y au-
tonómicas de mayo son la antesa-
la del cambio; por tanto, no es el
papel de malo, ni mucho menos,
sino el de hablarles claro a los es-
pañoles, como antes hice con los
andaluces. Que se nos entienda.
–Pero las municipales son unas
eleccionesmuysingulares,muy
locales. ¿Cree que tendrán un
acentonacional?
–No, no vamos a nacionalizar es-
ta campaña. Esta campaña del
PP va a ser muy distinta a las an-
teriores, va a ser de apoyo a los
territorios, a los municipios, y no
vamos a convertirla en algo na-
cional. Y Feijóo se va a incorpo-
rar a la campaña de los candida-
tos; por cierto, también en Anda-
lucía, donde va a participar en
actos en los que sea demandada
su presencia.
–¿Qué cálculo electoral tiene el
PPparael 28demayo?
–El PP viene de perder las últimas
elecciones autonómicas y muni-
cipales. Perdió las municipales
por siete puntos, en 2019, y esas
autonómicas, por cinco puntos.
Nuestro objetivo es ganar, el PP
está en condiciones de ganar

unas elecciones de ámbito nacio-
nal después de siete años.
–Hay quien opina que estas mu-
nicipales se juegan, visualmen-
te, en Sevilla y en Barcelona.
Que el resultado de estas ciuda-
des marcará a un vencedor y a
unperdedor.
–Y Valencia. El PSOE ganó las an-
teriores por siete puntos de dife-
rencia, y nuestro objetivo es que
el PP sea el más votado. Vamos a
mantener ciudades como Mála-
ga, Córdoba, Zaragoza o Santan-
der y, a la vez, aumentar el pro-
yecto en Sevilla y Valencia.
–¿Cómove lodeSevilla?
–El trabajo de José Luis Sanz, que
es de día a día y de calle a calle, va
a tener su resultado porque lo ha
trabajado con tiempo. El proble-

ma de Sevilla es que tiene un al-
calde que no ha tomado el pulso
a la ciudad y que tiene un lastre
que se llama Pedro Sánchez.
–Eso le pasará a todos los alcal-
des socialistas, el PP está ha-
ciendo mucha campaña para
subrayar un vínculo entre Anto-
nioMuñozyPedroSánchez.
–Bueno, fue él quien lo llevó el
otro día a Sevilla.
–¿La alcaldesa deMarbella va a
ser la candidata? ¿No teme a la
investigación?
–Va a serlo. Ni hay ni un juzgado
que le esté investigando.
–Llevamos casi una semana lia-
doscon lapolémicadelprotoco-
lo de Vox en Castilla y León. Con
independencia del fondodeesta
medida, parecequeal PPsólo le
queda Vox como posible aliado.
Antes, tuvo al PNV, a los conver-
gentes, a Ciudadanos. ¿Ahora,
sólo esVox?
–El PP sale a ganar unas eleccio-
nes con el objetivo de no depen-
der de nadie, pero el PP de Fei-
jóo tiene la capacidad de hablar

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ RAMÓN LADRA

Elías Bendodo, en la sede del PP en la calle Génova de Madrid.

Como en
Andalucía, no den por
hecho que el PP de
Feijóo necesitará a Vox
para gobernar”

● El director de campaña del PP para las municipales y autonómicas
asegura que “estas elecciones municipales son la antesala del cambio”

“El PP va a ganar unas
elecciones a nivel nacional
después de siete años”
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con casi todos y pactar con casi
todos, el único límite es con
aquellos que quieren romper la
Constitución y la unidad de Es-
paña. Pero nosotros aspiramos a
gobernar con mayoría suficien-
te, lo que queremos es que la
gente que vota a Vox termine por
votar al PP.
–Pero habrá un voto de Vox,
tendrá un suelo y, en unas elec-
ciones generales, si el PP ga-
nase, posiblemente tendrá que
contar con Vox de alguna u otra
manera.
–Estas son las mismas preguntas
que me hacían cuando coordiné
la campaña de las elecciones au-
tonómicas andaluzas, y yo con-
testaba como hoy: no podemos
dar por hecho que el PP tenga que
apoyarse en alguien para gober-
nar. Mire, el PP ha demostrado
en Andalucía que no tiene techo,
aquí aspiramos a lo mismo. El PP
es el partido de la calle, el parti-
do que la gente entiende que le
va a solucionar los problemas,
ésa es la realidad.
–¿El PP se plantea volver a pac-
tar con el PNV o con algunos na-
cionalistas catalanes?
–El límite es la Constitución. ERC
y Bildu son líneas rojas que no
podemos traspasar, a partir de
ahí, se hablará con todos.
–¿Qué recorrido le queda a Ciu-
dadanos?
–Está escribiendo las últimas lí-
neas de su historia. Todo ese pro-
yecto, que fue en su idea ilusio-
nante, ese proyecto ideológico y
la motivación por la que se votó
están hoy en el PP de Alberto Nú-
ñez Feijóo.
–¿Se plantean intentar fichar a
Inés Arrimadas o Begoña Villa-
cís?
–Son muchos los dirigentes de
Ciudadanos que han venido al
PP, bajo la premisa de que noso-
tros no queremos que se pierda el
talento. En Andalucía, creo que
son 30 los que han entrado en el
Gobierno, y eso ha ocurrido en
muchas comunidades autóno-
mas. El alcalde de Badajoz, por
ejemplo, se va a incorporar y se-
rá nuestro candidato.
–Le pregunto por esas dos per-
sonas.
–Hemos dicho que el PP es un
partido de puertas abiertas.
–¿Cuál es la posición del PP so-
breel aborto?
–Superado ya el debate sobre los
plazos, creo que hay algo que en-
tiende la ciudadanía. El PP en-
tiende que no es comprensible
que una mujer con 16 años tenga
que pedir permiso a sus padres
para ir de excursión con el cole-
gio y no tenga que pedirlo para
abortar. Eso no es normal, y con
eso es con lo que el PP no está de
acuerdo.
–¿Ése es el único punto de fric-
ción del PP con la ley de plazos
deZapatero?
–Eso es el núcleo central, más
allá del ruido que se haya podi-
do montar en Castilla y León,
que el Gobierno cree que tapa la
chapuza de la ley del sólo sí es sí

con este debate. Y eso no está
ocurriendo.
–¿Por qué creeque eso le segui-
ráperjudicandoalGobierno?
–Podemos es un partido que sa-
be protestar, pero no sabe go-
bernar. Y cuando gobierna, hace
chapuzas como ésta de la ley del
sólo sí es sí. Cuando uno mete la

pata en política, tiene dos opcio-
nes: ser humilde y rectificar o
ser soberbio y enrocarse. Y lo ha
dicho Manuela Carmena estos
días, que la soberbia infantil es
la que impide al Gobierno modi-
ficar esta ley. Hay cerca de 200
condenados por agresión sexual
o abusos que han visto reducidas

sus condenas, y muchos de ellos
han salido a la calle. Esto lo ha
hecho un Gobierno autodeno-
minado feminista, un Gobierno
que va a pasar a la historia por
haber puesto en riesgo la seguri-
dad de las mujeres. Éste es el ba-
lance de Sánchez, son dos cifras:
el número de violadores excar-
celados o que han reducido sus
condenas y la cifra de corruptos
que verán reducida la condena
por el abaratamiento de la mal-
versación. Ésa son las cifras de
Sánchez.
–También las hay de un balance
económico y social que no son
malos.
–No me atrevería a calificarlo de
bueno.
–Si se compara con el resto de
vecinos, haydatoscomo la infla-
ción.
–Somos el último país de la UE
en recuperar la situación de an-
tes de la pandemia. ¿Por qué es
esto? Porque no se están hacien-
do las cosas bien. La mayoría de
los países del entorno del euro
ha bajado los impuestos cuando
ha comprobado que las econo-
mías de las familias no estaban
bien. ¿Sabe cuántas veces ha su-
bido Sánchez los impuestos?
Veintiséis.
–También ha bajado otros im-
puestos: el IVA, los de la electri-
cidad.
–El Gobierno ha demostrado

que acierta cuando rectifica, lo
hizo en la pandemia y lo hace
ahora. La rebaja del IVA es una
propuesta del PP, pero ya que el
Gobierno copia, que copie bien,
porque esa rebaja se ha quedado
corta. Porque también hay que
bajar el IVA de la carne, del pes-
cado, de las conservas, que son
productos básicos.
–Alberto Núñez Feijóo no ha
asistido a la manifestación del
sábado en Madrid contra Pedro
Sánchez. ¿Se ha querido evitar
otra fotodeColón, conVox?
–No, no, lo que hemos entendido
es que la manifestación es de la
gente y, aunque vayan políticos,
y han ido políticos del PP, es de la
ciudadanía.
–¿En qué consiste la modera-
ción de Feijóo? ¿En este tipo de
gestos?
–La moderación es tender la ma-
no y saber que, desde el diálogo,
se consiguen más cosas que des-
de la confrontación. E intentar
llegar acuerdos a derecha y a iz-
quierda.
–¿Con quiénes llegan a acuer-
dosen la izquierda?
–Al Gobierno le hemos propues-
to acuerdos, no los acepta, pero
aplica las propuestas que le hace-
mos.
–Sigue pendiente la renovación
del Consejo General del Poder
Judicial.
–El Gobierno no puede permitir
una foto, una imagen, de Feijóo
llegando a acuerdos de Estado
con Sánchez.
–¿Cree que el PP se está llevan-
do electores de centro izquierda

con la estrategia de la modera-
ción?
–No lo digo yo, lo dicen la mayo-
ría de las encuestas, en el centro
izquierda nadie se ve incómodo
con un proyecto moderado y
trasversal. Todas las encuestas
publicadas desde hace nueve
meses, todas, a excepción de la
que firma un militante del
PSOE, le dan la victoria al PP.
Creo que hay un paralelismo en-
tre el proyecto de Juanma More-
no y el de Alberto Núñez Feijóo,
a Juanma Moreno le votó mucha
gente de centro izquierda, por-
que era un proyecto inclusivo. Y
no sólo se parecen los proyectos
de ambos, es que el desgaste que
tenía el PSOE en Andalucía es el
que Sánchez tiene en España.
Mucha gente ve que es el turno
de Feijóo.
–Usted echa de menos la políti-
ca andaluza, ¿no?
–Donde se ha sido feliz no hay
que volver, fui feliz los cuatro
años en el Gobierno, fui feliz en
Sevilla y ahora el reto es otro.

Hay un paralelismo
entre JuanmaMoreno
y Feijóo, el desgaste
que tenía el PSOE-A es
el que aporta Sánchez”

Donde se fue feliz
no hay que volver, lo fui
en el Gobierno andaluz
y en Sevilla, el reto
ahora es otro”

Ciudadanos está
escribiendo las últimas
páginas de su historia,
su proyecto está
hoy en el PP de Feijóo”

JOSÉ RAMÓN LADRA

Elías Bendodo, durante la entrevista.
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Doble sistema educativo y una Sección Europea

El Liceo Francés abrió sus
puertas en Sevilla en 2008, en
su anterior sede, un edificio si-
tuado en la confluencia entre
las calles Baños y Torneo, en
el perímetro del Casco Anti-
guo. Aquel año entraron en
sus aulas 38 alumnos, actual-
mente son más de trescientos
los matriculados. En 2016 se
trasladó a otro edificio, en la
Isla de la Cartuja, muy cerca
de donde se abrirá el futuro

Liceo, que consiste en un de-
partamento filial de excelen-
cia que se introduce en el sis-
tema francés a partir del año
de Séconde (curso equivalente
a cuarto de la ESO del sistema
educativo español) y hasta el
último curso de Terminale (se-
gundo de Bachillerato en Es-
paña), lo que permite a sus
alumnos el acceso directo a
cualquiera de las universida-
des presentes en los 27 esta-
dos miembros de la Unión Eu-
ropea. Una auténtica lanzade-
ra para el éxito académico.

Centro Francés de Tecnología e
Innovación. Se trata de un cole-
gio de educación privada, cara-
terizado por su enseñanza mul-
tilingüe (español, francés e in-
glés), donde el estudiante se in-
serta en dos sistemas educati-
vos distintos: el establecido por
la Junta de Andalucía (que tie-
ne las competencias de ense-
ñanza en la comunidad autóno-
ma) y el programa francés (me-
diante el que los menores se

escolarizan con dos años, edad
correspondiente al primer ciclo
de Infantil en España). Esta
dualidad permite a los jóvenes
que acaben el Bachillerato en el
Liceo Francés poder matricular-
se tanto en una universidad es-
pañola como francesa, amplian-
do tal posibilidad a los 80 paí-
ses en los que está homologada
la Selectividad gala (Baccalau-
réat fraçais). Otra de las cuali-
dades del Liceo Francés Inter-

nacional de Sevilla la protagoni-
za su vinculación con el Centro
Común de Investigación (Joint
Research Centre) de la Comi-
sión Europea, la segunda mayor
institución del Servicio de Cien-
cia y Conocimiento de la Comi-
sión Europea, que aspira a in-
crementar su capacidad con el
nuevo centro proyectado en la
Isla de la Cartuja. Relacionada
con esta institución, debe des-
tacarse la Sección Europea del
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EDUCACIÓN

J. S. R.

● Andalucía ha perdido 18 colegios públicos rurales en la última década ● Este curso 11.013

alumnos de Infantil, Primaria y ESO acuden a los 122 centros repartidos por la geografía

D

Noelia Márquez

Andalucía ha perdido en la última
década 18 colegios públicos rura-
les (CPR), modelo docente creado
a finales de los años 80 para garan-
tizar la educación pública, en
igualdad de oportunidades, a po-
blaciones escolares pequeñas y
dispersas, con independencia del
código postal.

Andalucía contaba en el año es-
colar 2010-2011 con 122 colegios
públicos rurales en los que cursa-
ban 13.803 alumnos. Según datos
de la Consejería de Educación, el
presente curso 2022-2023 perma-
necen abiertos 104 centros, a los
que acuden 11.013 escolares.

Los Colegios Públicos Rurales
de Andalucía son centros que im-
parten docencia en más de un pue-
blo a través de distintas aulas ubi-
cadas en varias localidades que
dependen de un centro matriz, ca-
lificado como la sede CPR.

La caída de la natalidad, el éxo-
do de las familias a las ciudades, y
el esfuerzo que requiere por parte
de la Junta de Andalucía para
mantener aulas con pocos niños,
afecta especialmente a poblacio-

nes más pequeñas que ven cómo
van perdiendo, poco a poco, sus
propias escuelas.

Por ejemplo, en la provincia de
Huelva han desaparecido estas es-
cuelas en los últimos veinte años:
Las Cefiñas, La Corte de Cortega-
na, Mina Concepción, La Dehesa
de Riotinto, Los Romeros, Casta-
ñuelo y Cumbres de San Bartolo-
mé. Este último centro, hace años,
llegó a contar con cinco maestros.
“A punto estuvo de ocurrir lo mis-
mo con La Nava pero afortunada-
mente fue incluido en el Adersa 1
(que pasó de atender tres munici-
pios a atender cuatro munici-
pios)”, recuerda Andrés Porras de-
legado en Aracena de ANPE.

El cierre de cada escuela es el

preludio de la decadencia de un
municipio serrano o del interior,
síntoma de la despoblación del
ámbito rural. “Las familias, cuan-
do carecen de los servicios más bá-
sicos, como es un colegio para sus
hijos, optan por desplazarse a las
ciudades” explica Porras, al defen-
der “cada escuela como clave para
la vida de un pueblo ”.

La mayor concentración de co-

legios rurales CPR se localiza en
la provincia de Granada (37), se-
guida por Almería (17), Jaén
(13), Málaga (11), Córdoba (10),
Huelva (8), Cádiz (7) y Sevilla
(1). Según datos de la Junta de
Andalucía, en todas las provin-
cias han cerrado aulas y centros
en el ámbito rural durante la últi-
ma década, salvo en Sevilla, don-
de sólo funciona un único CPR,
Los Girasoles en Utrera.

“Desde ANPE consideramos
que son necesarios para que no se
produzca un abandono de la po-
blación rural hacia la capital, si
bien han de contar con todos los
recursos humanos y materiales
posibles para que estos alumnos
no se vean perjudicados con res-

pecto a otros alumnos de pobla-
ciones más grandes”, explica Je-
sús Saavedra, docente y delega-
do de ANPE en Granada.

ÉXITOSENELCPR

Centros pequeños y excelentes.
El modelo del colegio rural se ca-
racteriza por aulas con ratios re-
ducidas en las que se mezclan
alumnos de distintos niveles: In-
fantil, Primaria y ESO. Niños de
varios cursos de Primaria, e in-
cluso de Infantil y Primaria com-
parten pizarra y tutor.

La complejidad para el maestro
reside precisamente en la diversi-
dad, al atender en la misma aula a
niños de distintos cursos y etapas
educativas. Esta la mezcla, no obs-
tante, favorece en cierta medida a
los alumnos: En la misma clase, los
mayores pueden repasar conti-
nuamente los contenidos adquiri-
dos y los pequeños acceden a co-
nocimientos de cursos superiores.

Otra gran ventaja del colegio ru-
ral es el carácter cercano, persona-
lizado e incluso familiar de la do-
cencia. “En un aula de cinco niños
el docente se da cuenta perfecta-
mente de que un niño está triste y
por qué, en una aula con 25, es im-

Colegio rural
Un modelo de éxito

en vías de extinción

Aula del Colegio

Público Rural El

Pinar (Pinos del

Valle, Granada).

Cuando cierra una
escuela, las familias
con hijos se desplazan
a otros municipios
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posible. El docente conoce a las fa-
milias y sus inquietudes. Se pue-
den atender mucho mejor las ne-
cesidades individuales”, reseña
Porras.

La cercanía es muy valorada por
los docentes. “El colegio rural,
además de la docencia realiza una
labor social en la localidad muy
importante al ser punto de convi-
vencia”, añade Raúl Parrillo, di-
rector del CPR Ardesa 4 en Arace-
na (Huelva).

Una desventaja que reseñan los
padres: El colegio rural cuenta con
una comunidad educativa muy
pequeña para el desarrollo de ha-
bilidades sociales frente a los cen-

tros masificados (25 alumnos o
más por aula) en las ciudades. Pe-
se a las limitaciones y la dispersión
geográfica, el colegio rural es un
modelo de éxito.

Muestra de ello son dos expe-
riencias ejemplares: el director del
colegio publico rural El Pinar del
Valle de Lecrín (Granada), Félix
García Pérez recibió el premio En-
señamos a leer otorgado por la
Fundación Lara por su proyecto
Historia de nuestras historias; y el
colegio público rural Ardesa 4
(Huelva) dirigido por Raúl Parri-
llo, logró el tercer premio Centro
Promotor Escuela de Paz de la Jun-
ta de Andalucía, entre 4.500 cen-
tros andaluces. Son dos ejemplos
de colegios pequeños capaces de
grandes logros.

¿CÓMOFUNCIONAN?

“Los colegios rurales surgen ante
la necesidad de cubrir todo el te-
rritorio con un servicio esencial, la
Educación Pública. La geografía
andaluza es especialmente com-
pleja en la provincia de Granada,
de ahí que la mayoría de estos cen-
tros se concentren en comarcas
granadinas como Las Alpujarras,
el Valle de Lecrín o la comarca de

Guadix”, añade Jesús Saavedra.
La peculiaridad de la docencia en
el ámbito rural obliga a los espe-
cialistas, como son los maestros de
Música, Francés, Inglés o Educa-
ción Física, a desplazarse con sus
propios vehículos por las distintas
sedes del centro matriz o CPR pa-
ra impartir sus materias. Son
maestros itinerantes.

Un ejemplo: El centro CPR Mar-
quesado, localizado en Alquife
(Granada), atiende las localidades
de Aldeire, Ferreira, Lanteira, La
Calahorra y Alquife.

“Para combatir la despoblación
son necesarios. En la Alpujarra por
ejemplo son indispensables por-
que las carreteras son complica-
das. Son niños pequeños y las in-
clemencias meteorológicas en mu-
chos casos pondrían en riesgo la
integridad de estos niños”, añade
Saavedra.

DESTINOSELEGIDOS

Dar clase en un colegio rural es
una opción que elige cada maes-
tro de manera voluntaria, lo cual
se compensa desde la administra-
ción educativa: Dos puntos adi-
cionales para los concursos de
traslados por cada año de docen-

cia en este tipo de centros. Los
desplazamiento para impartir cla-
se también son compensados me-
diante complementos salariales
en función de los kilómetros, si
bien los especialistas en Audición
y Lenguaje (AL) y en Pedagogía
Terapéutica (PT), están exclui-
dos.

El sindicato ANPE incide en la
necesidad de que la Consejería de
Educación revise estas compensa-
ciones, congeladas desde hace
años, e incluya a los PT y AL. Ade-
más, “no siempre se hace un des-
cuento horario real del tiempo
que se necesita para estos despla-
zamientos”, añade Saavedra.

La red de colegios públicos ru-
rales de Andalucía (CPRS), com-
puesta por un total de 104 cen-
tros educativos, cuenta con
1.693 docentes, lo que supone un
incremento de 103 respecto a
2019, indica la Consejería de
Educación.

La ratio media por unidad esco-
lar se sitúa en 10,38 alumnos, la
mejor de la serie histórica, como
también la ratio de profesor-alum-
no (6,51). Los CPRS cuentan en
este curso con 160 docentes más
respecto a 2016, con lo que la ratio
profesor-alumno ha pasado en es-
te periodo de 7,09 a 6,51, una me-
jora de más de medio punto.

Pese a los esfuerzos, este servi-
cio esencial en ámbito rural anda-
luz tiende a cerrar aulas en la últi-
ma década. El profesor Parrillo la-
menta, en este sentido, que “el cie-
rre de unidades –ver gráfico– se
produce con independencia del
partido que gobierne . En Casta-
ñuelo, Cumbres de San Bartolo-
mé, Los Romeros y Las Cortes de
Cortegana han cerrado unidades
en la última década”, por lo que
lanza una advertencia: “El cierre
del único colegio es el principio
del fin de un pueblo”.

Félix García: “Tienen oportunidad
de acceder amás conocimientos”

Félix García dirige el CPR El Pi-
nar, colegio rural en la provincia
de Granada, donde además im-
parte Educación Especial. “Du-
rante los últimos diez años han
cerrado en la zona tres cole-
gios, debido a la pérdida de po-
blación y a la caída de naci-
mientos. Entre los que han ce-
rrado por ejemplo, el colegio de
Lecrín. Las familias se fueron”,
recuerda. En la sede matriz El

los siete niños, y los maestros
especialistas se desplazan. Lo
habitual es que todos los niños
reciban la misma materia pero
cada uno a su nivel. “Por ejem-
plo si estamos viendo el cuerpo
humano, los niños más peque-
ños reciben conocimiento de
las partes del cuerpo (cabeza,
tronco, extremidades...), los de
más edad, reciben conocimien-
tos de los órganos y los de ma-
yores edad, de los sistemas”,
explica, Félix García, al desta-
car que todo son ventajas, al
tratarse de una docencia “elegi-
da y cercana”.

Pinar cursan 33 niños desde In-
fantil hasta ESO, y en su sede de
Ízbor son sólo siete niños. “Dar
clase sólo a siete niños en el aula
en distintos niveles es muy dife-
rente a dar clase para 25 alum-
nos del mismo nivel. Son pocos
niños pero tiene gran dificultad
porque el docente tiene que pro-
gramar para varios niveles”, ex-
plica. En Ízbor un solo tutor se
encarga de impartir docencia a

Alumnos en el CPR

Los Girasoles de

Sevilla.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ
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Fernando Pérez Ávila

Un mecánico de Castilleja de la
Cuesta, Alfonso Chaves, atesora
una impresionante colección de
automóviles clásicos, que él mis-
mo adquirió como chatarra y se ha
dedicado a reconstruir y restaurar
de forma artesanal en sus ratos li-
bres hasta devolverles su aspecto
original. Así, con décadas de apa-
sionado trabajo, ha conseguido
pergeñar una verdadera historia
del automóvil a través del más de
medio centenar de vehículos his-
tóricos que posee, entre coches y
motos, y que quizás algún día pue-
dan ser expuestos en un museo.

Todos los vehículos están en
perfecto estado de funcionamien-
to. Todos tienen la ITV y los segu-
ros al día y siguen participando es-
porádicamente en eventos como
vueltas a España con coches clási-
cos, concentraciones de clubes de
aficionados al automóvil, exposi-
ciones, rodajes de series y cines e
incluso bodas. Pero para el propie-
tario de la colección, su momento
favorito es la tarde del día 5 de
enero, cuando recoge a los Reyes
Magos en la puerta del Ayunta-
miento de su pueblo y les da una
vuelta en un autobús de 1930.

“Lo adquirí en Torredelcampo,
Jaén. Lo compré en los años

ochenta, pero mire cómo era, en
qué condiciones estaba. Y obser-
ve cómo se encuentra ahora. Para
esto hay que hartarse de trabajar”,
explica Alfonso Chaves, mientras
muestra un pequeño álbum de fo-
tos que guarda de cada uno de sus
vehículos. En estas imágenes pue-
de verse el estado en que los ad-
quirió, generalmente en estado de
chatarra, abandonado y tras mu-
chos años sin uso. El autobús de
los Reyes Magos se empleaba pa-
ra llevar a las personas de los pue-
blos a la ciudad. Él lo restauró y le
devolvió la carrocería original,
hecha en madera de haya, que le
hizo un amigo suyo carpintero pa-
ra la ocasión. Como el resto de sus
vehículos clásicos, está levantado
con unos calzos para que los neu-
máticos no se deterioren, pero
funciona a la perfección.

Para Chaves hay otro vehículo
especialmente valioso. Es el pri-
mer camión que el Ayuntamiento
de Sevilla adquirió para la empre-
sa municipal de aguas y sanea-
miento, hoy Emasesa. Fue com-
prado para la Exposición Ibero-
americana de 1929, llegó a Sevilla
en barco desde EEUU y supuso to-
da una innovación, pues sustituyó
a los carros de tracción animal.

Chaves encontró el camión en
1988 en un desguace de Alcalá de
Guadaíra. Lo compró por 22.400
pesetas y lo restauró con su ima-
gen original. Incluso el rótulo que
lleva en la puerta y que lo acredita
como el vehículo número 1 de la
empresa de aguas. No sin dificul-
tades, consiguió que volvieran a
darlo de alta, y hoy es una de las jo-
yas de su colección. “Ahora ha ve-
nido gente del Ayuntamiento de
Sevilla queriéndome comprar el
camión. Me han ofrecido un che-
que en blanco, me han dicho que
ponga yo la cantidad. Mi respues-
ta fue: ‘no haberlo tirado’. Eso sí,
cuando ellos me lo han pedido se
lo he cedido para exposiciones o
eventos sin ningún problema”.

Otro de los vehículos interesan-
tes es un Cadillac que perteneció
al servicio oficial de Franco. “Ha-
bía seis vehículos de este tipo. Yo
tengo uno y sé que hay otro en Ma-
drid porque lo leí en una revista,
no sé qué habrá sido de los otros
cuatro”. Esta enorme limusina de
color negro ocupa el centro de la
nave en la que almacena sus co-
ches, y que cualquier persona pue-
de visitar de manera gratuita, con
la única condición de que aporten
comida no perecedera, que él lue-
go lleva a Cáritas. Así ha consegui-
do recoger hasta mil kilos de ali-
mentos en un mes.

A todo el que quiere visitar su
colección, Chaves le entrega dos
papeles. En uno explica su origen
y en otro hace un homenaje a su
mujer, ya fallecida, y a la que re-
cuerda en varias ocasiones duran-
te la entrevista. “Quiero que la
gente sepa quién soy yo, de dónde
vengo. Yo no soy un millonario
que he comprado todos estos co-
ches a golpe de billetera. Así sería

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO

Alfonso Chaves muestra su colección, con un Cadillac que perteneció al servicio oficial de Franco en primer plano.

Una de las rarezas de la colección, un Seat 600 carrozado en Chipiona para paseos por la playa.

HISTORIA DEL AUTOMÓVIL UNA COLECCIÓN PARTICULAR QUE PUEDE SER EL EMBRIÓN DE UN FUTURO MUSEO

●Elmecánico Alfonso Chaves lleva décadas comprando
automóviles históricos en estado de chatarra y
restaurándolos para devolverles su esplendor

Coches de leyenda
en un taller de Castilleja
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muy fácil. No, no, yo he sido toda
mi vida un autónomo, que fundé
un taller mecánico en los años se-
senta y empecé en esto de restau-
rar coches clásicos por afición en
mis ratos libres y los fines de sema-
na. El valor de mi colección es que
la ha hecho una persona, que ha
dedicado su vida a ella. De lo con-
trario, sólo podríamos ver estos
coches en un libro o en fotos”.

Chaves explica que hay dos per-
sonas que han sido determinan-
tes en su vida, su padre y su mu-
jer. “Mi padre no tuvo un automó-
vil en su vida. Ni siquiera tenía
carné de conducir. Yo provengo
de una familia humilde de pue-
blo. Yo nací en la calle Enmedio,
de aquí de Castilleja. Mis padres
no tenían un duro. Cuando se ca-
saron, mi abuelo les dejó una ha-
bitación y allí nací yo”. Su padre,
Alfonso Chaves Tejada, era una
artista de la cerámica, “muy con-
siderado en Triana”. “Me dijo que
me podía enseñar su oficio, pero
a mí no me gustaba eso de pintar
un cuadro o un azulejo. Me gusta-
ba arreglar coches y motos”. Así
que optó por matricularlo en la
Universidad Laboral, entonces
llamada José Antonio Primo de
Rivera. “Ahí, en lo que hoy es la
Pablo de Olavide, estudié yo me-
cánica del automóvil. Tengo el tí-
tulo de oficial de primera del año
1963. Ya me consideraban enton-
ces un mecánico. No tenía expe-
riencia pero sí conocimientos”.

Poco después fundó el taller de
la calle Virgen de Guía con el que
se ha ganado la vida y en el que
hoy trabajan sus hijos. “Tenía en-
tonces unas dimensiones muy re-
ducidas, porque yo no podía pagar
más. Uno de los clientes míos, al
que yo le arreglaba el coche en su

casa, porque yo no tenía sitio, fue
el que me avaló en el banco para
que me dieran 125.000 pesetas,
para que yo hiciera el taller”.

La otra persona decisiva en su
vida es su mujer. “El hombre que
tiene una buena compañera es el
mejor del mundo. Eso lo hace
grande. Un hombre amargado no
sirve para nada. Yo he vivido muy
a gusto y muy feliz, porque esa
mujer me ha apoyado en todo,
porque ha visto cuál era mi pa-
sión. Yo no fumo, no bebo, no sé
jugar al dominó ni al ajedrez ni a
nada, porque no he tenido tiem-
po para eso. Y ella siempre me
apoyó a seguir adelante. Por eso
hay todo esto aquí”.

Este mecánico ha participado
con sus coches en varias películas
y series. En una de ellas, El crimen

de las estanqueras, hacía de guar-
dia civil conduciendo un Citroën
con el que llevaba al Tarta (uno de
los autores del asesinato en el que
se inspira la película, ocurrido en
Sevilla en 1955) al juicio en la Au-
diencia de Sevilla. Todavía conser-
va el tricornio que utilizó en su pa-
pel de extra. “Y como eso en mon-
tones de películas rodadas en Cá-
diz, Huelva, Jerez y Sevilla”.

El vehículo más antiguo que po-
see es un Ford de 1920. Cambia
con el pie y acelera con la mano. Es
tan rudimentario que la limpieza
del parabrisas es manual y el cla-
xon es una bocina acoplada en el
lateral. Tiene varios automóviles
de esa década. Uno de ellos es mo-
delo faetón. Otro Ford de 1928 se
lo trajo de Higuera de la Sierra.
“Hubo que desmontarlo y restau-
rarlo. Estaba muy mal. Con él le di-
mos, en 2016, la vuelta a la penín-
sula Ibérica. Fuimos ocho amigos
andaluces. Le fui corrigiendo al-
gunos detalles, pero respondió
bien y aquí está. Esto no lo ha he-
cho nadie, que sepamos”. Sale es-
porádicamente con sus coches.
“Estoy tranquilo porque yo los he
reparado y sé cómo funcionan. Y
están impecables. Cada coche tie-

ne una historia detrás”, dice,
abriendo los capós para que se ob-
serve el estado de los motores.

Tiene coches únicos. Cuenta
con una colección de 600, algunos
de serie, pero otros son rarezas. El
de más valor es uno fabricado por
Pedro Serra, que no hacía dos
iguales. Otro es una especie de
boogie carrozado en Chipiona, uti-
lizado para paseos por la playa. En
su colección hay un Rolls Royce,
que compró a un hombre que es-
taba arruinado. Tiene varios Ca-
dillac, Buick (uno de ellos formó
parte del rodaje de una película
sobre Antonio Ordóñez), los Do-
dge Dart que se fabricaban con

motores Barreiros, un Renault Ca-
ravelle, un Gordini, un Biscúter,
una moto con sidecar del África
Korps, un Chevrolet Impala que
trajeron de Holanda (“y costó más
la grúa que el coche”), un Simca
1000, varios Mercedes, distintos
tipos de Seat, Volkswagen Escara-
bajos, distintas motos y bicicletas
motorizadas, un Biscúter del que
apenas quedaba una estructura
oxidada y el volante, un Fiat Topo-
lino, un Opel de 1934, otro Opel
Rekord, un Austin Princess, un to-
doterreno del Ejército americano
en la Segunda Guerra Mundial...
Una de las joyas de la colección es
una furgoneta DKV, recuperada
en Cazalla de la Sierra, donde se
había pasado décadas aparcada
debajo de una encina y estaba
completamente inutilizable. Cha-
ves le dejó su rotulación original
de la marca Anís el Madroño.

Todos estos coches están repar-
tidos en dos naves y un garaje de
Castilleja de la Cuesta. “Yo nunca
le he dado publicidad a esto, pero
quiero darlo a conocer para que
me ayuden. No quiero que esto de-
saparezca. El día que yo falte, mis
hijos no podrán hacerse cargo de
la colección, porque tienen que
trabajar, darles de comer a sus fa-
milias y pagar las hipotecas”. Lo
ideal sería que se creara un museo
del automóvil con sus coches.

La alcaldesa de Castilleja de la
Cuesta, Carmen Herrera, visitó re-
cientemente la colección de vehí-
culos de Alfonso Chaves. El Ayun-
tamiento de la localidad está bara-
jando diversas fórmulas para tra-
tar de materializar algún proyecto
en relación a esta colección. En el
Pleno de enero, el Ayuntamiento
hará un reconocimiento oficial a la
labor de este mecánico.

Un Biscúter restaurado por Chaves.

Rótulo original del camión de Emasesa de 1929.

El mecánico, junto con un Ford de los años veinte.

Un Buick y varios Dodge Dart de fondo.

No quiero que esto
desaparezca. El día que
yo falte, mis hijos no
podrán hacerse cargo”

Alfonso Chaves

Mecánico coleccionista

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 21/01/2023

 España

 10 584 EUR (11,467 USD)

 451,73 cm² (72,5%)

 3244 EUR (3515 USD) 

Ana S. Ameneiro

La proliferación de patinetes
eléctricos en el Metro de Sevilla
ha llevado a la concesionaria
Globalvía a limitar la entrada de
estos vehículos de movilidad
personal en hora punta de lunes
a viernes a partir del miércoles 1
de febrero. La empresa está in-
formando a los viajeros de estas
novedades esta semana e inclu-
so ha editado un folleto explica-
tivo. La bicicleta plegada sí se
admite en cualquier horario si
no supera los 100x60x25 cm.

Las horas punta de la limita-
ción de patinetes son de 07:30 a
09:30, de 13:30 a 15:30 y, por la
tarde, de 18:30 a 20:30.

En las horas valle del día no
hay restricción alguna de pati-
netes. Éstas son desde la aper-
tura a 07:30, de 09:30 a 13:30,
de 15:30 a 18:30 y de 20:30 al
cierre. Las franjas de la semana

en las que sí se puede acceder
al Metro con patinetes son los
fines de semana (sábados y do-
mingos) y los festivos, así como
en los meses de verano de julio
y agosto.

En la actualidad, los patinetes
clase A pueden acceder al Metro
siempre que vayan plegados y
sus dimensiones no superen los
100x25x60 cm.

Esta medida para los patinetes
en la línea 1 del Metro, la única
que funciona hasta ahora con 21
estaciones en total, se suma a la
que ya se había impuesto para
las bicicletas desde el estreno de
este transporte en 2009.

La concesionaria aclara en el
folleto que ni siquiera se permi-
te la entrada de patinetes que
plegables en este nuevo horario
de restricción. La bicicleta ple-
gada sí se admite en cualquier
horario si no supera los
100x60x25 cm.

La opción pra combinar el pa-
tinete con el Metro es dejarlo
aparcado en los estacionamien-
tos con recarga eléctrica gratui-
ta que habrá en esa fecha en 10
estaciones: Ciudad Expo, Cava-
leri, San Juan Alto y San Juan

Bajo, Parque de los Príncipes,
Cocheras, Pablo de Olavide,
Condequinto, Montequinto y
Europa. En el resto de paradas,
Metro permite dejar el patinete
en los aparcabicis. Estos aparca-
mientos se pueden usar durante
el horario en que la línea está en
funcionamiento.

Globalvía recuerda asimismo
que patinetes y bicis deben en-
trar al tren por las puertas seña-
lizadas y que el usuario ha de co-
locarse en la zona habilitada pa-
ra estos vehículos, conveniente-
mente señalizada mediante pic-
togramas, salvo si hay una silla
de ruedas. En ese caso la priori-
dad de uso de ese espacio la tie-
ne la silla de ruedas.

“Con esta medida se preten-
de garantizar el más óptimo
confort entre los usuarios que
ocupan plaza de asiento o de
pie en las franjas horarias de al-
ta ocupación de los trenes. Pe-

ro, a su vez, se va a seguir po-
tenciando la combinación in-
termodal entre estos vehículos
de movilidad personal y el fe-
rrocarril metropolitano”, seña-
ló ayer la Consejería de Fomen-
to, de la que depende la Agen-
cia de Obra Pública.

¿AUMENTARÁ EL
ALQUILER DE PATINETES?

Indirectamente la prohibición
de acceder a los trenes de Metro
con patinete en hora punta pue-
de beneficiar a las compañías de
alquiler de patinetes en la vía
pública (VOI y Reby), puesto
que los usuarios de patinetes
particulares ya no podrán llevar
consigo su vehículo si quieren
continuar con él su trayecto.

A los dos empresas de patine-
tes que se alquilan en la vía pú-
blica se les aplicará la misma res-
tricción que al resto de patinetes
en hora punta, precisa la Conse-
jería de Fomento que dirige Ma-
rifrán Carazo. VOI acordó con
Metro de Sevilla la instalación
de aparcamientos junto a las es-
taciones para fomentar la inter-
modalidad. El acuerdo se firmó
en el verano de 2021.

El Metro restringe los patinetes en
hora punta desde el 1 de febrero

M. G.

Un usuario de patinete entrando en el Metro.

MOVILIDAD | NOVEDADES EN LA LÍNEA 1 DEL METROPOLITANO

● La proliferación de estos vehículos en los trenes ha llevado a tomar esta medida, que se
suma a la que existía para las bicis ● Libre paso en horas valle, fines de semana y festivos

Busca garantizar la
comodidad a viajeros
de pie o sentados en
horas demás afluencia

El alquiler de patinetes
puede incrementarse si
el particular no puede
llevar consigo el suyo

La alternativa es dejarlos en los aparcamientos

Los usuarios afectados por la
restricción de patinetes en hora
punta de lunes a viernes tienen
la alternativa de dejarlos en los
aparcamientos habilitados en
las estaciones, ya sea en los
específicos para patinetes con
recarga o en los de bicis. A par-
tir del 1 de febrero, el Metro
elevará de 50 a 100 las plazas
para patinetes con recarga gra-
tis en 10 de sus 21 estaciones.
Estos aparcamientos con recar-
ga funcionarán desde el 1 de fe-

tán situados en los vestíbulos
de las estaciones, una vez reba-
sada la línea de validación (tor-
nos), proporcionando así un es-
pacio seguro para que los usua-
rios puedan estacionarlos, ase-
gurándolos con un candado
propiedad del viajero y, además,
pudiendo recargar las baterías
de manera gratuita. El conector
utilizado es el más habitual en
los patinetes usados en Espa-
ña, como por ejemplo el em-
pleado por el fabricante Xiaomi.

brero en cinco nuevas estaciones
(Ciudad Expo, en San Juan Alto,
Cocheras, Condequinto y Monte-
quinto), que se suman a las otras
cinco que ya tenían este servicio
(Cavaleri, San Juan Bajo, Parque
de los Príncipes, Pablo de Olavi-
de y Europa). Los interiores para
bicicletas están disponibles en
12 de las 21 estaciones del su-
burbano, que tienen una capaci-
dad de 214 plazas. Al igual que
los estacionamientos para bici-
cletas, los aparca-patinetes es-

M. G.

Los patinetes se pueden aparcar en plazas específicas con recarga gratis y en los aparcabicis.
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TRANSPORTES

Cristina Díaz

El Metro de Sevilla ha vetado la
entrada de los patinetes eléctri-
cos en hora punta como ya hizo
anteriormente con las bicicletas.
Diariamente, numerosos usua-
rios acceden a este transporte
público desde primera hora de
la mañana con un vehículo de
movilidad personal. La mayoría
de estas personas son trabajado-
res y estudiantes, que usan el pa-
tinete eléctrico para llegar hasta
Sevilla y evitar así usar coches
propios, con los problemas que
esto supone de tráfico, aparca-
miento y contaminación, entre
otros efectos. Basta acercarse es-
tos días a conversar con los usua-
rios de patinete para conocer có-
mo esta prohibición puede con-
dicionar sus vidas.

“¿Cómo voy a llegar ahora al
trabajo?”, se pregunta Samanta
Gómez, una joven vecina de Mai-
rena del Aljarafe, que cada ma-
ñana coge uno de los primeros
trenes para llegar a su puesto de
trabajo en Tablada. “De mi casa a
la estación de Ciudad Expo hay
unos 20 minutos andando, que
en patinete recorro en poco más
de cinco minutos. Luego me bajo
en la parada de Parque de los
Príncipes y recorro algo más de
un kilómetro en mi patinete. ¿Lo
puedo hacer andando? Sí, pero
tardaría casi una hora en reco-
rrer un camino que hoy hago en-
tre 20 y 25 minutos en total. ¿A
qué hora tendría que levantarme
para llegar a tiempo al trabajo? Y
todo esto a las siete de la maña-

na, con el peligro que puede su-
poner andar sola, sin apenas
transeúntes y aún de noche”.

Para Mateo Álvarez, un joven
estudiante de la Universidad de
Sevilla, la solución de Metro de

habilitar más plazas de aparca-
miento para los patinetes eléctri-
cos en las estaciones no es sufi-
ciente. “¿Cómo voy a dejar du-
rante siete u ocho horas un pati-
nete que vale 400 euros nuevo en

una estación para que me lo ro-
ben? ¿Va a contratar Metro de
Sevilla más vigilantes de seguri-
dad? ¿Y si me lo roban, quién es
el responsable?”, se queja este
universitario mientras espera el

tren en la parada de Plaza de Je-
rez junto a su vehículo recién es-
trenado. “Le pedí a los Reyes un
patinete para ir desde Palomares
a Ciudad Expo a coger el metro.
Mi familia hizo un esfuerzo eco-
nómico y 20 días después me en-
tero de que no puedo acceder al
Metro con él en hora punta”,
continúa el joven Mateo. “Estoy
cabreadísimo”.

Junto a él está su compañera
Sonia, que asiente con la cabeza
mientras el estudiante habla. “Es
cierto que hay muchos patinetes
eléctricos y la convivencia con el
resto de usuarios del Metro es

complicada. A las tres de la tarde
en el metro parecemos sardinas
en lata, pero ¿el problema son
los patinetes? ¿Por qué no au-
mentan la frecuencia de los pa-
sos de los trenes o ponen en ser-
vicio más trenes dobles o incluso
triples? Resulta más que eviden-
te que hay una alta demanda”.

Otra usuaria espera en la mis-
ma estación con otro vehículo
eléctrico plegado: “Nos han fas-
tidiado mucho. Parece que hay
una cruzada contra los patinetes
y las bicicletas. Veo diariamente
a muchas personas, no sólo jóve-
nes, también señoras y señores
de 50 y 60 años, con bicicletas
plegables, que esperan civiliza-
damente el Metro”, reconoce la
mujer. “Los vigilantes deberían
llamar la atención a todos aque-
llos que no plieguen sus patine-
tes o bicicletas, pero, claro, la op-
ción más fácil es prohibirlos y se-
guir cargándonos el medio am-
biente”. Esta mujer asegura que
si no puede acceder al transpor-
te público con su patinete, volve-
rá a utilizar su coche propio:
“Más atascos y más contamina-
ción, eso es lo que van a conse-
guir. En esta ciudad nadie apues-
ta por el transporte sostenible.
Mucha palabrería y buenas ca-
ras, pero a la hora de la verdad,
es todo mentira”.

Un joven escucha atento la
conversación y replica: “Podrían
poner el mismo empeño en que
la gente cumpla la norma y use
las mascarillas dentro del Metro
en vez de fastidiar así a la gente”.

A pesar de las nuevas restric-
ciones, existe una posibilidad
que no está contemplada: intro-
ducir el patinete plegado en una
bolsa, al igual que las bicicletas.
De este modo, los usuarios pue-
den eludir la norma, ya que los
vigilantes de Metro no pueden
abrir las pertenencias de los
usuarios y requisarlas.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ.

Una usuaria del Metro con el monopatín eléctrico antes de subirse al tren.

“Y ahora, ¿cómo
llego yo al trabajo?”

●Numerosos usuarios se quejan de que la prohibición de llevar patinete eléctrico en el
Metro a hora punta condicionará su día a día ● Algunos amagan con usar el coche privado

Desconfían de la
seguridad de los
aparcamientos para
los patinetes eléctricos

¿A partir de cuándo no se podrá
viajar con patinete en el Metro?

Globalvía, la empresa concesio-
naria, va a limitar la entrada de
los vehículos de movilidad per-
sonal en hora punta de lunes a
viernes a partir del miércoles 1
de febrero. La empresa está in-
formando a los viajeros de es-
tas novedades e incluso ha edi-
tado un folleto explicativo. La
bicicleta plegada sí se admite
en cualquier horario si no supe-
ra los 100X60X25 centímetros.
Las horas punta de la limitación
de patinetes son de 7:30 a 9:30,
de 13.30 a 15:30 y, por la tarde,
de 18:30 a 20:30. La alternativa
es dejar el patinete aparcado en
los estacionamientos con re-
carga eléctrica gratuita que hay
en 10 estaciones: Ciudad Expo,
Cavaleri, San Juan Alto y San

Juan Bajo, Parque de los Prínci-
pes, Cocheras, Pablo de Olavi-
de, Condequinto, Montequinto y
Europa. En el resto de estacio-
nes, Metro permite dejar el pa-
tinete en los aparcabicis (Puer-
ta de Jerez y Prado, Ciudad Ex-
po, Cavaleri, San Juan Alto,
San Juan Bajo, Parque de los
Príncipes, Plaza de Cuba, San
Bernardo, Cocheras, Pablo de
Olavide y Condequinto). Estos
aparcamientos se pueden usar
durante el horario en que la lí-
nea está en funcionamiento. En
las horas valle del día no hay
restricción alguna de patinetes.
Éstas son desde la apertura a
7:30, de 9:30 a 13:30, de 15:30
a 18:30 y de 20:30 al cierre. Las
franjas de la semana en las que
sí se puede acceder al Metro
con patinetes son los fines de
semana (sábados y domingos)
y los festivos, así como en los
meses de julio y agosto.

D. S.

Una estación de la línea 1.
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Nuevo hito en el Pabellón
de laNavegación

S. V.

Cerca de 50.000 personas visita-
ron en Sevilla las instalaciones
del Pabellón de la Navegación en
2022 y su exposición permanen-
te, lo que supone un incremento
de casi el doble con respecto a
2021, año en el que se contabili-
zaron unas 25.000 visitas. Te-
niendo en cuenta todos los visi-
tantes al recinto, entre la exposi-
ción permanente, las temporales
y los congresos, la suma de visi-
tas el año pasado ascendió a
119.581, según detalló ayer la
Consejería de Economía, Hacien-
da y Fondos Europeos.

La exposición permanente,
centrada en la difusión de la na-
vegación atlántica a través de
maquetas, pantallas interactivas,
juegos, un mar de luces leds, y
que se completa con la subida a la
Torre Schindler, convertida en
un “mirador privilegiado”, regis-
tró 49.284 visitantes, por lo que
superó a los 25.000 de 2021 y los
40.000 de 2019, último año antes
de la pandemia, según aclaran
desde la Consejería dirigida por
Carolina España.

Además de las exposiciones, en
el año 2022 se realizaron 729 ta-
lleres, gymkhanas, sesiones de
planetario y visitas guiadas. El
número de asistentes a las activi-
dades del pabellón ha sido de
27.448 personas.

Desde la Junta explican que los
grupos escolares son un colecti-
vo “de especial importancia” y los
talleres didácticos para alumnos

tuvieron en 2022 una “buena
acogida”. Así, el año pasado acu-
dieron 294 grupos escolares, con
17.137 alumnos.

La exposición permanente re-
corre la historia de la navegación
oceánica, los aspectos humanos,
científicos y técnicos y sus conse-
cuencias económicas, demográ-
ficas, ecológicas y sociales, “que
ya son parte fundamental de la

historia universal”. Las instala-
ciones del Pabellón de la Navega-
ción, con su exposición perma-
nente, repasa el pasado más uni-
versal de Sevilla, pero también
pretende ser “un espacio abierto
y polivalente en cuanto a sus con-
tenidos y actividades, acorde con
las nuevas tendencias en gestión
cultural”.

Durante el actual curso
2022/23 se ofertan talleres prác-
ticos que, “partiendo del rigor
científico”, plantean actividades
participativas para que los cole-
giales se familiaricen con la vida
en alta mar, las profesiones y res-
ponsabilidades a bordo, conoz-
can la trascendencia que tuvo en
Sevilla la llegada de Colón a
América, experimenten con el
principio de Arquímedes al inte-
ractuar con cargas y lastres hasta
alcanzar el punto de equilibrio, y
otros principios científicos que
explican la flotabilidad de las
embarcaciones, o aprendan a
descifrar la información que pro-
porcionan los astros para orien-
tarse.

Por otro lado, con respecto a
las exposiciones temporales, en
2022 el Pabellón de la Navega-
ción ha acogido dos muestras, la
de Lego Pieces y la de Dinosaurs
Live. Además, en 2022 se celebra-
ron 25 congresos de distintos ti-
pos, a los que asistieron 20.297
personas.

●Casi 50.000 personas accedieron en 2022
a estas instalaciones de la Cartuja, lo que
supone doblar las cifras del año anterior

Más de 17.000 alumnos
lo visitaron para
conocer aspectos de
la navegación atlántica

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Panorámica del Pabellón de la Navegación, en la Isla de la Cartuja.
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El objetivo indiscreto

Juanma Moreno no pudo asistir al acto que la Consejería de Turis-
mo organizó este martes en la plaza de Las Ventas de Madrid, con
motivo de Fitur. Una avería en la línea de Alta Velocidad se lo impi-
dió. Durante dos días, los trenes AVE entre Madrid y Sevilla sufrie-
ron retrasos a causa de la rotura de una catenaria en la provincia

de Toledo. Ya el miércoles, el presidente de la Junta pudo inaugu-
rar el recinto de Andalucía en esta feria internacional del turismo.
Como se ve en la imagen, en compañía de los Reyes. Andalucía es-
pera sumar este año los 33 millones de turistas, lo que supondrá
batir el récord que se consiguió en el año anterior a la pandemia.

Y que el AVE lo permita
MARISCAL / EFE
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MUNICIPALES
O ALGO MÁS

A
PENAS faltan cuatro meses para
las elecciones municipales. En An-
dalucía no coincidirán con las au-
tonómicas, como en otras regio-

nes. En Andalucía se consiguió que en las
autonómicas sólo se hablara de Andalucía.
Aunque, en los análisis, se buscó trascen-
dencia nacional al éxito de Juanma More-
no. El PP presentó ayer en Cádiz a sus can-
didatos para las alcaldías de las capitales
andaluzas. Los resultados que obtuvo Juan-
ma dan esperanzas al PP para reconquistar
alcaldías, entre ellas tres en las que tienen

puesto especial interés: Sevilla y Granada,
donde ahora gobierna el PSOE, y Cádiz,
donde gobierna el populismo situado a la
izquierda del PSOE. Para ello, en Cádiz van
a contar con su presidente provincial, Bru-
no García, un Juanma a la gaditana. En Gra-
nada con la consejera Marifrán Carazo, y en
Sevilla con José Luis Sanz, un político ex-
perto. La batalla de Sevilla puede ser la más
reñida, porque el PSOE luchará para man-
tenerla con Antonio Muñoz.

El sueño del PP sería ganar en las ocho
capitales, además de Jerez, Marbella, y no
sé si también Dos Hermanas, un tradicio-
nal feudo socialista, aunque allí ya no se
presenta Quico Toscano, que consiguió 10
mayorías absolutas. Es decir, hacerse fuer-
te en las capitales y municipios con más de
100.000 habitantes. Para ello debería

mantener Málaga, con Francisco de la To-
rre, otro alcalde de toda la vida; Córdoba,
con José María Bellido; y Almería, con Ma-
ría del Mar Vázquez, que asumió el reto de
sustituir a Ramón Fernández Pacheco, fi-
chado para la Junta. Y les quedaría el in-
tento de reconquistar Huelva con Pilar Mi-
randa y Jaén con José Agustín González.
Sin olvidarnos de Jerez, donde María José
García-Pelayo se vuelve a presentar.

Ganar en las capitales andaluzas refor-
zaría al PP en general (y a Juanma Moreno
como líder) para gobernar en España. Pero
está por ver hasta qué punto se valora el
partidismo por encima del candidato. Las
municipales son las elecciones menos polí-
ticas. Unas elecciones en las que personas
de izquierda pueden votar a candidatos de
derecha, y personas de derecha a candida-
tos de izquierda. Por su gestión, por su sim-
patía personal, por su amabilidad, porque
es familiar o amigo, o por lo que sea. Son
candidatos cercanos, “de la puerta de al la-
do”, como diría el papa Francisco.

¿Qué pesará más? Es una de las claves.
Estamos en un escenario abierto, en el que
la marca del partido puede beneficiar o
arruinar las ilusiones de los candidatos.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN
LEÓN

5

Está por ver hasta qué punto

se valora el partidismo por

encima del candidato. Son las

eleccionesmenos políticas
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Palmas y Pitos

Este mecánico

de Castilleja

de la Cuesta

atesora una impresio-

nante colección de co-

ches clásicos, que él

mismo ha ido com-

prando y restaurando a

lo largo de toda su vi-

da, hasta reunir una

historia del automóvil.

A

Mecánico

Carolina España

El Pabellón de

la Navegación,

en la Isla de

la Cartuja, ha marcado

un nuevo hito al dupli-

car el número de visi-

tas (casi 50.000) el año

pasado, una cifra que

consolida este recinto

en la oferta cultural y

de ocio de Sevilla.

A

Consejera de
Economía

Felipe Arias Palma

La medida de

prohibir el ac-

ceso al Metro

de Sevilla a los usua-

rios que lleven un pati-

nete choca directa-

mente con la política

de movilidad sosteni-

ble por la que cual-

quier gobierno debería

apostar.

G

Director general
de Movilidad de
la Junta

Dina Boluarte

Las protestas

que piden la

dimisión de la

presidenta peruana y

la convocatoria de

elecciones dejan ya 60

fallecidos en todo el

país por los enfrenta-

mientos entre las fuer-

zas de seguridad y los

manifestantes.

G

Presidenta
de Perú

Alfonso Chaves
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Las denuncias
de la Policía
Local a VTC
llegaron a 130
el año pasado

R. S.

La Policía Local de Sevilla
continúa reforzando el con-
trol del cumplimiento de la
normativa de transporte y de
tráfico con 3.422 inspeccio-
nes a VTC durante el pasado
año, que tuvieron como resul-
tado la interposición de 130
denuncias y la inmovilización
de siete vehículos.

La unidad de control del ae-
ropuerto y estaciones de la Po-
licía Local ha reforzado esta
labor tanto en el aeropuerto
de San Pablo como en Santa
Justa y en el centro histórico
de la ciudad, según informó
ayer el Ayuntamiento.

Estas tareas de control se
han intensificado durante la
pasada Navidad, con el resul-
tado de 503 inspecciones a
VTC y cuatro denuncias, tan-
to por incumplimiento de la
normativa de transporte co-
mo de tráfico. En este periodo
ningún vehículo dedicado a
este tipo de transporte ha te-
nido que ser inmovilizado.

El delegado de Goberna-
ción, Fiestas Mayores y Área
Metropolitana, Juan Carlos
Cabrera, destaca la “impor-
tante labor que la Policía Local
desarrolla para el control del
cumplimiento de la normativa
de transporte y circulación”.
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J
UANMA Moreno reveló
el pasado jueves en Gra-
nada la conversación
que tuvo estas navida-

des con su consejera de Fomento,
Marifrán Carazo, de la que resul-
tó que ella dejaría el Gobierno
andaluz para presentarse a las
elecciones municipales en la ca-
pital nazarí. Tampoco es que des-
cubriese un secreto, lo que vino a
plantear a su consejera es que re-
flexionase sobre qué sería mejor
para Granada, no para ella, por-
que el presidente, y éste es el
asunto, está preocupado por esa
ciudad y por esa provincia. Y eso
no termina con Carazo.

Cuando nombre a su sustituta
en Fomento, alrededor del mes
de marzo, también será mujer y
de Granada, personas como Ro-
cío Díaz, la actual directora del
Patronato de la Alhambra, o de
Concha de Santa Ana, gerente de
la Fundación Tres Culturas. En
eso, Juanma Moreno ha seguido

el mandato de los equilibrios te-
rritoriales de Manuel Chaves.
Griñán creyó que Andalucía era
un ente que había superado a las
provincias, y Susana Díaz acabó
con una mayoría de consejeros
sevillanos. Moreno, en eso, ha
comprendido a la comunidad
mejor que sus predecesores. Es
posible que a eso le ayude su con-
dición de malagueño.

Lo que está claro es que Gra-
nada no se quedará sin un con-
sejero en el Gobierno. El presi-
dente no se plantea, por el mo-
mento, introducir nuevos cam-
bios, al menos, hasta después de
las elecciones generales, unos
comicios decisivos tanto para
Pedro Sánchez como para Alber-
to Núñez Feijóo.

Juanma Moreno presentará
este sábado en Cádiz a sus can-
didatos a las ocho provincias.
Mañana serán los aspirantes a
todas las provincias los que se
verán en Madrid junto a Alberto
Núñez Feijóo. Los sondeos que
se publicarán en los próximos
días indican que PP y PSOE es-
tán empatados en Andalucía an-
te unas posibles elecciones ge-
nerales. Si la comunidad envía a
61 diputados al Congreso, a los
dos grandes partidos sólo les

distanciaría uno o dos escaños.
Son proyecciones para el caso de
unas generales, pero permiten
vislumbrar que eso es lo que pa-
sará en las municipales del 28 de
mayo. Juanma Moreno goza de

una enorme popularidad, ob-
tendría al día de hoy más de los
58 escaños actuales, pero eso no
significa que sus candidatos va-
yan a tener la misma suerte.

El PP ha vendido como un lo-
gro la renovación de seis de sus
ocho candidatos a las capitales,
pero lo cierto es que lo que ha

cambiado son los dirigentes que
estaban en la oposición. Los po-
pulares sólo cuentan con tres de
estos regidores, los de Málaga,
Córdoba y Almería, pero esta úl-
tima regidora, María del Mar
Vázquez, fue quien sustituyó en
este mandato a Ramón Fernán-
dez-Pacheco, hoy consejero de
Medio Ambiente. El PSOE ganó
de calle las últimas elecciones
municipales en Andalucía, por
lo que la aspiración del PP de
ganar las ocho alcaldías y las
ocho diputaciones sería más
que un logro.

La apuesta del PP por las can-
didaturas es desigual. La última
decisión de Juanma Moreno ha
sido la de Cádiz, donde ha elegi-
do al parlamentario Bruno Gar-
cía, de perfil tan modesto –eso
sí– como las del PSOE, con Óscar
Torres, y de Adelante Andalucía,
con David de la Cruz. Las muni-

cipales en Cádiz necesitarán mu-
cha mayonesa para que tanto
pescaíto en blanco adquiera algo
de sabor. En Sevilla, José Luis
Sanz es un candidato que se en-
contró la nueva mayoría de
Juanma Moreno en el PP anda-
luz, y que tiene dificultades para
superar al alcalde socialista, An-
tonio Muñoz.

No obstante, los socialistas han
detectado cuál será su problema
después del 28 de mayo: la debi-
lidad y desunión de las fuerzas si-
tuadas a su izquierda. Sin éstos,

el PSOE tendrá muy difícil ganar
las alcaldías en el pleno donde se
eligen los regidores cuando no
hay mayorías absolutas. Cada día
que pasa, las distancias entre los
de la ministra Yolanda Díaz y Po-
demos es mayor, mientras que
Adelante Andalucía, la forma-
ción de Teresa Rodríguez, pre-
sentará candidatura en las gran-
des ciudades. Vox no ha hecho
una gran apuesta por estas muni-
cipales, pero sus pocos conceja-
les serán decisivos en la forma-
ción de gobiernos.

Las alcaldías más complicadas
de conseguir para el PP son las de
Huelva y Sevilla. En ambas ocu-
rre lo mismo, el liderazgo, o del
PP o del PSOE, dependerá en
buena medida de cómo queden
Vox y el resto de las izquierdas. La
onubense Pilar Miranda, actual
presidenta de la Autoridad Por-
tuaria, mantiene muy buenas re-
laciones con Vox en la capital. El
alcalde, Gabriel Cruz, es popular,
pero le resultará complicado ob-
tener la mayoría absoluta.

En Andalucía, el líder del
PSOE, Juan Espadas, definirá su
futuro en función de cómo le sal-
gan estas elecciones del 28 de
mayo, pero no está previsto que
deje la secretaría general si el re-
sultado fuese adverso. El partido
está cansado de tantas primarias,
y Espadas cuenta con el apoyo de
todos los secretarios provincia-
les, tampoco podrían hacerle res-
ponsable a él de los malos datos.

En buena medida, las elecciones
municipales se van a visualizar en
España en lo que ocurra en dos
ciudades: Barcelona y Sevilla. Si
las izquierdas y el PSOE consiguen
mantenerlas, será un resultado
bueno para Pedro Sánchez. Si
pierde una de ellas, regular. Si son
las dos, la coalición del Gobierno
central entrará en modo pánico.

ANTONIO L. JUÁREZ

Juanma Moreno, ayer en Granada junto al alcalde, Francisco Cuenca, y la consejera Marifrán Carazo.

JUAN M.
MARQUÉS
PERALES

@marquesperales

● El presidente no tiene pretensión
de introducir más cambios en
su Gobierno que la sustitución
de la consejera de Fomento

Juanma Moreno busca sustituta
a Carazo: mujer y de Granada

Rocío Díaz o Concha
de Santa Ana, posibles
reemplazos para la
Consejería de Fomento

Los partidos han
coincidido en la
medianía en los
candidatos de Cádiz
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Diego J. Geniz

El anhelado museo de la Uni-
versidad de Sevilla (US) ya
tiene sede. Será el antiguo Co-
legio Cervantes, dentro del
que fuera convento de Santa
Clara, el que acogerá este es-
pacio expositivo en el que la
institución académica mos-
trará parte de su extenso pa-
trimonio material, cultural e
histórico. Así se dio a conocer
ayer tras la reunión entre el al-
calde Antonio Muñoz y el rec-
tor de la Hispalense, Miguel
Ángel Castro. En dicho en-
cuentro ambos representan-
tes se comprometieron a man-
tener una alianza para impul-
sar un proyecto conjunto den-
tro del que se ha convertido ya
en uno de los principales con-
tenedores culturales y patri-
moniales de la ciudad.

Aún no hay plazos ni pre-
supuestos. El proyecto, en es-
te sentido, se encuentra en
estado embrionario y pen-
diente de la firma de conve-
nio entre ambas institucio-
nes. El acuerdo se cerrará en
próximas semanas, según
han detallado fuentes muni-
cipales a este periódico.

La US lleva tiempo buscando
un emplazamiento en el centro
de la ciudad para este museo,
uno de los proyectos en los que
más interés ha puesto. Fue en la
primavera de 2021 cuando el en-
tonces regidor hispalense Juan
Espadas y el actual rector de la
US firmaron una alianza para de-
sarrollar acciones conjuntas de
internacionalización, habitabili-

dad y cultura. Dentro del tercer
ámbito se incluye la apuesta por
dicho museo.

En una reciente entrevista con-
cedida por Castro a Europa Press,
el rector de la US avanzó que di-
cho espacio expositivo se ubica-
ría finalmente en el centro de la
ciudad, “dentro de las antiguas
murallas”, por lo que descartaba
que tuviera su sede en el edificio
del Rectorado y la vinculaba con
la estrategia del Ayuntamiento
de ampliar las rutas turísticas de

la ciudad a la zona norte del Cas-
co Antiguo, más allá del enclave
formado por el Alcázar, la Cate-
dral y el Archivo de Indias.

El antiguo Colegio Cervantes
–con entrada por la calle Becas–
responde a los intereses de la uni-
versidad y también a los del go-
bierno local, que de esta forma
dotará de uso a una zona del que
fuera convento de Santa Clara
que quedaba por definir. Debe re-
cordarse que la cesión definitiva
del anterior cenobio se produjo
entre el Ayuntamiento y el Arzo-
bispado poco antes de que acaba-
ra 2022. A partir de ahí quedaron
definidos los usos que tendrá es-
te enorme espacio, que abarca
prácticamente una manzana en-
tera al norte del Casco Antiguo.
Por un lado, se encuentran las
dependencias ya en funciona-
miento (Espacio Santa Clara y
Torre de Don Fadrique, reciente-
mente restaurada). Por otro, la
iglesia, que reabrirá al culto.

Queda en fase de estudio y re-
dacción la restauración de la por-
tada y acceso de la calle Santa
Clara, las edificaciones situadas
en el norte del compás, el ala oes-
te del claustro, la sala profundis,
las estancias de vida particular,
las crujías norte del claustro y los
antiguos huertos.

A esta zona se suma ahora el
antiguo Colegio Cervantes, don-
de se ubicará el museo de la His-
palense, un proyecto que tam-
bién estará participado por el
Ayuntamiento.

El antiguo convento de
Santa Clara ampliará sus
usos con el museo de la US
● La sala expositiva de la Hispalense se

abrirá en el que fuera Colegio Cervantes tras

cerrarse un acuerdo con el Ayuntamiento

D. S.

Antonio Muñoz y Miguel Ángel Castro durante la reunión mantenida ayer en el Ayuntamiento.

Se trata de una estancia,
con entrada por la
calle Becas, cuyo futuro
quedaba por definir
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R. S.

Emvisesa entregó y adjudicó ayer
veinte VPO tanto en régimen de
alquiler como de venta. Cinco fa-
milias recibieron viviendas en ré-
gimen de alquiler con opción a
compra en Pino Montano de dos,
tres y cuatro dormitorios, siendo
ésta última para una familia nu-
merosa. Las rentas mensuales que
abonarán oscilan entre los 260

euros de los pisos de dos dormito-
rios y los 395 euros de la vivienda
de cuatro dormitorios, gastos e
impuestos no incluidos.

Además, las cinco familias po-
drán ejercer su opción de compra
sobre las viviendas una vez trans-
curridos dos años. La vivienda de
tres dormitorios, plaza de garaje y
trastero tiene un precio de
104.000 euros, impuestos no in-
cluidos. El alcalde puso a Pino
Montano como ejemplo de “caso
de éxito” en lo que se refiere a ser
un barrio mayoritariamente cons-
tituido por viviendas protegidas,
en total mil quinientas VPO en
venta y alquiler que acogen a una
población de 4.500 personas. “Se

trata de un barrio que goza de to-
dos los servicios públicos necesa-
rios. Es un ejemplo de convivencia
y un símbolo del éxito de una bue-
na planificación en materia de vi-
vienda asequible y servicios socia-
les”, consideró Antonio Muñoz.

El resto de las viviendas, cuyas
llaves también se entregaron ayer
en la sede de Emvisesa, tienen ré-
gimen de alquiler con rentas men-
suales que oscilan entre los 223 y
385 euros para viviendas de dos y
tres dormitorios situadas en Cross
Pirotecnia, Sevilla Este, Pino
Montano, Torreblanca, San Jeró-
nimo y Nuevo Amate.

Por otro lado, Emvisesa adjudi-
có cinco viviendas en régimen de

venta que están situadas en Pino
Montano y Sevilla Este con pre-
cios que, como media, oscilan en-
tre los 100.000 euros en el caso
de las de dos dormitorios y
110.000 euros en el de tres.

Tras el acto, el primer edil so-
cialista destacó que, “durante los
últimos años, el gobierno muni-
cipal ha logrado reactivar la ofer-
ta de vivienda pública. Hemos
elaborado un nuevo Plan Munici-
pal de Vivienda y hemos dado to-
dos los pasos necesarios para
construir y rehabilitar más de
1.500 viviendas y alojamientos
asequibles. Durante este primer
trimestre de 2023 vamos a entre-
gar las 83 viviendas de la recién
concluida promoción de Cisneo
Alto, la primera promoción que
Emvisesa ha construido después
de una década, y vamos a colocar
la primera piedra de 125 vivien-
das en Pítamo y 24 en la Ronda
de Tejares, en Triana”.

Emvisesa entrega 15 VPO con un
alquiler máximo de 395 euros
Adjudicacincoviviendas

enrégimendeventa

situadasenPino

MontanoySevillaEste

M. G.

Bloque de VPO en Pino Montano.
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EDITORIAL

PSOE: luces de alarma

U
N total de 255 personalidades de la vi-
da intelectual y social española han
suscritounmanifiestoenelquerepro-
chan al PSOE haber quebrado su pro-

yecto político y le piden que vuelva a ser un par-
tido “comprometido con el cumplimiento de la
letra y el espíritu de la Constitución de 1978, ex-
presióngenuinadelpactodeconcordiaalcanza-
do durante la transición”. Tanto por la nómina
de firmantes, algunos de cuyos nombres más
destacados –periodistas, juristas, intelectuales
y empresarios, entre ellos– recogía el jueves este
periódico, como por el análisis de la deriva del
Partido Socialista que contiene, el manifiesto
debe ser valorado como una aportación valiosa
en unos momentos especialmente complicados
de la política española. Pedro Sánchez, con la

política de alianzas con la que conformó su Go-
bierno de coalición y con los apoyos parlamen-
tarios que ha utilizado para garantizarse la esta-
bilidad, ha comprometido el papel de partido
sistémicoygarantedelordenconstitucionalque
el PSOE desempeñó desde la llegada de la de-
mocracia. Durante esta legislatura y en especial
durante los últimos meses diversos aconteci-
mientos, desde la chapuza de la ley del sólo sí es

síhastalasreformaspenalesadhocparalos líde-

res independentistas catalanes han encendido
todas las alarmas, hasta el punto de que, en opi-
nión de los firmantes, el proceso emprendido
podría acabar “destruyendo la nación política
española”. Esa alarma se extiende también a
muchos dirigentes y militantes socialistas que
ven cómo los principios que han sustentado du-
rante décadas se han visto conculcados. Pero
salvo excepciones –como las de los barones re-
gionales Javier Lambán y Emiliano García Pa-
ge– el silencio es la tónica dominante en el parti-
do.Esespecialmentesignificativoeldelaprinci-
pal federación socialista por militancia y trayec-
toria histórica: el PSOE andaluz y Juan Espadas
permanecen mudos ante una deriva que tiene
muchoqueverconlaprofundacrisisylafaltade
proyectoquepadeceelsocialismoandaluz.

Sánchez ha comprometido el papel
de partido sistémico y garante de la
Constitución que el PSOE ha tenido
desde la llegada de la democracia
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ÁNGELES BAREA HUELVA 

B
ajo los pies de los onu-
benses se esconden las 

claves de una de las ci-

vilizaciones más anti-

guas y desconocidas 

como es Tartessos. El 

espacio que ocupa la Huelva actual es 

uno de los asentamientos habitados 

más antiguos de occidente y posible-

mente el corazón del legendario impe-

rio de cuya existencia no se duda, pero 

que tan pocos vestigios conserva. Los 

pocos que han aparecido han sido se-

pultados, negando de esa forma la po-

sibilidad de desvelar el enigma. El re-

ciente plan anunciado por Cultura de 

no permitir que los restos del puerto 

tartésico del edificio de Hacienda sean 

visibles en la rehabilitación del inmue-

ble devuelve a la ciudad el debate so-

bre la falta de un plan que garantice la 

supervivencia de su patrimonio arqueo-

lógico.  

Los arqueólogos responsables de los 

trabajos en el último yacimiento iden-

tificaron las estructuras de un puerto 

en la misma Gran Vía de la Huelva mo-

derna. No es la primera prueba que apa-

rece que pueda vincular la ciudad con 

la capital de Tartessos. El núcleo origi-

nal de la cultura tartésica se concen-

traba en el triángulo que forman las ac-

tuales provincias de Huelva, Sevilla y 

Cádiz. La línea costera ha variado de 

forma considerable con el paso de los 

siglos. Si bien no hay una coincidencia 

plena, es reconocido que la cuenca del 
Odiel fue un eje clave y por lo tanto la 

capital onubense ya jugó un papel des-

tacado en Tartessos. Enigmas que po-

drían resolver los restos tapados por el 

hormigón de la ciudad. 

Patrimonio oculto 
Huelva se asienta sobre el mismo solar 

habitado desde hace al menos 5.000 

años. Así lo demuestran otros yacimien-

tos como el del Seminario, cuyo expo-

lio en 2015 y 2016 pese a ser un área pro-

tegida llegó a los tribunales. Es la his-

toria recurrente que entierra las pruebas 

de la existencia de Tartessos. Las pér-

didas fueron irreparables y poco que-

da puesto en valor para los ciudadanos.   

El profesor titular de Arqueología de 

la Universidad de Huelva y director del 

Grupo de Investigación Vrbanitas, Ar-

queología y Patrimonio, Javier Berme-

jo, sostiene que «desde el punto de vis-

ta de la puesta en valor de nuestro pa-
trimonio la gestión ha sido, cuanto me-

nos, deficiente». Todo ello en una ciu-

dad con «un importante y rico 

patrimonio arqueológico», pero que 

permanece oculto. Huelva se encuen-

tra «muy por detrás de otras capitales 

andaluzas o municipios en lo tocante 

a la proyección social y valorización del 

mismo». Pese a lo mucho conocido y 

excavado, con importantes ejemplos y 

testimonios materiales, es «escasísimo 

lo que se ha puesto en valor, y, además, 

a través de propuestas que en la prác-

tica han resultado deficientes o malo-

gradas ya que no han alcanzado su fin 

último». Alude en este caso el profesor 

a ejemplos de restos integrados en es-

tablecimientos comerciales a través de 

mamparas que no permiten su obser-

vación directa. 

El caso del edificio de Hacienda ha 

generado un profundo debate en la ciu-

dad. No existen vestigios de época tar-

tésica visibles, se trata por lo tanto de 

una oportunidad de mostrarlos. El plan 

aprobado por Cultura contempla un es-

tudio documental. «Mientras que a lo 
largo de los últimos 20 años los ejem-

plos de restos arqueológicos, integra-

dos y visibles para disfrute de la socie-

dad, se han multiplicado en otras ciu-

dades andaluzas, con los mismos 

condicionantes y marcos legales, en 

Huelva ese desarrollo no se ha produ-

cido. Debemos reflexionar porqué y 

pronto», defiende el profesor Bermejo. 

El experto matiza una cuestión im-

portante. Los restos que aparecen ac-

tualmente aunque no sean visibles sí 

son conservados. La lucha es por su va-

loración, quiere esto decir por liberar 

los espacios donde se encuentran para 

que puedan ser observados, visitados 

y conocidos por la población. Para ello 

pide «empezar por los restos del puer-

to tartésico de Hacienda, así como los 

contiguos en el solar del antiguo edi-

ficio donde se encontraba Jugue-

toon, y todo aquello que apa-

rezca a futuro y cum-

pla una serie de 

requisi-

La decisión de cubrir los restos del  puerto tartésico 
aparecidos en el edificio de Hacienda de Huelva impedirá 
tener a la vista los vestigios de una civilización milenaria 
sobre la que apenas quedan pruebas materiales  

Tartesos, el enigma 
que seguirá enterrado 

Las pruebas aparecidas en 
la ciudad ayudarían a 
construir el puzzle de la 
mítica Tartesos y el papel 
de Huelva en su historia

El edificio del antiguo Banco de 
España preside imponente la 
plaza de las Monjas de Huelva. 
Su espacio quedó en desuso 
hace años, por lo que las 
administraciones decidieron 
que su nuevo destino sería un 
museo arqueológico pero en las 
obras aparecieron restos en el 
sótano. Para hacerlos visibles 
es necesario reducir el espacio 
proyectado, por lo que el 
museo será finalmente 
destinado a Bellas Artes y el 
Provincial quedará como 
Arqueológico. Las obras están 
pendientes de reiniciarse.

El caso singular del 
Banco de España, y 
el futuro patrimonial
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OTRA 

OPORTUNIDAD 

PERDIDA 

El rico patrimonio onubense 

se encuentra cubierto por el 

hormigón o apenas visible 

en establecimientos 

comerciales sin una apuesta 

real por su valoración // ABC

tos para su puesta en valor. Sin duda el 

subsuelo de Huelva seguirá ofreciendo 

los restos materiales de culturas pasa-

das, igual o más destacados que algu-

nos de los testimonios que ya nos ha 

ofrecido».  

El caso del puerto tartésico en ple-

na Gran Vía es el último de una larga 

lista. Bermejo recuerda la suerte que 

corrieron otros casos anteriores como 

los hallados en el edificio Coliseo en 

la calle Méndez Núñez y que están cu-

biertos de hormigón en un parking o 

el conocido expolio  en el Seminario. 

Otros espacios podrían quedar sote-

rrados en futuros proyectos urbanís-

ticos como La Joya mientras que el edi-

ficio del Banco de España que iba a al-

bergar el museo arqueológico 

provincial tuvo que ser paralizado para 

adaptarlo a Bellas Artes por unos res-

tos en su sótano. Una situación simi-

lar a la de Hacienda. 
El último caso ha generado una co-

rriente de rechazo en la sociedad onu-

bense. Bermejo considera que «quizá 

la desidia o indolencia sea el mayor ene-

migo en todo este devenir que supone 

la relación de la Huelva contemporá-

nea con su legado patrimonial. La fal-

ta de ganas o interés, la dejadez, deben 

ser abandonados en la búsqueda de una 

ciudad que se religue con su pasado, lo 

valorice, lo muestre y disfrute». No obs-

tante, «esta tendencia, por fortuna, está 

cambiando y la sociedad onubense se 

ha vuelto más exigente y crítica con las 

actuaciones que se llevan a cabo en ma-

teria de patrimonio, lo que denota el in-

terés del tema». Tal vez no sea dema-

siado tarde. Mientras tanto las piezas 

conocidas del puzzle del enigma de Tar-

tessos siguen ocultas.D
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J.J. MADUEÑO MÁLAGA 

A
ntequera se está convirtien-
do en el nodo logístico de An-
dalucía. Ya son varias las em-
presas que se han asentado 

en esta ciudad. La última, Ikea, que se 
suma a una larga lista. La localidad 
tiene espacio industrial disponible, 
buen posicionamiento geográfico y co-
nexiones para distribuir las mercan-
cías. Además, el gobierno local y la Jun-
ta de Andalucía apuestan por el desa-
rrollo de este enclave.  

La gran explosión comenzó con el 
‘Puerto Seco’, un lugar desde que aglu-
tinar las mercancías procedentes o 
con destino en los puertos andaluces, 
antes de su reparto. Un núcleo indus-
trial clave dentro de los corredores fe-
rroviario que deben unir el sur de Es-
paña con toda Europa.  

Esta infraestructura tiene su pri-
mera fase de urbanización de terre-
nos al 50%. Hasta el momento, la in-
versión que se ha llevado a cabo es de 
34,7 millones de euros para el desarro-
llo de un centenar de hectáreas. Será 
la plataforma logística más importan-
te del sur Europa. Tiene prevista una 

inversión público-privada de 500 mi-
llones de euros hasta ponerla en total 
funcionamiento.  

El Gobierno andaluz lo tiene claro. 
Antequera debe ser el punto de unión 
de todos los caminos en el tránsito 
mercancías. Así, en unas parcelas ane-
xas al hospital, el Consistorio ya cedió 
al Servicio Andaluz de Salud (SAS) una 
parcela de 10.000 metros cuadrados 
para crear unas instalaciones que per-
mitan establecer un centro logístico 
de equipamiento sanitario.  

La idea de la Consejería de Salud es 
generar ahí un fondo de reserva estra-
tégica del SAS de cara a dotar a todos 
los centros sanitarios de Andalucía de 
dispositivos y equipos médicos extra 
ante crisis sanitarias, como la del co-
ronavirus. La Junta de Andalucía se 
comprometió en la firma de convenio 
con una inversión de 1,6 millones para 
crear este centro.  

Y toda esta inversión pública sirve 
de reclamo. Al calor de este tipo de pro-
yectos, Antequera se ha posicionado 
como área logística. Ikea ha sido la úl-
tima multinacional en recalar en el 
municipio. La compañía sueca ha ad-

quirido 52.000 metros cuadrados de 
terreno. La intención es construir una 
nave de 37.000 metros cuadrados y des-
tinar el resto del suelo a aparcamien-
tos para los camiones, área de manio-
bras, carga y descarga. Desde este pun-
to se gestionará la recogida de pedidos 
que se hagan a través de su web. Un 
segundo centro después del que hay 
en Jerez de la Frontera para mejorar 
el reparto de productos.  

Centro neurálgico 
El lugar elegido es el Parque Empre-
sarial, una extensión del primer polí-
gono industrial que se construyó en la 
ciudad antequerana. Allí se encuentra 
la fábrica de Lumon con una planta de 
25.000 metros cuadrados, que produ-
ce 6.000 hojas de cristal a la semana. 
Una factoría que se sumó a los centros 
de reparto de Mercadona o Supermer-
cados Día, ambos en esta misma zona 
industrial y con un recorrido más an-
tiguo.  

Otras empresas están dentro de una 
segunda área. En el cruce de las auto-
vías A-92 y A-45, cerca de la pedanía 
de Cartaojal, se desarrollaron 520.000 

metros cuadrados, que están ya al 45%. 
Allí están asentadas entidades como 
MGI, Puertas THT, Caldemar, Hierros 
Mora y Grupo Baeza.  

Antequera ha ampliado la capaci-
dad de este enclave con 1,4 millones 
de metros cuadros en una segunda 
zona industrial para seguir atrayendo 
empresas.  

Cuatro zonas empresariales 
En total son cuatro grandes zonas in-
dustriales las que tiene municipio para 
atraer empresas al municipio. Un foco 
de inversión que 2021 hizo que se pro-
dujeran en el Consistorio la tramita-
ción de 110 licencias de apertura nue-
vas, 36 cambios de titularidad y 22 ba-
jas.  

El Ayuntamiento confirma además 
que 2021 fue el año con menos bajas 
de los últimos nueve años. Entre 2012 
y 2021 un total de 2.141 emprendedo-
res han comenzado una actividad co-
mercial o industrial en la ciudad.  

La atracción de grandes multina-
cionales genera miles de empleos y es 
parte de un plan definido. La ciudad 
está integrada en la Red de Municipios 
de Alto Potencial Logístico con Arteixo, 
Martorell, Mérida, Mondragón y Riba-
rroja. Se trata de una alianza que pre-
tende establecer cauces de unión en 
materia de colaboración, petición de 
subvenciones, atracción de inversio-
nes o puesta en marcha de estrategias 
comerciales. 

Los municipios de este grupo tie-
nen un marco genérico de colabora-
ción institucional, así como un proce-
so unificado de planificación, gestión 
y explotación de las infraestructuras 
de transporte industrial.  

Las seis localidades promueven un 
modelo de desarrollo industrial con-
secuente con las exigencias de soste-
nibilidad a nivel local y con compro-
miso social, además se proponen re-
dactar un catálogo de inversiones 
prioritarias y otro documento comer-
cial único de suelo industrial. Es una 
unión para explorar estrategias coor-
dinadas para la captación de inversión 
internacional. 

Firmas como  Ikea, Mercadona, Dia, Lumon o el propio 
Servicio Andaluz de Salud  apuestan por laciudad para 
aprovechar sus buenas conexiones y ventajas geográficas

Antequera, en el centro 
del interés empresarial

Antequera es un polo de 
atracción de inversores en sus 
áreas logísticas. El propio 
alcalde, Manuel Barón, reveló 
en el último discurso en el 
debate sobre el estado de la 
ciudad que se están interesan-
do por sus parques industria-
les capitales suizos y hasta de 
Dubái. El propio regidor 
afirmó que la multinacional 
francesa IDEC, de soluciones 
integrales de ingeniería sobre 
procesos industriales de 
transformación y fabricación 
de productos, es la última 
gran compañía que piensa en 
esta localidad para implantar 
una de sus factorías. 

Inversores suizos y 
árabes ponen la 
lupa en la ciudad

Centro logístico de Antequera, en la provincia de Málaga  // ABC
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Fuente: CIS

Nivel de conocimiento de los ministros

Conocimiento

(%)

Valoración

(de 1 a 10)

Conocimiento

entre el electorado

de su partido (%)

*Nombrados en julio de 2021

Pedro Sánchez 99,7 100

Irene Montero 93,9 98,7

Yolanda Díaz 92,5 97,7

Fernando
Grande-Marlaska

86,4 91

Alberto Garzón 85,9 94,1

Margarita Robles 82 86,85

Nadia Calviño 76,8 82,1

Miquel Iceta 73,6 76,5

Teresa Ribera 62,2 69

Félix Bolaños * 61,6 66,7

Jose Luis Escrivá 61,5 67,2

María Jesús Montero 61 65,6

Ione Belarra 59,8 78,3

Reyes Maroto 57,9 64,6

Carolina Darias 52,3 60,7

Luis Planas 37 41,9

José Manuel Albares * 35,5 41,2

Pilar Alegría * 35,2 44,1

Isabel Rodríguez * 29,2 36,6

Pilar Llop * 25,6 29,5

Juan Subirats 24,4 29

Raquel Sánchez * 18,1 24,1

Diana Morant * 14,6 20,3

4,38

3,69

5,11

3,94

4,05

5,16

4,97

4,09

4,51

4,18

4,50

4,26

3,63

4,26

4,68

4,42

4,49

4,39

4,32

4,10

4,33

4,48

4,37

VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 

MADRID 

Pedro Sánchez acometió en julio de 
2021 la única gran crisis de Gobierno 
registrada en los más de cuatro años y 
medio que lleva al frente de La Mon-
cloa. Desde junio de 2018 se ha visto 
obligado y ha forzado numerosos reto-
ques puntuales del Consejo de Minis-
tros. En enero de 2020 fue algo más allá 
al tener que incorporar a los ministros 
de Unidas Podemos. Pero solo en la re-
modelación de hace año y medio el pre-
sidente fue completamente autónomo 
como para utilizar este recurso para 
imprimir un nuevo ritmo al Gobierno.  

En ese momento, superados los peo-
res momentos de una pandemia que 
todavía iba a dar algunos coletazos más, 
Pedro Sánchez utilizó esa crisis como 
la pieza más importante en una recon-
figuración de sus equipos y portavoces. 
Completaría ese proceso meses des-
pués con el Congreso Federal del PSOE. 
Las decisiones en clave orgánica termi-
naron por demostrarse equivocadas. O 
al menos superadas por los aconteci-
mientos. Hasta el punto de que nueve 
meses después, el pasado verano, Sán-
chez se veía obligado a cambiar las por-
tavocías en el Congreso de los Diputa-
dos y en su Ejecutiva Federal. 

En el Consejo de Ministros la sangre 
no ha llegado al río. Sánchez renunció 
a hacer una nueva remodelación del 
Gobierno. Pero los datos del último ba-
rómetro del CIS arrojan unas cifras que 
cuestionan cualquier planteamiento 
optimista sobre sus resultados. El más 
evidente de ellos es muy claro: en tér-
minos de opinión pública, de conoci-
miento ciudadano, ese cambio de Go-
bierno ha dejado al presidente más des-
guarnecido ante la ciudadanía: los 
nuevos ministros no han ocupado el es-
pacio de relevancia que tenían sus an-
tecesores. Entre otros, salieron enton-
ces del Gobierno José Luis Ábalos, Car-
men Calvo e Isabel Celáa, que había sido 
la primera portavoz del Ejecutivo. Ade-

más dejaba la portavocía la ministra de 
Hacienda, María Jesús Montero. 

En el actual Consejo de Ministros no 
hay cortafuegos ni diques de conten-
ción como  representaban Calvo y Ába-
los. Eso se hizo evidente con el cambio 
de Gobierno, pero el tiempo no lo ha re-
suelto. Y en cierta forma se agravó con 
la salida de la dirección del PSOE de 
Adriana Lastra, una de las personas de 
más confianza del presidente desde 
2016. No hay ya muchas personas que 
puedan aguantar un titular que no sea 
el propio presidente. Todo es Sánchez 
para bien y para mal.  

De los ministros que se incorpora-
ron en julio de 2021 tan solo Félix Bo-
laños tiene un conocimiento relativa-
mente alto (61,6%) entre la población. 
Todos los demás están en la parte baja 
de la tabla. Y es muy llamativo que a la 
portavoz del Gobierno, Isabel Rodrí-
guez, la conozca sólo un 29,2%. La mi-
nistra de Educación y desde el pasado 
verano portavoz de la dirección del 
PSOE, Pilar Alegría, mejora algo esas 
cifras, pero se queda en un 35,2%. No 
obstante, hay en el PSOE quienes no 
ven ningún problema en que todo se 
mueva «en torno al presidente» porque 
creen que «nadie nos va a votar si le 
gusta un ministro o un portavoz». Esto 
avala la idea de un modelo más presi-
dencial. Y en el que restan importan-
cia a que sus dos portavoces no sean 
muy conocidas. «También da muestras 
de que no han dado pie a la polémica 
ni han cometido errores», valora un di-
rigente de peso consultado por estos 
datos. 

Con indicadores similares a los de 
Alegría está el ministro de Asuntos Ex-
teriores, José Manuel Albares, pese a 
que las cuestiones relativas a su carte-
ra, como lo relacionado con la crisis con 
Marruecos, han tenido mucha reper-
cusión. La ministra de Justicia, Pilar 
Llop, solo tiene un nivel de conocimien-
to del 25,6%. En un tiempo en el que las 
reformas del Código Penal o las nego-
ciaciones con el PP en torno al CGPJ o 
el TC han estado en primera línea, su 
papel ha permanecido siempre opaca-
do por Bolaños. Los paros de los trans-
portistas con los que prácticamente se 
inició en  el cargo tampoco han servi-
do para dar notoriedad  a Raquel Sán-
chez. Solo la conoce un 18,1%. Y aún así 
es más que a la ministra de Ciencia, Dia-
na Morant. Las cinco ministras fueron 
promocionadas como el futuro del par-
tido. No será en este ciclo electoral. En 
el PSOE intentan ver el lado positivo. 
Desconocimiento es también ausencia 
de desgaste: «Ninguna ha quedado inha-
bilitada».

Año y medio después 
de la gran crisis de 
Gobierno los nuevos 
ministros no despegan

∑ Tan solo Félix Bolaños 

tiene un nivel de 

conocimiento 

relativamente alto

Isabel Rodríguez y Pilar 
Alegría tienen niveles de 
conocimiento que se 
limitan a en torno a un 
tercio del electorado
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R. E. MADRID

Alemania se unirá, junto a Espa-
ña, Francia y Portugal, al acuer-
do H2Med, el corredor submari-
no de hidrógeno verde entre Bar-
celona y Marsella, según ha
anunciado este domingo el Go-
bierno español.

H2Med estará en funciona-
miento en 2030 y se espera que
sea capaz de transportar desde
España dos millones de tonela-
das de hidrógeno verde al año, lo
que representará el 10% del total
consumido por la UE, ha infor-
mado este domingo el Ministerio
para la Transición Ecológica y el
Reto Demográfico, que ha añadi-
do que en 2050 se estima que el
20% de toda la energía en Euro-
pa será hidrógeno renovable.

El acuerdo llega tras negocia-
ciones entre los gobiernos de Es-
paña, Alemania, Francia y Portu-
gal, “favorecidas por su visión
profundamente europeísta y por
la intensa sintonía política social
y de progreso que los une”, sub-
raya el Ministerio.

Ya el pasado 15 de diciembre,
cuando Enagás y otros operado-
res de Francia y Portugal que
promueven el H2Med solicita-
ron a la Comisión Europea que
este corredor del hidrógeno ver-
de sea considerado Proyecto de
Interés Comunitario -financiado
con hasta el 50% con cargo a

fondos europeos-, operadores
de Alemania se unieron a una
carta conjunta enviada a la Co-
misión manifestando “su apoyo”
firme al proyecto y su deseo de
hacer del H2Med la columna
vertebral del suministro de hi-
drógeno renovable para la ma-
yor parte de Europa.

El acuerdo que ahora suma a
Alemania al proyecto supone “un
logro definitivo a la vocación ne-
cesariamente europea con que
España dimensionó este hidro-
ducto”, sostiene el Ministerio,
que recuerda que así lo testimo-
nió la presencia de la presidenta
de la Comisión Europea, Ursula
Von der Leyen, en la presenta-
ción de H2Med en la pasada
Cumbre de Alicante, el 9 de di-
ciembre de 2022.

La incorporación de Alemania

subraya dos compromisos expre-
sados siempre por España con la
puesta en marcha de este corre-
dor verde de la energía, el prime-
ro reforzar la seguridad energé-
tica y la autonomía energética de
la Unión Europea en un contexto
en el que resulta imprescindible
que los europeos seamos solida-
rios para reducir la dependencia
energética.

El segundo compromiso es la
ambición de Europa en su neu-
tralidad climática, y cumple la
voluntad de España de “situarse
a la cabeza de la carrera por la
transición energética, liderando
el desarrollo de las energías re-
novables, con vocación también
de ser un referente en el hidróge-
no”, en palabras del presidente
del Gobierno, Pedro Sánchez.

“El refuerzo a esta dimensión

paneuropea del H2Med sitúa a
España a la vanguardia de la
transformación modernizadora
y, por vez primera en la historia,
en posición de poder constituirse
en un hub líder de energía verde
desde la Península Ibérica hasta
el centro y norte de Europa”, se-
gún el comunicado del Ministe-
rio para la Transición Ecológica y
el Reto Demográfico.

La vicepresidenta del Gobier-
no y ministra de Transición Eco-
lógica y Reto Demográfico, Tere-
sa Ribera, afirmó que “el empleo
del hidrógeno renovable puede
aportar soluciones importantes,
pero también innovación, crea-
ción de empleo y cadena de valor
industrial en una economía co-
mo la española, en el sur de Euro-
pa, donde hay mucho que apor-
tar” al resto de la UE.

Alemania se unirá a España, Francia y
Portugal en el corredor del hidrógeno
● ElH2Med estará

en funcionamiento en

2030 y transportará

más de dosmillones

de toneladas

EFE

Pedro Sánchez, Emmanuel Macron y Antonio Costa junto con la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen.
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MARÍA JESÚS PÉREZ/DANIEL CABALLERO 

MADRID 

R
ecién cumplidos los 52 (Ma-

drid, 20/01/71), Pablo Hernán-

dez de Cos recibe a ABC en su 

despacho, en un ambiente en 

el que se respira cierto aire de moder-

nidad en una institución fundada por 

el Rey Carlos III. Al frente de la autori-

dad monetaria desde mayo de 2018, 

Hernández de Cos es hoy, mucho más 

que el gobernador del Banco de Espa-

ña. Doctor en Economía, licenciado en 

Derecho y curtido en el Banco Central 

Europeo durante una decena de años, 

se ha consolidado como una de las vo-

ces más respetadas y con mayor predi-

camento del convulso panorama na-

cional. Y todo gracias a su discurso so-

segado, en forma; pero firme y sólido, 

en contenido. Y todo sin levantar la voz. 

Así, hace un amplio y convincente re-

paso del momento económico actual, 

dentro y fuera de nuestras fronteras.   

—Hace unos meses el mundo estaba 
rodeado de incertidumbre y malas ci-

fras económicas, incluso se hablaba 
de una más que probable recesión. 
Ahora parece que el riesgo de dicha 
recesión se aleja. ¿Hay motivos para 
el optimismo? 
—En los últimos meses se han mitiga-

do parcialmente algunos de los shocks 

de oferta que han afectado negativa-

mente a nuestras economías: los cue-

llos de botella en las cadenas de sumi-

nistro globales se han aliviado de ma-

nera apreciable y los precios del gas y 

petróleo se han moderado significati-

vamente desde el verano. Todo ello en 

un contexto de comportamiento favo-

rable del mercado de trabajo, con un 

invierno con temperaturas suaves que 
ha facilitado la acumulación de stocks 

de gas, en el que algunas familias han 

podido hacer uso del ahorro acumula-

do durante la pandemia, y se ha man-

tenido el apoyo de las políticas econó-

micas. El resultado es que la economía 

ha mostrado una mayor resiliencia. 

Pero hay que seguir siendo cauteloso. 

Las perspectivas siguen mostrando una 

desaceleración significativa del creci-

miento en 2023 respecto al año pasado 

y la incertidumbre sigue siendo extraor-

dinaria. 
—De hecho, España sigue siendo el úl-
timo país de la UE en recuperar el PIB 
pre-Covid. ¿Qué se ha hecho mal? 
—Los últimos tres años han sido un pe-

ríodo muy complejo tanto en Europa 

como en el resto del mundo. La natu-

raleza de las perturbaciones ha sido si-

∑ Hernández de Cos entiende que coyunturalmente los 
pensionistas podrían haber asumido también su parte en el 
reparto de los daños por la crisis energética

«Empresas y 
trabajadores deben 
asumir su parte en 
la pérdida de renta»

Pablo Hernández de Cos 
Gobernador del Banco de España
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«Las perspectivas siguen 
mostrando una fuerte 

desaceleración del 
crecimiento en 2023 

respecto al año pasado y 
la incertidumbre sigue 
siendo extraordinaria» 

«La reducción del paro 
sigue siendo, a pesar de 
la favorable evolución 

reciente, un reto de 
primer orden» 

«Tenemos que lograr que 
este año se produzca 

una reducción del déficit 
público estructural» 

«Si los fondos europeos 
se acompañan de las 

reformas estructurales 
adecuadas pueden 

generar un aumento 
importante de la tasa de 

crecimiento» 

«Será necesario seguir 
incrementando 

significativamente los 
tipos de interés en las 
próximas reuniones y 

mantenerlos en ese nivel 
‘terminal’ durante un 

tiempo»

√

milar en todas partes (pandemia, cri-
sis energética, cuellos de botella en la 
producción y el comercio), pero sus efec-
tos han sido muy heterogéneos por paí-
ses. Algunos de esos factores han afec-
tado comparativamente más a Espa-
ña, otros lo han hecho menos. Pero, 
probablemente, en nuestro país hayan 
prevalecido los efectos negativos par-
ticularmente acusados de la pandemia, 
sobre todo debido a nuestra especiali-
zación productiva en los sectores más 
afectados por ella. En particular, en los 
servicios turísticos, que ahora se están 
recuperando con vigor. 
—Quizás la mejor noticia de estos dos 
últimos años ha estado en el merca-
do laboral. Sin embargo, ya da serios 
signos de freno en la creación de em-
pleo. ¿Debemos preocuparnos? 
—La realidad es que el mercado de tra-
bajo en España y en otros países desa-
rrollados está mostrando una resilien-
cia elevada, sin perjuicio de que quepa 
esperar una desaceleración en línea con 
la actividad económica. De hecho, la 
tasa de paro en el área del euro se en-
cuentra en mínimos históricos. En el 
caso español, la generalización de los 
ERTE durante la pandemia o la mode-
ración salarial son factores que pare-
cen haber jugado un papel importante 
en esta buena evolución, lo que debe 
ser tenido en cuenta de cara al futuro. 
No hay que olvidar que, en nuestro país, 
la reducción del paro sigue siendo, a 
pesar de la favorable evolución recien-

te, un reto de primer orden. 
—El mercado laboral se ha comporta-
do mejor durante esta etapa pero con 
la polémica de los contratos fijos-dis-
continuos 
—La reforma laboral eliminaba algu-
nos tipos de contratación y facilitaba 
otros, como los fijos-discontinuos. Por 
lo tanto, era esperable que estos aumen-
taran su peso, en paralelo a la reduc-
ción de la temporalidad que se perse-
guía y que, de hecho, se ha producido. 
Lo importante ahora es analizar si es-
tos cambios han aumentado o no los 
incentivos a la formación y acumula-
ción de experiencia de los trabajadores 
y, en último término, la productividad 
y los salarios, o el impacto sobre el em-
pleo. Este análisis requiere tiempo y, 
para ello, es crucial la disponibilidad 
de datos. 
—¿Hay falta de transparencia en esos 
datos para saber cuántos de ellos es-
tán inactivos en cada periodo?  
—He subrayado muchas veces que re-
sulta fundamental que todas las insti-
tuciones públicas que producimos da-
tos los pongamos, con la mayor calidad 
posible y con el suficiente grado de de-
talle, a disposición de los analistas y la 
comunidad académica para su uso. Es 
la única manera de avanzar en el dise-
ño de políticas públicas basadas en evi-
dencias, algo esencial para mejorar su 
eficacia, su eficiencia y la rendición de 
cuentas. 
—Hablemos de inflación, ¿qué hacer 
para poder volver al objetivo del 2%? 
—La responsabilidad de lograr la esta-
bilidad de precios en el área del euro 
nos corresponde al Consejo de Gobier-
no del BCE. Eso explica las decisiones 
de política monetaria que hemos ido 
adoptando y ahora hay que mantener 
el rumbo. Pero es también importante 
que la política fiscal acompañe, enfo-
cándose en los más vulnerables, evi-
tando un impulso fiscal generalizado 
que genere una presión adicional so-
bre la inflación. Y con medidas que no 
introduzcan distorsiones significati-
vas sobre las señales proporcionadas 
por los precios, que incentiven la adap-
tación de la economía al ‘shock’ ener-
gético, y sean temporales, para no ge-
nerar un incremento adicional de la 
deuda pública y el déficit público es-
tructural. Pero, más allá de las políti-
cas de demanda, compensar los efec-
tos de la perturbación de oferta que es-
tamos sufriendo exige políticas que 
incrementen las tasas de crecimiento 
de la productividad, del empleo y del 
PIB potencial de la economía. Y son 
fundamentales políticas comunes eu-
ropeas que refuercen el mercado úni-
co, con mecanismos de financiación 
conjunta. También creo que es necesa-
rio alcanzar un pacto de rentas que per-
mita el reparto entre márgenes empre-
sariales y salarios de la inevitable pér-
dida de renta que implica el 
encarecimiento de las materias primas 
importadas, para evitar una espiral in-
flacionista.  
—Con la inflación a la baja, aunque to-
davía alta, ¿sigue teniendo sentido ese 
pacto de rentas? 
—Las proyecciones muestran una in-
flación que seguirá desacelerándose 

pero que se mantendrá por encima del 
objetivo del 2%. En ese contexto, creo 
que sigue siendo fundamental que, en 
el marco del diálogo social, se llegue a 
un acuerdo sobre el reparto de costes 
entre empresas y trabajadores, de for-
ma que todos asuman una parte de la 
pérdida de renta real, con compromi-
sos plurianuales explícitos respecto a 
los incrementos salariales y la evolu-
ción de los márgenes. Un acuerdo que 
debe ser de carácter general pero que 
debería permitir diferenciar según los 
distintos sectores y agentes afectados, 
así como evitar fórmulas de indexación 
automática a la inflación pasada, y re-
forzarse evitando también el uso gene-
ralizado de cláusulas de indexación au-
tomáticas en el gasto público. 
—¿Y aplicarlo a pensionistas y funcio-
narios? 
—A los funcionarios ya se les ha aplica-
do un incremento salarial por debajo 
de la inflación. En el caso de los pensio-
nistas, creo que, coyunturalmente, con 
el objetivo de reforzar ese compromi-
so con la estabilidad se les podría ha-
ber incorporado al reparto de la pérdi-
da de renta nacional inevitable deriva-
da del incremento de los precios de la 
energía importada. Con la excepción, 

obviamente, de los más vulnerables. 
Esta respuesta coyuntural resultaría 
independiente de la decisión estructu-
ral que ha adoptado el Parlamento res-
pecto a la decisión de volver a indiciar 
las pensiones con la inflación. 
—¿Cómo afectará al sistema ligar las 
pensiones al IPC y eliminar el factor 
de sostenibilidad? 
—Lo importante es explicar que las 
tendencias demográficas que se espe-
ran en los próximos años generarán 
una presión sobre el gasto público, en 
pensiones en particular. Se estima que 
la decisión de revalorizar las pensio-
nes en función de la inflación y la de-
rogación del factor de sostenibilidad 
de la reforma de 2013 implican un au-
mento del gasto en pensiones como 
porcentaje del PIB de entre 3,2 pp y 
3,5 pp de PIB entre 2019 y 2050. Por 
eso es necesario adoptar medidas com-
pensatorias. El incremento de las co-
tizaciones sociales asociado al nuevo 
mecanismo de equidad intergenera-
cional y los nuevos incentivos al au-
mento de la edad de jubilación, entre 
otras medidas ya aprobadas, tienen 
precisamente ese objetivo. Pero nues-
tro análisis sugiere que las medidas 
ya aprobadas no son suficientes. Por 
eso resulta crucial que la segunda fase 
de la reforma, actualmente en discu-
sión, sirva para terminar de cubrir el 
desfase todavía existente y garanti-
zar así la sostenibilidad financiera del 
sistema en el largo plazo. 
—Sobre esa segunda parte de la refor-
ma, con el destope de bases máxi-
mas de cotización y la ampliación 
del cómputo de años cotizados, el 
Gobierno dice que tendrá impacto 
neutro en las nuevas pensiones. El 
Banco de España ha avisado de lo 
contrario... 
—El aumento del número de años que 
sirve de base para el cálculo de la pen-
sión aumentaría la contributividad 
del sistema, es decir, la relación entre 
lo que se aporta y se recibe. En cuan-
to a sus efectos, un documento recien-
te realizado por nuestros economis-
tas analiza el impacto potencial de un 
incremento de 25 a 35 años. Y mues-
tra que esa extensión produciría una 
reducción de la pensión inicial media. 
Pero si se simultaneara la ampliación 
a 35 años con el descarte de los años 
más desfavorables, se suavizaría esa 
caída y reduciría la heterogeneidad 
de las pensiones entre individuos. Por 
ejemplo, tomar los 29 años más favo-
rables dentro de los 35 años previos a 
la jubilación arrojaría una pensión 
media similar a la resultante de to-
mar en cuenta los 25 años anteriores 
a la jubilación y se produciría, en pro-
medio, un incremento de la presta-
ción inicial de las pensiones más ba-
jas. Evidentemente, combinaciones 
distintas del período de cálculo de la 
base reguladora y el descarte de los 
años de cotización más desfavorables, 
como parece estar manejando el Go-
bierno, arrojarían impactos diferen-
tes. 
—¿Qué impacto tendrá en el sistema 
la subida de la bases máximas? 
—La clave es la relación en-
tre base máxima y pensión 

∑∑∑

JOSÉ RAMÓN LADRA
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máxima. Un incremento 
de bases máximas que se 

acompañe de un incremento equi-
valente de las pensiones máximas 
mantendría la contributividad del 
sistema, pero mejoraría escasamen-
te su equilibrio financiero en el me-
dio plazo. Para que se produzca una 
mejora de este equilibrio financie-
ro se requiere que el incremento de 
la base máxima sea superior a la de 
la pensión máxima, lo que, eviden-
temente, genera una tasa de susti-
tución de las pensiones más baja 
para los colectivos afectados y me-
nor contributividad del sistema. 
—¿A qué nos enfrentamos si no se 
atajan déficit y deuda públicos? 
—España cuenta con unas ratios de 
deuda y déficit público estructural 
sobre PIB elevadas. Esto constitu-
ye una considerable fuente de vul-
nerabilidad y supone unos meno-
res márgenes de actuación fiscal 
ante posibles perturbaciones ad-
versas. Se hace necesario, por tan-
to, un programa de consolidación 
fiscal de medio plazo que detalle 
cómo se van a reducir gradualmen-
te estos desequilibrios. Y este pro-
ceso debe iniciarse ya en 2023. Es 
decir, tenemos que lograr que este 
año se produzca una reducción del 
déficit público estructural. Esto es 
particularmente relevante en el 
contexto actual de endurecimien-
to de la política monetaria. Sobre 
todo, teniendo en cuenta que un 
uso adecuado de los fondos Next 
Generation puede hacer compati-
ble iniciar ya este proceso con man-
tener un impacto agregado positi-
vo de la política fiscal sobre el cre-
cimiento económico.  
—Siempre y cuando se usen bien 
los fondos europeos... 
—En efecto, si los fondos europeos 
sirven para financiar proyectos con 
una elevada complementariedad 
entre inversión pública y privada 
y, muy importante, si se acompa-
ñan de las reformas estructurales 
adecuadas, pueden generar un au-
mento significativo de la tasa de 
crecimiento potencial. Estas refor-
mas y el uso de los fondos deben 
facilitar, en particular, la reasigna-
ción de recursos entre sectores y 
empresas que exige la adaptación 
a la perturbación energética. Sin 
olvidar que su éxito puede servir 
para reforzar la percepción en Eu-
ropa sobre de la conveniencia y ne-
cesidad de continuar profundizan-
do en el avance del proyecto común, 
por ejemplo, con la creación de un 
mecanismo de estabilización fiscal 
permanente, que necesita el área 
del euro. 
—En una etapa de prudencia como 
la actual, ¿qué hacer con los divi-
dendos de la banca? 
—Es necesario que las entidades uti-
licen el incremento de los beneficios 
que se está produciendo en el corto 
plazo para aumentar, y no solo man-
tener, su capacidad de resistencia. 
Y esto exige en este momento polí-
ticas prudentes de reparto de divi-
dendos y de provisiones. 

∑∑∑

D. CABALLERO/Mª J. PÉREZ 

MADRID 

El gobernador, firme partidario de la 
necesidad de diseñar un plan de con-
solidación fiscal que ha de ejecutarse 
ya para meter en cintura las finanzas 
públicas, augura que los tipos de inte-
rés van a seguir subiendo significati-
vamente en las próximas reuniones.  
—La última reunión del BCE resolvió 
subir los tipos de interés medio pun-
to más. ¿Dónde está el techo para de-
jar de aumentarlos, o una horquilla? 
—Los tipos de interés subirán hasta si-
tuarse en niveles que nos permitan ase-
gurar que la inflación vuelva a situarse 
en el objetivo del 2% en el medio plazo. 
¿Cuál es este nivel? La incertidumbre 
actual es tan elevada que realmente no 
es posible dar una orientación precisa. 
Pero, con la información que tenemos 
en este momento, para lograr ese obje-
tivo, creemos que será necesario seguir 
incrementando significativamente los 
tipos de interés en las próximas reunio-
nes y que, una vez alcanzado, tendre-

mos que mantener ese nivel ‘terminal’ 
durante un tiempo. El mensaje más im-
portante es que todavía no hemos lle-
gado al final. 
—¿Hay amenaza de impagos en la ban-
ca? 
—Es evidente que la subida de los tipos 
de interés está aumentando los costes 
de financiación de los hogares y las em-
presas, y junto a la desaceleración de 
sus ingresos y la caída de sus rentas rea-
les por la inflación, se está reduciendo 
su capacidad de pago. Ahora bien, la 
magnitud del impacto dependerá de la 
profundidad de la desaceleración eco-
nómica, de la persistencia de la infla-
ción y de cuánto sea necesario endure-
cer la política monetaria, entre otros 
factores. Desde la perspectiva de la es-
tabilidad financiera, el mensaje relevan-
te es que las pruebas de resistencia que 
hacemos regularmente nos muestran 
que la solvencia agregada del sector ban-
cario se mantendría en niveles adecua-
dos incluso en escenarios adversos, si 
bien con heterogeneidad entre entida-

des.  No olvidemos que esta capacidad 
de resistencia se debe en buena medi-
da a la implementación de las reformas 
regulatorias a escala global y, en el caso 
español, a la reestructuración de la úl-
tima década. 
—¿No sería lógico que la banca volvie-
ra a remunerar los depósitos? 
—Estamos observando que la remune-
ración de los depósitos apenas se ha in-
crementado y que la traslación de los 
incrementos de los tipos de mercado 
monetario a los costes de la deuda de 
hogares y empresas está siendo más 
lenta que en episodios de subidas pre-
vios. Lo primero estaría vinculado al he-
cho de que partíamos inicialmente de 
tipos negativos que, en gran medida, no 
se habían trasladado a los depósitos, así 
como a la amplia liquidez y elevadas ra-
tios de depósitos sobre crédito del sis-
tema bancario. Pero esperamos trasla-
ciones progresivamente mayores tan-
to en los costes de los créditos como en 
depósitos. Mientras tanto, los ahorra-
dores ya están utilizando instrumentos 
alternativos para mejorar la rentabili-
dad de sus ahorros. 
—De la política monetaria a la fiscal. 
Tenemos ahora tres nuevos impues-
tos. A las grandes fortunas, a la ban-
ca, y a las energéticas, ¿qué impacto 
tienen para España? 
—No disponemos aún de una evalua-
ción de su impacto. En todo caso, lo que 
me gustaría subrayar sobre el sistema 
tributario es que creo que hay un am-
plio consenso sobre la necesidad de una 
revisión integral del mismo para mejo-
rar su capacidad recaudatoria y su efi-
ciencia. Acompañada también de una 
revisión integral del gasto público. Es-
tas revisiones son parte fundamental 
del proceso de consolidación fiscal al 
que antes me refería. La comparación 
con el resto de los países de nuestro en-
torno puede servir de guía. Y esta com-
paración muestra que España recauda 
en promedio menos que otros países. 
Cuando analizamos por qué recauda-
mos menos, no es tanto por tipos mar-
ginales inferiores sino por el efecto de 
las deducciones, bonificaciones, etc., 
que acaban provocando que los tipos 
medios efectivos sean más bajos. Y, en 
términos de composición, España re-
cauda menos, fundamentalmente, en 
la imposición sobre el consumo y en la 
imposición medioambiental. Este diag-
nóstico puede ser un buen punto de par-
tida para la reforma. Incorporando, por 
supuesto, los criterios redistributivos 
que se consideren adecuados. Y, por úl-
timo, es muy importante tener en cuen-
ta que, dado el alto grado de integración 
internacional de nuestra economía, la 
capacidad recaudatoria de algunas fi-
guras tributarias se ve muy condicio-
nada por el grado de coordinación fis-
cal a escala internacional. Por eso son 
tan importantes los acuerdos de tribu-
tación internacional alcanzados en la 
OCDE/G-20 y en la UE en el caso de la 
imposición societaria y de la tributa-
ción de actividades digitales. Es la úni-
ca manera de evitar que la introducción 
de ciertos impuestos genere desventa-
jas competitivas que acaben afectando 
negativamente al crecimiento y a la re-
caudación. 

«Es necesario seguir 
subiendo los tipos y 
mantenerlos en el nivel 
‘terminal’ un tiempo»

Hernández de Cos, en un momento de la entrevista con ABC  // JOSÉ RAMÓN LADRA
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Fran M. Galbarro CÁDIZ

La noche del miércoles 24 de no-
viembre de 2021, los sindicatos y
la patronal del metal ponían fin a
la mayor movilización laboral vi-
vida en la provincia en los últimos
años. La firma del acuerdo mejo-
raba las condiciones de los traba-
jadores y rubricaban la paz social
en la Bahía de Cádiz… al menos,
hasta finales de 2023. Ahora, un
año y dos meses después, la tregua
parece llegar a su fin.

Los primeros empresarios em-
piezan a bajarse del acuerdo y la
patronal ha solicitado una revisión
de las condiciones. Según plantea-
ron a los sindicatos a finales de no-
viembre, algunos asociados no tie-
nen liquidez para abonar los au-
mentos de sueldo pactados tras la
huelga. Es la eterna amenaza: ad-
vierten de que puede haber in-
cumplimientos en el pago, ERE,
ERTE y posibles cierres. Unas 60
empresas ya se habrían descolga-
do del convenio, acordando recor-
tes con delegados y trabajadores.

El acuerdo contemplaba vincu-
lar los salarios al IPC lo que ha per-
mitido consolidar subidas de suel-
do de más del 10% en dos años en
los que el IPC creció un 12,2%. Los
trabajadores podrán blindarse an-
te el aumento de precios y los em-
presarios, que lamentan tener que
abonar “unos 1.800 euros más de
media por trabajador”, dicen no
poder más. Su propuesta se basa
en una ampliación del convenio,
que caduca el 31 de diciembre de
este año, para flexibilizar el pago
y acabar con la vinculación al IPC.
Eso, dicen, beneficiaría a todas las
partes y limitaría el impacto de la
inflación en las empresas más
afectadas. Los sindicatos han re-
chazado esta posibilidad y, tras
más de un año de tregua, han re-
cordado su capacidad de desplie-
gue en las calles.

CIFRAS

Para entender qué piden los em-
presarios, hay que recordar las
condiciones del acuerdo firmado
con la mediación de la Junta de
Andalucía. El convenio actual tie-
ne una vigencia de tres años, des-
de el 1 de enero de 2021 hasta el
31 de diciembre de 2023. En pri-
mer lugar, los trabajadores consi-
guieron un aumento del 2% anual,
que hasta ahora se ha respetado.

La queja de la patronal hace re-
ferencia a las subidas vinculadas
al IPC. “Es inasumible”, dice José
Muñoz, secretario general de la
Federación de Empresas del Me-
tal de Cádiz (Femca). Según ex-
ponen, la evolución de los pre-
cios les ha pillado por sorpresa
–“no contábamos con la guerra
de Ucrania”–, aunque el miedo a
la inflación, ya en alza entonces
por la crisis de suministros, estu-
vo muy presente en la negocia-
ción. De hecho, este mecanismo
fue el último fleco en acordarse
tras 52 horas de reuniones.

El documento final estipuló
que, si el IPC anual supera el 2%,
las tablas salariales se actualiza-
rían con el 80% de la diferencia
entre el IPC y el 2% fijo. Por eso

los incrementos salariales corres-
pondientes al 2021 no fueron de
un 2%, sino de un 5,6% (suma del
2% fijo y del 3,6% en una subida
del IPC del 6,7%) y los de 2022,
que se firmarán en las próximas
semanas, serán un 4,96% (suma
del 2% fijo que muchas empresas
ya han abonado y el 2,96 en una
subida del IPC anual del 5,7%,
que se abonaría este año). Las
empresas plantearon a los sindi-
catos renunciar a los atrasos ge-
nerados por los aumentos rela-
cionados con el IPC en 2022
–2,96%– y el que se generará en
2023. A cambio, ofrecen ampliar
la vigencia del convenio dos años
más, pero con una subida anual
fija del 3%. Es decir, perdonar a

las empresas los atrasos a cambio
de aumentos fijos de un punto
más entre 2023, 2024 y 2025.

“Como buena patronal, su obli-
gación es llorar siempre. Pero el
convenio está para cumplirlo y no
tenemos ninguna excusa para ne-
gociar una bajada de salarios”, re-
salta Antonio Montoro, secretario
general de Industria de UGT Cá-
diz, quien insta a los empresarios
a plantear estas cuestiones “en la
mesa de negociación” y no a través
de la prensa. Los sindicatos quie-
ren negociar para el nuevo conve-
nio “derechos perdidos” en los úl-
timos años, en los que se congela-
ron antigüedades y se renunció a
complementos salariales por tra-
bajos peligrosos, tóxicos o peno-
sos. Si el 31 de diciembre no hay
acuerdo, el convenio tiene una
prórroga automática de dos años.

RECORTES

“Les ofrecemos ser colaboradores
para que las empresas sigan abier-
tas”, lamenta Muñoz desde la pa-
tronal, quien asegura los gastos

generados son “totalmente inasu-
mibles” para las empresas y ad-
vierte de un “número ingente de
descuelgues”, un mecanismo que
permite rebajar las exigencias del
convenio del sector: 29 empresas
han llegado a acuerdos con sus de-
legados; y 30 sin representación
sindical directamente con los tra-
bajadores. Pero, ¿qué compañías
se han bajado del convenio? ¿Con-
forman una mayoría de las empre-
sas del sector? ¿Qué condiciones
consideran inasumibles?

Todas las partes coinciden en
que quien peor lo está pasando son
las pequeñas empresas y talleres:
fontanería, cerrajería, chapa y pin-
tura, automoción… Pero tam-
bién hay compañías auxiliares

“importantes” del sector naval.
“Se han descolgado sólo en el
apartado de horas extraordinarias
para abaratarlas”, advierte el se-
cretario general de Industria de
CCOO, Juan Linares. “¿Qué senti-
do tiene eso? ¿Van a abordar la
producción cargando a los traba-
jadores de horas extra? Navantia,
como empresa pública, no puede
ser ajena a lo que sucede en el con-
venio del metal y debería revisar lo
que contrata para evitar la compe-
tencia desleal”, añade Linares,
quien recuerda que “tal y como es-
tá estructurada Navantia, hoy es
imposible hacer barcos sin las em-
presas auxiliares”. UGT reconoce
que “hay empresas que están mal”,
pero “no por el convenio”. “Esta-
rán mal porque otras se han lleva-
do su carga de trabajo, pero esa es
la vida de estas empresas en la Ba-
hía de Cádiz. Los que llevamos
desde los 19 años sabemos que es
nuestro día a día, pero el culpable
nunca es el convenio”, apunta
Montoro, quien recuerda que
“desde 2007 los convenios fueron
a la baja” sin que se frenase el cie-
rre de empresas.

Además, lamenta que los des-
cuelgues no se hayan abordado en
la última reforma laboral. El meca-
nismo permite a los representan-
tes de los trabajadores de cada
compañía acordar “medidas de ur-
gencia” por debajo del convenio
cuando la empresa presenta difi-
cultades. Sólo tienen que notificar
a la Comisión Paritaria, sin que és-
ta pueda frenar esta decisión. “La
empresa que tenga problemas que
lo diga y ponga los documentos
encima de la mesa: no estamos
aquí para cerrar empresas, esta-
mos para mantener los puestos de
trabajos, pero que no generali-
cen”, añade Montoro.

NEGOCIACIÓN

La patronal asegura que “bastan-
tes empresas asociadas” están “en
la UCI”. “Haciendo cuentas, solici-
tando pólizas de crédito para po-
der pagar, negociando con empre-
sas tractoras o proveedores… y va-
lorando con sus asesores descuel-
gues del convenio”, apunta el se-
cretario general de Femca.

La mayoría de las compañías
“vamos a pagar sí o sí esos atra-
sos”, pero solicitan “hacer una re-
flexión. “Queremos que las em-
presas de la provincia de Cádiz se
mantengan vivas para que cuan-
do venga la carga de trabajo no
tengamos que tirar de empresas
de otros sitios”, añade el portavoz
de la patronal, aunque asegura
que, de momento, no se ha pro-
ducido ningún ERE, ERTE ni cie-
rre destacable. El cálculo con la
actualización de las tablas ya es-
tá en manos de sindicatos y la pa-
tronal y la próxima semana se les
convocará para firmarlas.

“El convenio terminará el 31
de diciembre 2023 y todo va a
depender de la capacidad nego-
ciadora que no tuvo la patronal
en la última ocasión, cuando de-
moró, demoró y demoró y pasó
lo que pasó. La mesa de negocia-
ción está abierta, pero hay que
empezar a negociar.

El conflicto del
metal en Cádiz
agota su tregua

LOURDES DE VICENTE

Trabajadores del sector naval hacen cola para entrar en el astillero, en una imagen de archivo.

● Los primeros empresarios se bajan del acuerdo y la
patronal solicita una revisión de las condiciones
● El convenio actual vence el 31 de diciembre de este año

Por ciento.Es el incremento
salarial pactado para los dos últimos
años,marcados por la inflación

10
Empresas. Se han descolgado
del convenio, según las cifras
facilitadas por la patronal

59

INDUSTRIA | TENSIÓN DE LOS SINDICATOS CON LA PATRONAL
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L
Aa sanidad pública espa-
ñola ha sido motivo de or-
gullo durante los últimos
40 años. Tres hitos jalonan

el largo proceso. El primero fue
la Constitución, que en su artícu-
lo 43 hace responsables a los po-
deres públicos de organizar y tu-
telar la salud pública a través de
las medidas preventivas, las pres-
taciones y los servicios necesa-
rios. El segundo fue el inicio del
largo, complejo y tedioso proce-
so de transferencias de las com-
petencias sanitarias a las comu-
nidades autónomas atendiendo
al principio de descentralización
territorial. El tercero fue la apro-
bación de la Ley General de Sani-
dad en 1896, con el asesinado Er-
nest Lluch como ministro, por la
que se regulaba el mandato cons-
titucional mediante dos princi-
pios básicos: la universalidad de
la Sanidad –la cobertura que se
presta a cualquier persona con
independencia de sus ingresos,
raza, edad, sexo, nivel de ingre-
sos o condiciones de cualquier ti-
po– y el cambio de financiación a
cargo de los Presupuestos Gene-
rales del Estado en vez de hacer-
lo a través de las cuotas de em-
pleados y empresarios.

ALTIBAJOS, TENSIONES…
PERO EMBLEMA DE PAÍS

Desde entonces, el modelo aun
con altibajos y siempre sometido
a tensiones, ha sido parte del re-
lato de la modernización del pa-
ís. Junto a la Educación pública,
era la demostración palmaria de
un cambio de era, el testigo de la
entrada de España en otra di-
mensión. La prueba del nueve de
la modernidad de la administra-
ción. Los ciudadanos la hicieron
suya. Pero hoy la sanidad pública
está en llamas. Los conflictos,
huelgas y protestas afectan a ca-
si todas las comunidades autóno-
mas. Las carencias crecen, no hay
personal suficiente y faltan me-
dios. Se acumulan retrasos en la
asistencia y la que se presta es de

menor calidad. Hasta hace unos
años –Estudio sobre el cuidado
de la Salud de Noticias Bloom-
berg– España era el país europeo
mejor puntuado y el quinto del
mundo en eficiencia, esperanza
de vida y costes.

Hoy España sigue en casi todas
las clasificaciones entre los diez
primeros pero bajando puestos.
Y sobre todo, la opinión de los es-
pañoles cae en picado: según el
Barómetro sanitario del ministe-
rio de Sanidad, entre enero y di-
ciembre de 2022 la valoración
del sistema sanitario cayó 12,5
puntos. En una encuesta practi-
cada por Redacción Médica entre

1.200 expertos el 76% la suspen-
de o la aprueba por los pelos. Y en
el barómetro de 40Db solo uno
de cada tres españoles valora po-
sitivamente el funcionamiento
de la sanidad. La opinión va en
general a la baja aunque varía
por territorios. Las grietas son
importantes. Navarra suele salir
en cabeza y Canarias a la cola, lo
cual también habla de la inequi-
dad actual del sistema.

APORTAMÁSALAECONOMÍA
DELOQUERECIBE

Un sistema sanitario público que
funciona contribuye más a la
economía que los recursos que
requiere. Lo acreditan en sus in-
vestigaciones dos expertos inter-
nacionales, Bloom y Canning, de
la Universidad de Harvard: una
población con buena salud apor-
ta al crecimiento económico en-
tre el 0,3% y el 0,5% del PIB ca-
da año. Rafael Bengoa, otras de
las autoridades más reconocidas
mundialmente, sostiene que “la
crisis económica en España nos
ha hecho olvidar que la creación
de un sistema de salud universal
como el nuestro ha aportado
bastante más a la economía que
lo que ha costado y que, por lo
tanto, es contradictorio no pro-
tegerla como un activo más”. El
sistema público de salud genera

La sanidad pública, el
orgullo de país en peligro

● La degradación del sistema público golpea al gran
símbolo de la Españamoderna, patrimonio de todos
●Las protestas se extienden ya por toda España ante
unmodelo amenazado en todas las comunidades

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Una de las múltiples marchas en contra de la situación que vive la sanidad pública en las calles de Sevilla.

ESPÍNOLA

Protestas en las calles de la capital onubense en contra del medicamentazo en el año 1998.

La calidad se sustenta
en los profesionales,
su formación y en las
infraestucturas vitales
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más de un millón de empleos en-
tre directos e indirectos, los pro-
gramas de prevención ahorran
cientos de millones de pérdidas
diarias al sistema productivo, las
inversiones en infraestructuras
producen actividades económi-
cas añadidas permanentemente,
la investigación crea futuro y, so-
bre todo, un sistema sanitario
público que funciona haciendo
un país más justo, equitativo,
igualitario, digno y orgulloso de
sí mismo.

LACONTRARREFORMADE

2012, DEAQUELLOSPOLVOS…

En 2012 la sanidad pública reci-
bió un hachazo en forma de de-
creto en plena crisis económica,
cuando el Estado estaba más acu-
ciado pero los ciudadanos tam-
bién. En ese momento lo público
puede servir de blindaje social o
lo contrario, puede priorizar la

protección de las cuentas públi-
cas frente al derecho asistencial.
El gobierno de Rajoy hizo lo se-
gundo. Las medidas urgentes pa-
ra garantizar la sostenibilidad
del sistema rebajó la idea de uni-
versalidad: 870.000 personas
perdieron sus tarjetas sanitarias,
muchos de ellos inmigrantes sin
papeles y otros colectivos vulne-
rables. Se introdujo el medica-
mentazo –se excluyeron 456 fár-
macos de la financiación pública,
que además terminaron encare-
ciéndose conforme dejaban de fi-
nanciarse– y el copago hospitala-
rio; se achicó la cartera de pres-
taciones gratuitas, se redujeron
plantillas y se recortaron salarios
y derechos.

Un sistema sanitario como el
nuestro es como un superpetro-
lero: vira muy lentamente. Hoy
percibimos con claridad los efec-
tos de aquellas medidas unidas a

los recortes progresivos en el sis-
tema. Y en algunas comunidades
se ven claramente las perversas
consecuencias de una apuesta, a
veces declarada y otras soterra-
da, a favor de la sanidad privada.
Las decisiones políticas tienen
consecuencias, aunque sus efec-
tos más demoledores se vean a
medio-largo plazo. El superpe-
trolero ha virado definitivamen-
te. Tardará mucho tiempo en re-
tomar el rumbo. La calidad solo
se garantizará con el número
adecuado de profesionales, con
la formación que requiere la
complejidad de la asistencia pú-
blica y con los recursos impres-
cindibles. Es inversión y voluntad
política. Cuanto antes se empie-
ce a detener el deterioro progre-
sivo del sistema público, mejor
para todos. Está cayendo uno de
los tótems de la España moderna.
Patrimonio de todos.

ANTONIO HERNÁNDEZ RODICIO

BREVERÍAS
5

1
VOX, EL RUIDO Y
LAS NUECES

El primer objetivo de Vox en
Castilla y León no era reducir el
número de abortos, básicamen-
te porque no pueden no porque
no sea un objetivo nuclear de la
formación ultraderechista. Pero
en este lance tampoco preten-

dían que el protoco-
lo de la polémica
–atención psi-
cológica, la
posibilidad
de escuchar
el latido del
feto o una
ecografía 4D
del feto– fuera

una alternativa
“voluntaria” que hi-

ciera recapacitar a quien ha de-
cidido abortar. Vox lo que quería
era el ruido, no las nueces. Y lo
ha logrado: ha colocado al PP
al límite, lo ha tensionado, ha
provocado diferencias entre
Feijóo y el presidente Mañueco,
le ha roto el discurso y la inicia-
tiva y ha vuelto a incendiarlo to-
do, como hizo, con el mismo
éxito en el Congreso de los
Diputados hace un mes.
Es la cizaña, que crece
aun como aliada oca-
sional de Pedro Sán-
chez. Así están ac-
tuando los extremistas
en todo el mundo. Es la
hoja de ruta de los após-
toles del trumpismo. El
PP lo va a tener muy difícil
si depende de Vox para obtener
presidencias autonómicas y
ayuntamientos. Y casi imposi-
ble para gobernar España. Es-
tamos solo en los entremeses.

2
BRUSELAS,
COMO EL PRIMO

DE ZUMOSOL

Una de las estrategias habitua-
les del PP para elevar el ruido y

3
CARMENA
SUENA

La ex alcaldesa de Madrid, Ma-
nuela Carmena, estrena po-
dcast: suena Carmena y lo hace
a los 78 años y tras haber supe-
rado un cáncer. En sus declara-
ciones presentando el audio no
deja títere con cabeza. Al PP le

atiza por su intento de
controlar y mani-
pular la justicia,
incluyendo el
episodio del
requerimiento
al TC para
frenar un de-
bate parla-
mentario. Al
PSOE le recrimi-

na la reforma de los
delitos de sedición y mal-

versación: “No puedes cambiar
el Código Penal sin hacer antes
una evaluación, exclusivamente
por razones políticas, pero nos
hemos acostumbrado a eso, a
que una manera de hacer políti-
ca es modificar leyes con crite-
rios exclusivos de partido”. Y a
sus ex aliados de Podemos les
da fuerte y flojo por la ley del sí
es sí, exculpando a los jueces
de rebajar condenas: “Si hay
una ley posterior que favorece
al condenado hay que aplicarla.
Eso es incuestionable. Si produ-
ce un efecto que no querías, se
modifica. Pero aquí ha habido
una actitud de soberbia infantil
y no se puede tocar (..) si el ob-
jetivo de la ley era endurecer
las penas tienes que rectificarlo
porque te ha salido mal”. Está
en forma la ex jueza y ex alcal-
desa, a la que los ex suyos le
están sacando la piel a tiras
manipulando sus declaraciones
al decir que Carmena está en
contra de la ley, aunque lo que
critica es lo mal que lo han he-
cho desde el Ministerio de
Igualdad.

extender las crisis nacionales
cuando algo que hace el gobierno
no le gusta es recurrir a Europa.
Deben pensar que la UE, como si
fuera el primo de Zumosol, le va a
pegar un tirón de orejas a Sán-
chez y lo va a poner en su sitio. La
Eurocámara o las instituciones
europeas son obviamente un últi-
mo recurso para asuntos de su in-
cumbencia y competencia. Pero
utilizarlas como última ins-
tancia de la bronca nacio-
nal tratando de acogo-
tar al presidente del
gobierno es unamala
idea por el deterioro
gratuito que ocasiona a
la imagen de país y por
su esterilidad. Lo hizo
Aznar llamando “pedigüe-
ño” a Felipe González cuando
trataba de conseguir más fondos
de cohesión. Casado siguió el ca-
mino y ahora Feijóo, que hace po-
co cargó en Bruselas contra la vi-
cepresidenta Calviño por sus pre-
visiones económicas y una su-
puesta gestión partidista de los
fondos europeos o por el modelo
de renovación del CGPJ. Ahora el

PP ha forzado que el
Parlamento euro-
peo debata las
reformas lega-
les y lo que
llaman “la
protección del
Estado de de-
recho frente a
la impunidad
en España” abo-

nando la idea de
crisis institucional y de

país bananero donde por lo visto
reina la impunidad legal e institu-
cional. Desde luego no les falta
razón en lo de la crisis institucio-
nal, que en una parte muy impor-
tante es responsabilidad de los
propios populares. Y ahí segui-
mos, Europa como solución y co-
mo extensión de ring de la Carre-
ra de San Jerónimo.
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